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Adelante 
Como comenzamos a estudiar el tema de Fundamentales de 

Evangelismo Transcultural es importante hacer algunas 

observaciones acerca de Jesús y cómo vivió él. 

1. Vida – Jesús creció en un contexto cultural. Él vivió entre 

la gente. Él aprendió un lenguaje específico tal vez aun tres, 

arameo, hebreo, y griego. Las Sagradas Escrituras nos 

dicen que su edad temprana fue como muchos niños, él 

creció y se sometió a sus padres (Lucas 2:52). También dice 

que él creció en sabiduría, estatura, y favor con los hombres 

(Lucas 2:52). Él aprendió a comunicarse en una forma que 

fue apropiada y respetuosa de otros. Él después aprendió 

una ocupación; él fue un carpintero. Esto le dio otro nivel 

de conciencia de la vida y responsabilidad. Él, como el más 

viejo hijo, se hizo responsable para el cuidado de su familia.  

2. Genealogía – Jesús tuvo una historia. Él tuvo un árbol 

genealógico. Él tuvo padres. Y había personas en su historia 

que pecaron y fueron restauradas. Las personas que fueron 

marginadas, idólatras, y gente común. Su genealogía no fue 

llenada de personas perfectas o sólo hombres. Hubo un 

lugar para mujeres y niños también y su historia reflejó este 

hecho. La de él fue una historia a la que las personas 

podrían relacionarse. 

3. Conocimiento – es obvio que Jesús fue un buen observador. 

Él comprendió mucho acerca de agricultura, cuidando de 

plantas, viñedos, y la vida de trabajadores. Él escuchó las 

historias y vidas de esos alrededores de él. Su enseñanza 

reflejó este hecho. Él dijo historias con base en ese 

conocimiento. Él habló en imágenes que la gente supo y 

comprendió. 

4. Disponibilidad – Jesús siempre tuvo tiempo para esos 

alrededor de él. Usted nunca encontrará un pasaje donde él 

dijo que él no iría, no escucharía, no respondería. La única 
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excepción podría ser la mujer Sirofoenician (Marcos 7:25-

30). Al principio, él le dijo no a su petición para apoyo, pero 

como ella habló él eligió a responder. En verdad, su primer 

rechazo pudo haber sido intencional. Él pudo haber deseado 

que los discípulos aprendan y crezcan, y le ayuden a la 

mujer a crecer en el proceso. Mientras su enfoque estaba en 

la oveja perdida de Israel, él nunca rechazó a una persona. 

5. El contacto – Jesús no le tuvo miedo a tener contacto con la 

gente alrededor de él. No tuvo importancia lo que su 

trasfondo fue, pecador, leproso, adúltera, recaudador de 

impuestos, o farisaico. Él fue donde fueron o los encontró 

por el camino adelante, como el ciego Bartimeo (Marcos 

10:46). A veces él hizo un esfuerzo extraordinario para 

conectarse con una persona, como la mujer en el pozo (Juan 

4). 

6. El enfoque – Todo se trató del reino. Él usó todas las 

situaciones para enseñar acerca de eso. Él enseñó a los otros 

a hacer lo mismo. Él envió a setenta y dos personas en una 

ocasión (Lucas 10) y en otro, los doce (Lucas 9) para 

proclamar el mensaje que el reino había venido. Estas 

personas fueron personas comunes también; Pescadores, 

pecadores, parias, los desconocidos. Todos fueron parte del 

reino y tuvo trabajo para hacer. La cosecha madura y la 

necesidad para trabajadores tiene todavía importancia hoy. 

El foco es la cosecha, pero hay muchas clases de 

trabajadores en una cosecha exitosa. 

Éstas son algunos brochazos amplios, las ideas que ayudarán a 

pintar el trasfondo como consideramos evangelismo. El resto de 

este material considerará las habilidades que crecen fuera de estas 

ideas y que nos guían en cómo usar esas habilidades en la misión de 

Dios. 
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Capítulo 1 La pregunta para ser contestada 
A través de los años me he estado preguntando a mí mismo (y esos 

asistiendo a los seminarios en misiones) una pregunta. ¿Cómo 

creció la iglesia primitiva rápidamente y se esparció tan lejos en los 

treinta años después de la muerte de Jesús? ¿Cómo alcanzaron   tan 

lejano al oeste como España, tan lejos al este como el sur de India, 

tan lejos al norte como el sur de Rusia, y tan lejos al sur como 

Etiopía? Y, hicieron esto sin los beneficios de tecnología moderna. 

No tuvieron autos, aviones, y trenes. No tuvieron radios, 

televisiones, teléfonos, y antenas parabólicas para TV por satélite. 

Sí, ellos tuvieron botes, pero dependieron del viento. Y sí, ellos 

tuvieron un sistema de correos, principalmente llevado por mano, 

que funcionó por la red romana de vías y rutas comerciales. Pero no 

hubo tal cosa como entrega   garantizada al día siguiente. 

Hay otro trozo clave en todo esto. La iglesia primitiva no tenía 

copias escritas de las Escrituras para compartir con otros. Escriben 

a mano los evangelios y cartas, pero la mayor parte de ese ocurrió 

hacia el fin o aún después de los treinta años. Esto quiso decir que 

no podían ir a una tienda y comprar una copia escrita para leer. 

Dependieron de personas viniendo a ellos y diciéndoles lo que 

habían aprendido. Su contorno era muy bien considerado.  

Ha sido una pregunta fascinante para considerar. Ha estado en el 

trasfondo de los seminarios en misiones, los proyectos de escribir 

en misiones, y otra vez ha aparecido como resultado de un esbozo 

de sermón que un amigo mío escribió y me pidió a mí que usara 

cuando fui a su iglesia. Su esbozo estaba bien pensado, Tenía cuatro 

puntos:  

1. la realidad de misiones 

2. la responsabilidad de misiones 
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3. los resultados de misiones 

4. las recompensas de misiones 

 

Este pastor estaba muy preocupado que su gente comienza a 

entender que todo el mundo debe estar involucrado en misiones.  

Para su esbozo usé 1 Juan 1:1-5 como el texto. Juan escribió esta 

carta casi 60 años después de la muerte de Cristo. Adicionalmente 

en realidad él ya no estaba en Jerusalén, o Judea, La ciudad y región 

se habían destruido completamente por los romanos en 70 d.C. Juan 

ahora estaba viviendo y ministrando en Efesios. Esta carta no estaba 

siendo escrita para los cristianos originales, de por sí, sino para una 

nueva generación. Él estaba escribiendo a esos que no estaban vivos 

cuando Jesús caminó por la tierra y fue crucificado. La gente a la 

que él le estaba escribiendo aun no pudo haber conocido que fue 

Pablo que plantó la iglesia en Efesios.   

Lo que es crucial es que él escribió la carta porque su audiencia 

necesitó saber de Jesús. Estos primeros pocos versos dan una idea 

muy clara de cómo deberíamos hablar a esos que no conocen a Jesús 

como conocemos. Juan enuncia tres cosas que son claves. Debemos 

decirles lo que hemos visto, lo que hemos escuchado, y lo que 

hemos tocado. Todo esto es para un propósito, a fin de que sepan la 

alegría de camaradería con Dios que conocemos. Él repite este 

concepto dos veces para asegurarse que comprendemos esta verdad. 

Ahora de regreso al esbozo. La realidad es que la mayor parte del 

mundo no tiene una relación personal con Cristo. La segunda parte 

de esa realidad es que la mayor parte de esos que la tienen no están 

involucradas en contarle a otros sobre lo que han visto, han oído, y 

han tocado. Lo que han visto a Dios hacer en sus vidas, lo que ellos 

han leído y sido enseñado acerca de la palabra de Dios, y cómo Dios 

ha tocado y ha cambiado sus vidas. 
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La realidad es triste. Pero si todo el mundo comenzara a decirles a 

los otros, esta información cambiaría el mundo. 

Como estaba terminando esta parte del sermón una pregunta se 

apareció de pronto en mi cabeza. ¿Son sus vecinos los mismos 

vecinos que usted tuvo 10 años atrás? Muchas personas 

respondieron que sí, eran. Por supuesto, no todo el mundo lo hizo 

porque los vecinos se mudan, nos mudamos, etcétera. Pero en el 

momento que hice la pregunta me di cuenta de que ninguno de los 

vecinos de uno son alguna vez igual. En diez años la vida cambia. 

La pareja ahora tiene hijos. Los niños son ahora adolescentes. Los 

niños mayores ahora tienen esposos y niños propios. Algunos de 

esos que estuvo trabajando ahora se ha retirado, ha muerto, está 

enfermo, y los desastres pudieron haber ocurrido y completamente 

pudieron haber cambiado la vida de nuestros vecinos. Diez años trae 

cambio, aunque nadie se haya trasladado.  

Esto indujo a preguntar por qué las personas no responden como 

hicieron en la iglesia primitiva. En Hechos 2:27 nos es dicho que 

los creyentes “disfrutado el favor de la gente.” Como consecuencia, 

sus números crecieron diariamente. En Hechos 5:13-14 nos es dicho 

que los creyentes fueron muy estimados y más y más personas 

creyeron. 

Esto condujo a algunas verdades difíciles acerca de la realidad que 

existió en ese tiempo, pero es difícil de encontrar hoy.  

La gente en el mundo no ve a Dios en el trabajo. Lo que ven es un 

pueblo llamado cristianos que se parecen más y más como ellos 

cada día. Hay poca evidencia, aparte de ir a la iglesia el domingo, 

que esos que se llaman cristianos hacen el trabajo del Padre como 

Jesús nos dio instrucciones de hacer (Juan 4:34; 5:36; 9:4). 
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No están oyendo a Dios hablar. Están oyendo un gran número de 

personas hablando, pero suena como las palabras de hombre y no 

de Dios. 

No están siendo tocados por Dios. Nadie tiene tiempo para ellos y 

sus problemas. Nadie viene en momentos de apuro. Nadie los visita. 

(Mateo 25) 

¿Por qué está esto ocurriendo?  

Contestar esta pregunta no es agradable, porque la respuesta quiere 

decir que nosotros como cristianos estamos cegando a los otros, 

porque la Cristiandad que el mundo ve es: 

1. Lleno con cristianos incompetentes. Ésta es una palabra 

fuerte para usar excepto es demasiadas veces cierta. Los 

cristianos no conocen las Sagradas Escrituras; no saben 

cómo vivir como Cristo. Son todos demasiadas veces 

dependientes, como niños, y necesitan ser alimentada como 

bebés (una preocupación clave de Pablo en 1 Corintios 3:2). 

2. Lleno con cristianos indispuestos. Ésta es otra palabra 

fuerte. Desafortunadamente, la verdad de ello está 

confirmada cada día. Todo lo que uno necesita hacer es 

estudiar la diferencia entre lo que los cristianos afirman 

estar dispuestos a hacer el domingo y lo que en verdad 

hacen el resto de la semana. Vivimos en un mundo centrado 

en mí y es demasiadas veces la vida verdadera de cristianos. 

Estamos en el mundo y volviéndonos como el mundo. 

3. Lleno con cristianos no preparados. Ésta es una palabra 

inexacta. Como he hecho más estudio en este concepto está 

volviéndose evidente que cada cristiano tiene las 

habilidades necesarias para compartir la verdad, cada 

cristiano tiene los recursos que necesitan. Pero en lugar de 

aprender a usar lo que tenemos dejamos a los otros 
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convencernos que necesitamos que los especialistas 

alcancen el mundo. 

4. Lleno con cristianos confundidos. Esta palabra provee una 

descripción verdadera de la realidad. Los cristianos están 

confundidos. No tienen fe, no estudian la palabra, no saben 

cómo orar, no lo hacen … y así es que están confundidos. 

Tienden a seguir a un maestro o un predicador. Mientras 

esto no es necesariamente malo, si uno no anda con 

cuidado, en lugar de hacer una relación de Cristo, siguen un 

maestro y eso crea confusión. 

Al otro lado de la ecuación es cómo ve el mundo todo esto. Ve a los 

cristianos como: 

1. Los hipócritas – ¿Es eso una sorpresa? Recibimos 

instrucciones de amar y orar por nuestros enemigos. 

¿Hacemos esto o hacemos nuestro mejor esfuerzo para 

evitarlo? 

2. Engañadores – El evangelio de prosperidad ha hecho 

mucho para crear este sentimiento. Crean una creencia en 

un Edén que no puede existir en esta tierra. Así es que 

alguien que no prospera se siente engañado. 

3. El cliché – La mayoría de los clichés son irrefutables pero 

la manera en que son usados es el problema. La cruz se ha 

convertido en un símbolo trillado, casi un objeto del 

talismán. Véase las frases cristianas que las personas 

adjuntan a las ventanillas y parachoques del automóvil. La 

verdad se vuelve trillada y es despojada de su significado 

más profundo.  

4. Silencioso – Cuando los seguidores verdaderos de Cristo 

guardan silencio entonces las hipocresías, los engaños, y los 

clichés se convierten en la realidad que las personas ven, 

oyen, y tocan. 
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Todo esto resulta en el mundo siendo desensibilizado. No tienen 

contacto con seguidores verdaderos de Cristo o sólo tienen contacto 

con cristianos falsos o no comprometidos. Como consecuencia 

sienten: 

1. Ignorado – Por sus experiencias con cristianos sienten que 

Dios no les importa e incluso está ignorándolos. 

2. Marginado – El concepto es que tienen que hacer algo para 

ser dignos de nuestra atención y nuestra preocupación. Sólo 

el bien en nuestro grupo es bienvenido. El resultado es que 

las personas creen que Dios no está interesado en ellas. 

3. Engañado – ésta es una palabra inexacta. Bien tal vez no. 

Satanás utiliza a las sectas falsas, los maestros, y otros 

recursos para engañar a las personas. Dios no acepta eso 

como una razón viable para negarle. ¿Aún cada cuánto 

creamos nosotros, como los cristianos, una apariencia 

engañosa de Dios y engañamos a los otros? Hablamos 

cómo cura Dios y protege como si él siempre hace eso. Eso 

quiere decir cuando el problema llega y la vida pierde 

coherencia tienen la impresión de que han sido engañadas 

y se preguntan lo que hicieron mal. 

4. Incierto – ésta es la verdad. Demasiadas veces nuestras 

vidas no corresponden a nuestras palabras y así es que la 

gente no creyente está insegura cómo responder a lo que 

decimos por lo que hacemos. 

Después de todo esto que la situación para alcanzar el mundo 

comenzó a verse poco prometedora. Entonces la luz realmente se 

encendió y Dios abrió mi mente a un concepto clave de 

evangelismo. ¿Qué hizo el trabajo de Jesús con las personas tan 

efectivo? ¿Qué le enseñó él a los discípulos a hacer que permitió a 

los hombres no entrenados cambiar su mundo? Esto indujo a 

preguntar, ¿cuáles son los elementos básicos de proclamar el 

evangelio?  
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Esto abrió camino a hablar del segundo punto del esbozo. 

Responsabilidad. 

Ésta fue probablemente la parte más fácil de la presentación y sin 

embargo la más difícil. No porque es difícil encontrar Escrituras 

para definir nuestra responsabilidad sino porque es a menudo duro 

para que las personas se den cuenta de que se aplica a ellas como 

una persona, de hecho, para todo el mundo que se llama a un 

creyente o seguidor de Cristo. 

El primer punto es que somos responsables para establecer contacto 

con otros. Dios espera a cada miembro de su familia a ser parte de 

la misión para proclamar el evangelio. Entonces eso es donde 

empezaremos, con los conceptos claves involucrados en esto. 

Primero, Cristo hizo constar que debemos PROCLAMAR el 

evangelio. Las Escrituras centrales son Mateo 28:18-20, Marcos 

16:15, y Hechos 1:8. Hay muchos más, pero estos forman la 

fundación para toda la enseñanza en esto. 

La segunda parte es QUE debemos proclamar. 

Desafortunadamente, muchos piensan que es lo suficiente como 

para decirles a las personas algo así como esto: Jesús vino a la tierra 

para morir por nuestros pecados. Él fue resucitado como la prueba 

que él tuvo el poder de perdonar pecado, y todo el mundo que cree 

esto se salvará. (Juan 3:16, Romanos 3:23, y Romanos 6:23). Pero 

el evangelio es mucho más que esto. Y esto es donde entendemos 

mal nuestra responsabilidad.  

Marcos abre su libro diciendo “aquí empieza el evangelio de Jesús.” 

La historia de la vida de Jesús, todo eso. En cerrar su libro, Mateo 

incluyo este comentario, “enséñeles a obedecer todo lo que les he 

enseñado.” La palabra, evangelio es usada muchas veces antes de la 

muerte y resurrección de Jesús. La idea de fondo siendo que todo lo 

que Dios había prometido ahora estaba cumpliéndose. Las buenas 
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noticias son que el reino de Dios ha venido. Todo lo que Dios hubo 

prometido y hubo planificado a todo lo largo del Antiguo 

Testamento fue ahora una realidad. Esto quiere decir que el 

evangelio existió antes del nacimiento, muerte, y resurrección de 

Cristo. El evangelio es todo lo que Dios ha estado haciendo a 

traernos de vuelta en la relación con él. El evangelio de Jesús es la 

llave para un concepto mucho más grande. 

Pablo lo llama el evangelio de Dios (Romanos 1:1). Él también 

habla de mi evangelio en Romanos 2:16, Romanos 16:25 y más 

tarde lo llama nuestro evangelio en 1 Tesalonicenses 1:5 y 2 

Tesalonicenses 2:14. El punto es que el evangelio es todo lo que ha 

hecho Dios desde la creación hasta el momento actual. Se trata de 

Su plan para restaurarnos a Sí Mismo. En ese sentido toda persona 

tiene una historia de evangelio de cómo ha trabajado Dios para 

redimirlos y salvarlos. La llave es que cada una de estas historias 

contiene en su corazón, todo lo que Dios ha hecho y todo lo que 

Jesús hizo y enseñó, y así es que se convierte en un evangelio. 

Pablo ve esto y lo hace una parte clave de su enseñanza a Timoteo.  

Pablo le avisa a él para enseñarles a otros la historia completa (el 

evangelio) a fin de que ellos, en verdad, pueden enseñar a los otros 

de la misma forma que Pablo le enseñó (2 Timoteo 2:2). Eso 

significa enseñarles el evangelio verdadero que viene de Dios y a 

tener cuidado con esos enseñando otro evangelio, (2 Corintios 11:4, 

Gálatas 1:6-8), una perversión de lo que ha llegado a nosotros de 

Cristo. 

Esto es lo que Juan está hablando acerca de en su carta. Él quiere 

los Efesios oír, ver, y tocar todo lo que él ha visto, ha oído, y ha 

tocado. Todo lo que se relacione con Cristo y su vida en Cristo (su 

evangelio si Ud. quiere). Hay solo un propósito en todo esto, a fin 

de que sepan y tengan camaradería con Dios, disfrutando de la 

presencia de Dios en una forma especial. 
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Entonces eso es lo que somos ordenados a compartir, de ser testigos. 

Debemos decirles nuestra historia de evangelio, nuestra relación 

con Cristo, y todo lo que hemos recibido de Cristo. 

Junto con este mensaje recibimos instrucciones de ir. Y recibimos 

ejemplos claros de lo que esto quiere decir. 

1. Dios mismo llegó a nosotros. Él cambió de dirección para 

vivir entre nosotros a fin de que pudiéramos ver y 

pudiéramos comprender como este evangelio, el mensaje 

del reino de Dios entre nosotros se ve (Juan 1:14; Ga 4:4, 

Filipenses 2:6-8; 1 Juan 4:2-3). 

2. Jesús fue a la gente. Él se pasó el tiempo visitando a las 

personas dondequiera que estuvieran. Él fue a sus pueblos, 

a sus casas, a sus sinagogas, incluso a cementerios, y las 

vías solitarias. Él fue a ellos, yendo en busca de esos que 

escucharían. 

3. Jesús envió a los discípulos. Él los envió antes de su muerte 

y su resurrección. Él envió los 12 (Lucas 9:1-2) y los 70 

(Lucas 10:1). Él envió al Gadarene de regreso a su familia. 

El mensaje fue claro, dígales lo que Dios ha realizado para 

usted. Dígales que el reino de Dios ha venido.  

4. Hechos está lleno de historias de personas saliendo. Tras el 

martirio de Esteban la iglesia esparció por todos lados y en 

todas partes que fueron lo dijeron a los otros. Pedro fue 

enviado al centurión. Felipe fue enviado a Samaria, una vía 

desértica solitaria, y después Cesárea. Un grupo de hombres 

fueron a Antioquía para decirles a las personas las buenas 

noticias. Esta iglesia después envió a Bernabé y Saul. En 

todas partes ustedes se ven personas están yendo; yendo a 

los vecinos, a otras ciudades, a los marginados, y sí, a otros 

países, otras tribus y naciones. 

En cada situación la tarea fue la misma y siguió las direcciones de 

Mateo 28:18-20. Fueron en la autoridad a proclamar las buenas 
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noticias, para discipular las personas en cómo servir, bautizarlas, y 

enseñarlas todo lo que Cristo les había enseñado. Éste fue un punto 

clave en la oración de Jesús en Juan 17. Él oró por aquellos que 

oirían el mensaje que también estaría unido con Dios y así es que 

continuaría extendiendo el reinado de Dios. 

La meta no fue justamente para darles a ellos un rapidin de cuatro 

puntos, pero vivir el evangelio que otros deben ver. Esto significó 

ir a ellos con la meta de vivir entre ellos, conociéndolos, y una vez 

que respondieran, preparándolos para repetir el ciclo. 

Lea otra vez los primeros cinco versos de 1 Juan 1. La meta es 

convertirse en la clase de testigos a los que las personas creerán 

cuando les digamos acerca de lo que hemos escuchado, lo que 

hemos visto, y lo que hemos tocado. Si estamos cumpliendo con 

nuestra responsabilidad, entonces oirán a Dios, verán a Dios en el 

trabajo, y Dios los tocará. 

Esto quiere decir que 

1. Somos las personas obedientes de los que Jesús se refirió 

en Juan 15. Los que verdaderamente aman a Dios y aman a 

los otros en la manera en que Cristo nos amó. Somos esos 

que honestamente pueden orar que la voluntad de Dios sea 

hecha en la tierra, así como en el cielo. Somos esos que 

tienen por entendido que Dios verdaderamente no quiere 

que nada perezca. Y creemos que todo quién confiesa y cree 

puede ser salvado. 

2. Nos convertimos en la prueba viviente de un reino único. 

Un reino sin fronteras, y sin límites. Un reino no de este 

mundo, no limitado por el tiempo y espacio. Porque Dios 

no puede ser limitado. 

3. Vemos a las personas siendo restaurados en la familia de 

Dios, como herederos, los hijos de Dios. Y esto nos 



17 
 

emociona y abre nuestros corazones a un nuevo nivel de 

alegría y paz. 

4. Comprendemos la naturaleza ilimitada de la imagen de 

Dios y que fuimos creados a ser como él. Este mundo es 

sólo un punto del comienzo para todo lo que Dios ha 

prometido para nosotros. 

5. Crecemos diariamente en nuestro conocimiento de Dios. 

Éste fue un punto clave en muchos de las oraciones de 

Pablo para las iglesias. A veces el crecimiento nos cambia 

en las formas que el mundo puede atestar y no puede negar. 

Ven cómo nos importa Dios a nosotros y responden como 

nos importan a ellos.  

6. Nos convertimos en prueba viviente de lo que la 

camaradería con Dios realmente se parece. Tenemos una 

satisfacción contenta que nos permite regocijarnos sin 

importar que está pasando en el mundo alrededor de 

nosotros. Ellos ven como Dios cuida de nosotros y 

responden como cuidamos de ellos. 

Hay tantos resultados más que podrían ser descritos, pero estos son 

suficientes por el momento. 

El tercer punto del sermón fue RECOMPENSA. Las recompensas 

son geniales para experimentar a pesar de eso hay mucho más. Jesús 

enfocó nuestra atención en esto cuando él habló del perdido siendo 

encontrado. Él usó cinco historias para hablar de la recompensa de 

encontrar lo que estaba perdido o escondido.  

La perla – La persona vendió todo lo que él tuvo para tener la perla 

de gran precio. La recompensa es tener algo sin precio y puro 

(Mateo 13:45). 

El tesoro – La persona vendió todo lo que él tuvo para comprar un 

trozo de terreno a fin de que él pudiera tener acceso al tesoro 
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escondido sepultado adentro. La recompensa es tener acceso 

ilimitado a lo que está escondido (Mateo 13:44).  

La oveja perdida – El pastor arriesgó su vida por una oveja perdida. 

Él celebró e invitó a los otros a unirse a él en celebrar. Dos cosas 

representan la recompensa - la recuperación y la restauración de lo 

que estaba perdido, y la recompensa de tener otros que entienden y 

celebran con usted. (Lucas 15:4) 

La moneda perdida – Esto es similar a la oveja perdida. Algo de 

valor estaba perdido y encontrado. La gratificación está en la 

seguridad de que mis esfuerzos no fueron en vano y teniendo otros 

para participar en mi alegría. (Lucas 15:8) 

El hijo prodigo - En esta historia finalmente estamos ocupándonos 

de la dinámica de un extraviado, uno quien escojo perderse. Un 

padre buscador que arriesgó una fortuna. Pero al fin la fortuna pasó 

al olvido. La recompensa verdadera estaba en la restauración de uno 

que recordó el amor del padre, buscó perdón, y fue restaurado. 

(Lucas 15:11ff) 

¡Deje a la celebración, la ceremonia de entrega de premios 

comenzar! 

Entonces, ¿sabemos verdaderamente el valor de un alma? ¿Vale eso 

un mundo entero? ¿Vale eso la muerte de Jesús en la cruz? ¿Vale 

eso suficiente para cada uno de nosotros a arriesgar todo para la 

recompensa de ayudar a un alma perdida a encontrar su camino a 

casa? Sí. 

La recompensa entonces es experimentar la alegría que viene 

cuando uno experimenta: 

1. El perdón por todo su pecado – el mismo perdón que 

experimentamos. (Co 1:14) 
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2. La restauración total – llamándose herederos de Dios 

(Romanos 8:17) 

3. La reconciliación – todas las deudas exoneradas (2 

Corintios 5:18-29) 

4. Renovación – convirtiéndose en nuevas criaturas en Cristo 

(2 Corintios 5:17) 

El punto de todo esto es, el evangelio no es simplemente una frase. 

Si estuviera llevando a las personas a una campaña evangelista, oír 

un programa de radio o televisión o darlas un volante sería 

suficiente para cumplir con nuestra obligación a proclamar el 

evangelio. Sin embargo, esto no es lo que las Sagradas Escrituras 

indican. El evangelismo verdadero es compartiendo nuestra vida en 

Cristo con otros, y la mejor forma para hacer esto es de cada 

cristiano amando a su prójimo dondequiera que este. 

Todo el mundo ya tiene todas las habilidades que necesitan para 

compartir el evangelio con su vecino. Hemos sido enseñados estas 

habilidades desde que nacimos. Hemos sido enseñado a interactuar 

con y responder a la gente en nuestras vidas y a aquellos con quien 

tenemos contacto. Sin embargo, hoy cuando usted toma una clase 

en el evangelismo, usted hablará de campañas evangelistas, 

programas evangelistas de alcance exterior, evangelismo de niño, 

alcance de los medios de comunicación, y la lista sigue sin parar. 

Tantos de los métodos involucran recursos únicos, entrenamiento 

especializado, y las personas dotadas. Tanto que la mayor parte de 

las personas se siente excluida, en el peor de los casos, e 

incompetente en el mejor de los casos, a participar de estas 

actividades. Así es que se convierten en espectadores, ayudantes, y 

consejeros para esos haciendo el trabajo 'verdadero'.  

Esto se ha convertido en una realidad triste en la iglesia. 

Dependemos en acontecimientos especiales, recursos especiales, y 

personas especiales para hacer el trabajo de evangelismo.  
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Sin embargo, la iglesia primitiva de Hechos no tuvo casi ninguno 

de los anteriores. Mientras ellos tuvieron algunas personas dotadas 

que a veces hicieron presentaciones especiales que produjeron la 

fruta, el trabajo real fue hecho en un nivel personal. A nosotros nos 

es dicho en Hechos 2:42-47 varios conceptos claves.  

1. La gente se dedicó a las enseñanzas dadas a ellas – 

estudiaron la palabra de Dios diariamente (vs 42) 

2. Se dedicaron a reunirse y cuidando de uno a otro (vs 44). 

3.  por cualquiera persona en necesidad (vs 45). 

4. Hicieron esto como un grupo y ellos lo realizaron en sus 

casas. Fueron visibles al mundo (vs 46). 

5. Honraron a Dios con sus vidas y acciones y Dios agregó 

diariamente esos que respondieron (vs 47). 

El foco no estaba en el trabajo de los apóstoles. Sí, le estaban 

enseñando y eran lograr grandes asombros. Afrontaron persecución 

y no dio paso atrás. Pero el trabajo real estaba ocurriendo en las 

casas de la gente que creyeron. Se dieron a la enseñanza, dieron sus 

posesiones para ayudar a los otros, y entregaron a sus mundos y 

privacidad así es que los otros podrían ver la verdad siendo vividos 

fuera en sus vidas. 

Eso nos trae de regreso a las habilidades que todo el mundo tiene: 

Todos nosotros tenemos la capacidad de aprender la Palabra de 

Dios. De hecho, tenemos una ventaja increíble sobre la iglesia 

primitiva. Lo tenemos todo escrito así es que lo podemos estudiar 

en cualquier momento. También tenemos acceso a los recursos 

increíbles que nos ayudan en tantas formas y que le ayudan esos 

llamados a enseñarnos acerca de la Palabra. Todos nosotros 

tenemos la capacidad de hablar. Desde el día que nacemos somos 

enseñados vocabulario, gramática, y más. Incluso esos que son 

ciegos y sordos aprenden a comunicarse.  



21 
 

Todos nosotros aprendemos a relacionar con otros. Aprendemos a 

saludar, cómo hacer preguntas, y cómo observar. Aprendemos lo 

que es la forma apropiada a comunicarse. Aprendemos a relacionar 

con padres, hermanos, parientes, y sí, a los desconocidos. Cuando 

hecho correctamente, los desconocidos se vuelven amigos. Y sí, aun 

un enemigo puede convertirse en mi amigo, si estoy dispuesto a 

desarrollar mis habilidades en comunicar y sigo lo que Jesús nos 

enseñó en esta área.  

Después otro concepto llenó mis pensamientos. Todo el mundo ha 

recibido un campo personal de misión – sus vecinos. No hay nadie 

que puede alcanzar este lugar como usted puede. Ningún pastor 

tiene el tiempo para visitar a todo el mundo con el que usted conoce 

o tiene contacto en su comunidad, su lugar de trabajo, sus escuelas, 

y en los lugares donde usted hace negocios. No hay misionero 

extranjero que alguna vez podría esperar construir un puente sobre 

las barreras culturales e idiomáticas como la persona que ya está 

viviendo en esa comunidad. En el mejor de los casos un misionero 

puede alcanzar a unos cuantos, con la esperanza y la oración que los 

harán lo que Jesús le ordenó al Gadarene a hacer; vaya a casa y diga 

a su pueblo lo que ha ocurrido en su vida. ¡Pero el mejor testigo en 

su barrio es usted! 

Así es que este libro se trata de explorar la vida de Jesús desde esta 

perspectiva. En un nivel básico, él estaba al igual que nosotros. Él 

tuvo que comer, beber, y cuidar de Su cuerpo. Él tuvo que trabajar 

y aprender a cuidar de Su familia. Él tuvo que comprender a la gente 

con la que él estaba viviendo y aprender a comunicarse con ellos. 

Su vida y lo que él enseñó a los discípulos representaron áreas 

claves en ayudarnos a cada uno de nosotros a usar las habilidades 

que ya tenemos para desarrollar una relación con nuestros vecinos 

que le abrirán la puerta a compartir el evangelio con ellos. 
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Capítulo 2 La fundación para todo lo que 

sigue 
El más grande de estos es amor. 

Antes de que podamos hablar de los fundamentos de evangelismo 

transcultural, necesitamos hablar acerca del más grande 

fundamental de todo. Si no entendemos esto, entonces nada de lo 

que hacemos tendrá algún impacto. Nos convertiremos en 

simplemente otra agencia social intentando hacer una diferencia y 

fallando más a menudo que tener éxito. Es un hecho probado que 

los servicios manejados por la iglesia con base en amor siempre 

tienen mejores resultados que los programas manejados por el 

gobierno y ONG de poca religión.  
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Esto es de lo que Pablo está hablando en 1 Corintios 13. Él recién 

ha terminado de hablar acerca de la iglesia, acerca de regalos 

espirituales, y luego hace esta declaración en 1 Corintios 12: 31 

“Mas yo os muestro un camino aún más excelente.” Él luego 

procede a extenderse a plenitud en los términos muy claros el 

máximo regalo que deberíamos buscar, la habilidad para amar. 

Como revisé este pasaje a consecuencia de todo lo que Dios me 

estaba mostrando acerca de evangelismo, comencé a verlo 

diferentemente que en el pasado. Usualmente cuando oigo este 

pasaje me inclino a pensar en los regalos y cómo no funcionan los 

regalos sin amor. Y esto es cierto. Ninguno de los regalos 

verdaderamente funcionará si no se basan en amor. 

Sí … Excepto. Esta carta no es escrita para un grupo de teólogos. 

No es escrita para una iglesia que está llena de maestros y líderes 

increíbles. Es escrita para una iglesia joven, tal vez sólo 10 años de 

edad. Esta carta es para cristianos de todos los días. Si usted va de 

regreso al capítulo 12, los últimos comentarios de Pablo no son sólo 

para esos excepcionalmente llamados. Él declara, “¿tienen todos 

estos regalos?” La respuesta es “no - sólo algunos los tienen.”  

Francamente no necesitamos una iglesia llena de profetas, 

sanadores, y algo semejante. Lo que necesitamos es una iglesia 

llenada de personas con el regalo de amor. Éste es un regalo que 

todo el mundo puede tener, y que todo el mundo debería buscar. Lo 

que es aún más importante es que en la lista de regalos es número 

uno, el resto es secundario; Desafíe que digo, inferior.  

Para ilustrar esto nos dejó demorar en considerar cinco actividades 

claves en que todo el mundo puede ser involucrado 1. La habilidad 

para hablar 2. La habilidad para estudiar la palabra de Dios 3. La 

habilidad para comprender a personas 4. La habilidad para confiar 

en Dios (tenga fe) 5. La habilidad para hacer sacrificios. Son 

encontrados en 1 Corintios 13:1-3.  
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Pablo usa extremos para hacer su punto en cada una de estas cinco 

actividades. Pero detrás de sus comentarios están los fundamentos 

de amor que necesitamos comprender. Cuando comprendemos estas 

verdades entonces estaremos totalmente equipados para poner en 

práctica los fundamentos de evangelismo transcultural. 

Actividad 1 - Hablar 

Pablo abre con lo que se parece a una declaración increíble. “Si 

hablo con los idiomas de hombres y de ángeles.” Esta frase es 

fascinante y un poquito abrumador. ¿Por qué? Porque no oímos la 

primera parte de la frase, las lenguas de hombres, y saltamos directo 

a las lenguas de ángeles. Haciendo eso perdemos un concepto 

importante. Perdemos el significado de las lenguas de hombres. 

Déjeme hacerle una pregunta simple. ¿Cuántos de ustedes pueden 

hablar un lenguaje?  

Todos nosotros sabemos un lenguaje. De nuestro nacimiento hemos 

estado aprendiendo a usar este lenguaje. Nuestros padres gastaron 

horas enseñándonos los fundamentos de este lenguaje. Nos 

enseñaron cómo comunicarnos con otros. Nos enseñaron cómo 

comprender los significados básicos, cómo usar lenguaje para 

comunicar nuestras necesidades, y usarlo para vivir en el mundo 

alrededor de nosotros.  

Desde la infancia aprendemos a expandir nuestro vocabulario y 

comprender a la gente alrededor de nosotros. Aprendemos a 

saludarlos, cómo interactuar con otros, y cómo responder a sus 

comentarios y preguntas. La verdad es que cada día estamos 

practicando a hacer un mejor trabajo de comunicar. 

Usted no tiene que aprender otro lenguaje para hablar a las otras 

personas o para hablar a Dios y más para expresar Su amor.  
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¿Entonces qué está haciendo usted con su habilidad a hablar? ¿Cuál 

es el foco de su uso de lenguaje? 

¿Cuántos de nosotros sólo habla de nuestros problemas? ¿Los 

problemas en … el trabajo, casa, escuela, o el país? 

¿Cuántos de nosotros sólo habla en lo que tenemos interés? 

¿Nuestro trabajo, nuestro deporte o equipo favorito, nuestros 

lugares favoritos, preferencias? 

 ¿Cuántos de nosotros sólo hablamos acerca de…?  

¿Cuántos de nosotros hablamos acerca de Dios, Su palabra, nuestra 

relación con él, ¿el hecho que él nos salvó de nuestro pecado, y…? 

Esto es por qué el amor es tan importante. ¡Sin amor nuestras 

palabras son simplemente ruido, ruido de fondo, ruido disruptivo, 

haciendo difíciles a las personas a oír lo que es verdaderamente 

importante - la palabra de amor de Dios! 

La verdad es, Pablo no está hablando acerca de personas que tienen 

una habilidad increíble en aprender otro lenguaje, u otro regalo 

único de lenguaje. Él está hablando acerca de cada uno de nosotros. 

Todos nosotros tenemos la capacidad de hablar un lenguaje. El 

asunto es, ¿dejamos al amor de Dios dirigir cómo hablamos y de lo 

que hablamos acerca? Eso no quiere decir que no hablemos de otras 

cosas, sino que son siempre secundarias a hablar acerca de Dios. 

Son siempre una forma de entrar en la vida de otra persona para 

ganar permiso a hablar de verdades eternas. 

Actividad 2 - Estudio 

El verso dos habla de profecía. Otra vez, esto suena increíble. Tener 

el espíritu de profecía y la habilidad para sondar todos los misterios 

sería asombrosa. Pero otra vez, esto es decir el extremo a fin de que 

podamos pensar acerca de lo que es más importante.  
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Para empezar, necesitamos ser recordados acerca del propósito 

clave de profecía. No es acerca de revelar el futuro. Más bien el 

trabajo central del profeta fue explicar la palabra de Dios a la gente 

y ayudarlos a comprender cómo aplicarlo a sus vidas. Sí, eso 

contuvo advertencias y consecuencias si no obedecieran, y la 

información acerca de los beneficios de obediencia. Esto quiso decir 

que el profeta estaba enfocado a saber la palabra de Dios y enseñarla 

a los otros.  

Hoy todos nosotros tenemos la capacidad de estudiar la palabra de 

Dios. Ésta fue una actividad central de la iglesia primitiva. En 

Jerusalén se reunieron todos los días para oír la Palabra y sean 

instruidos por los apóstoles. Pablo escribe sus cartas con el intento 

de enseñar a todos los miembros de la iglesia, no sólo algunas 

personas claves. Recuerde que sus cartas fueron escritas a iglesias, 

grupos de gente juntos en tiempos de camaradería. De todas sus 

cartas muy pocos estaban para los individuos.  

Él alentó todo el mundo a tomar tiempo en estudiar las Sagradas 

Escrituras.  

Esto fue importante pues no hubo seminarios, escuelas de 

enseñanza de la Biblia, o programas de entrenamiento. El 

entrenamiento se hizo por un proceso de discipular. Todo el mundo 

fue esperado a estudiar y saber la palabra de Dios y esté involucrado 

en ayudar a los otros a hacer lo mismo. Esto fue crítico desde que 

pocos tuvieron copias reales para leer y de que puede enseñar. 

Hoy tenemos tanto más disponible a nosotros. Todos nosotros 

podemos tener nuestra propia copia de la Biblia, algo que no fue 

común en la iglesia primitiva. Todos nosotros tenemos acceso a una 

montaña de enseñanza y escritura acerca de la Palabra de Dios, otra 

vez no verdadero de la iglesia primitiva. Todos nosotros tenemos la 

oportunidad de reunirnos y compartir lo que estamos aprendiendo 

uno al otro. Todos nosotros tenemos la capacidad de buscar a otros 
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para ayudarnos a entrar en este proceso y todos nosotros podemos 

memorizar la palabra, o como David la puso “para esconder la 

Palabra en nuestros corazones.” 

La meta no es, sin embargo, para producir una iglesia llenada de 

teólogos y profesores guías. La meta es desarrollar una iglesia que 

está de verdad informada acerca de la palabra de Dios y a través de 

eso conocimiento tiene una relación íntima con su escritor.  

Esto es lo que hace el amor. Nos induce a desear a saber la palabra 

de Dios a fin de que podamos compartir sus verdades con otros. 

Para amar tanto lo que Dios nos ha dado que a saberlo es más 

importante que algún otro conocimiento, porque el resto del 

conocimiento somete a su verdad. Éste es el trabajo de profeta y 

todos de nosotros podemos ser un profeta para la persona al lado de 

nosotros. Todos nosotros podemos ser uno que enseña la verdad, el 

amor de Dios, a los otros. 

Actividad 3 - Entender 

La siguiente frase es comprender todos los misterios.  

Otra vez nos inclinamos a pensar acerca de personas como 

Salomón, quienes son tan sabios que siempre parecen hablar en 

parábolas, proverbios, y ejemplos. El problema con esto es tienden 

a volverse demasiado filosóficos y teóricos. Y crean aún más 

misterio en sus explicaciones. 

Pero, piense acerca del uso de Jesús y Pablo de ejemplos. Se basaron 

en la vida diario. Hablaron de agricultura, deportes, y conceptos con 

que todos podrían relacionarse. Otra vez, esto es en lo que enfoca la 

atención el amor. La meta es comprender la gente alrededor de 

nosotros y enterarse de sus vidas. Este amor toma tiempo a oír la 

historia completa, el comienzo hasta el fin así es que todos los 

puntos están conectados. Se trata de dejar a nuestras experiencias 

informar (sea la base de) nuestra conversación. 
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No podríamos tener títulos en filosofía, pero tenemos títulos en la 

vida. Acabo de escuchar un discurso dado por una persona que tuvo 

varios títulos. En su presentación él expresó que la persona más 

astuta que él conoció dejó de asistir a la escuela en el tercer grado. 

Él hizo esto para ayudar a trabajar en la finca familiar. Él nunca tuvo 

la oportunidad para volver a la escuela. Pero esta persona nunca 

dejó de aprender, él aprendió solo a leer y escribir y podría sacar 

citas de escritores famosos. El orador dijo una parte de sus máximos 

entendimientos profundos no vinieron de la universidad y sus 

profesores, sino de este hombre, quien fue su padre. 

Todos nosotros estamos involucrados en aprender uno de los más 

complejos misterios que existen - la cultura. Cada día estamos en su 

aula, aprendiendo a vivir y ser parte de un grupo de personas. 

Estamos aprendiendo cómo funciona, y cómo comprender el mundo 

alrededor de nosotros. Cuando la nueva información entra en 

nuestro mundo nos convertimos en los traductores, los maestros, y 

los innovadores. Nadie comprende nuestra cultura mejor que 

nosotros. 

Sabemos este misterio. Estamos viviendo con este misterio. Y 

cuando nos enteramos del amor de Dios somos los mejores 

preparados para traducir esa información a nuestra cultura. Que 

quiere decir la gente alrededor de nosotros tendrá mejor 

probabilidad de entender y escucharnos en vez de una persona de 

fuera. Por esto es que Jesús vino y nació en una cultura.  

La gente dijo que él enseñó como nadie más. ¿Por qué? Porque él 

enseñó de la perspectiva de la cultura en las formas en que todo el 

mundo podría entender.  

Actividad 4 - la Fe 

Ahora viene la palabra realmente grande, fe. ¿Tiene usted fe para 

trasladar una montaña?  



29 
 

Dígame esto: ¿Hay alguna historia en la Biblia acerca de una 

montaña siendo trasladada a otro sitio? ¿Una montaña 

desarraigándose y siendo lanzada en el mar? Tienes razón. No hay 

historia como esa. Hay otros milagros notables anotados, pero no 

ése.  

¿Entonces por qué habla Jesús de una fe lo suficientemente grande 

como para trasladar una montaña si nunca ocurrió? 

Pues bien, la vida está todo acerca de trasladar montañas. Y cada 

día que actuamos en fe creyendo en una multitud de cosas con la 

idea que lograremos todo lo que pensamos hacer adentro este día, o 

una semana después, o el mes, el año o la duración de una vida. 

Entonces comencemos de nuevo. ¿Han movido cualquiera de 

ustedes una montaña, una piedra a la vez, o una pala a la vez? ¿Usted 

ha creído que algo fue posible y entonces cambió su vida y su 

actividad a fin de que pudiera ocurrir? 

Esto es cómo viven los padres. Creen que pueden criar un niño y 

cada día hacen lo necesario para hacer posible eso. Se encargan del 

niño, enseñan al niño, proveen al niño, creyendo que él/ ella criará 

en un adulto maduro. A veces esto no ocurre, pero no porque no 

creyeron y se comprometen a trasladar una montaña haciendo una 

montaña de decisiones, cumpliendo con una montaña de 

actividades, permitiendo una montaña de inversiones, y tomando 

una montaña de riesgos para hacerlo posible. 

La fe se trata de ver la montaña y caminar hasta que nos acercamos 

a ella y entonces trepar hasta que alcanzamos la cumbre. Todos 

nosotros tomamos pasos de fe de todos los días y cuando somos 

totalizados arriba, es suficiente para trepar una montaña. Cada día 

aprendemos a depender de Dios por otro día de la vida y su 

presencia. Cada día aprendemos más sobre cómo amar a los otros y 

creer la montaña de incredulidad y la duda puede ser trasladada. 
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La fe es acerca de hacer todos los días lo que Dios nos pide a 

nosotros que hagamos hasta que la montaña sea trasladada. Así 

como cada día que usted se compromete a otro día de criar a su niño 

hasta que un día es un adulto. Y hacemos esto por amor. 

Actividad 5 - Sacrificio 

El último es lo verdaderamente atemorizante. Dé todo y sacrifique 

mi cuerpo a las llamas (vs 5). En la mediana edad esta imagen fue 

muy real. Las personas murieron en la hoguera por su fe. En verdad 

no tardó mucho después de que Pablo escribiera este pasaje que el 

mundo se convirtió en un lugar atemorizante para cristianos como 

fueron agredidos y matados por su fe. Teniendo nuestra vida 

amenazada es lo suficientemente mal, pero la amenaza de tortura o 

una forma muy dolorosa de muerte da miedo. La mayor parte de 

nosotros pedimos que en serio esto nunca nos ocurrirá.  

Pero ésta no es la única forma de sacrificio.  

Otra vez, el sacrificio no es un nuevo concepto. Es una parte de las 

vidas de la mayoría de las personas. Especialmente los padres. La 

primera noche que su nuevo bebé llegó a casa del hospital usted 

comenzó a sacrificarse. El primer sacrificio fue la pérdida de una 

buena noche de descanso. Seria seguido por muchos, muchos, 

muchos más. Entonces el sacrificio de tiempo a lavarse, limpiarle, 

alimentarle, y enseñarle al bebé. Entonces el sacrificio de recursos 

y tiempo para su educación y crecimiento, luego el sacrificio de 

derechos y control como maduraron. Luego el sacrificio de su 

presencia cuando salen de casa, para escuela, para el trabajo, o 

empezar su propia familia. 

Todos nosotros hacemos sacrificios para el entrenamiento, trabajo, 

familia, y la lista vaya. 
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La clave en este pasaje es aprender a hacer esos sacrificios para 

otros por la misma razón que un padre hace por su niño, porque lo 

ama. 

Todos nosotros podemos hacer estos sacrificios. Podemos sacrificar 

un poco de tiempo, un poco de privacidad, un poco de nuestros 

recursos para establecer contacto con nuestro vecino, compañero de 

trabajo, compañero de clase, persona con quien negociamos y… 

Todos nosotros podemos dar lo que poseemos a los pobres. No sólo 

para esos que son pobres como el mundo los ve a ellos sino esos 

que son pobres espiritualmente. ¿Haremos el sacrificio, nos 

colocaremos en peligro, (los riesgos emocionales, sociales) así es 

que tendrán la probabilidad de ver, oír, y tocar a Dios? 

¿Oye usted lo que el pasaje está diciendo? El máximo regalo no es 

uno de esos regalos maravillosos mencionados en los capítulos 

previos. El máximo regalo no está haciendo las obras increíbles. El 

máximo regalo es nuestra habilidad para hablar, enseñar acerca de 

Dios, comprender a nuestro mundo, caminar con Dios en fe, y hacer 

sacrificios de amor de todos los días para la persona al lado de 

nosotros, en las formas que pueden ver, escuchar, y tocar.  

Con esto en mente podemos comenzar a considerar los conceptos 

de fundamentos de evangelismo transcultural cuales son: 

• Siendo relacional – conociendo a sus vecinos 

• Siendo sirvientes – sabiendo cómo servirles a los otros 

• Siendo infantil – sabiendo cómo ser un niño 

• Siendo leal – sabiendo cómo seguir 

• Siendo auténtico – sabiendo cómo hablar y actuar 

• Siendo dependiente – saber quién está a cargo 

• Siendo enfocado – sabiendo lo que es el tesoro 

• Siendo efectivo – sabiendo cómo vivir en el mundo 

• Siendo activo – sabiendo el propósito de nuestra acción 



32 
 

• Siendo fructífero – sabiendo lo que esperar 

Tenga presente que ningún área tiene más valor que otro. Ningún 

área antecede otro. Ningún área está aislada de los otros, pero hay 

traslapos en cada uno de los diez conceptos. 
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Capítulo 3 Sea Relacional – conociendo a 

su vecino 
El reto es ser como Cristo. 

¿Pero qué significa para ser como Cristo? 

Ciertamente no se relaciona con Su existencia como parte de la 

Trinidad y siendo el Hijo de Dios. Mientras que podemos ser 

creados en la imagen de Dios no somos Dios. No hemos existido 

para siempre. No hemos creado un universo de nada. No somos la 

fuente de poder que mantiene unido todo. No somos santos y 

perfectos. Claro que no. 

Ciertamente no se trata de tener el poder para hacer milagros, como 

caminar sobre agua, multiplicar comida para alimentar a 5000 

hombres, y levantar a los muertos. ¿O hace eso? Aquí hay donde 

necesitamos detenernos y hacer pausa. Necesitamos comenzar a 

reconsiderar lo que quiere decir para ser como Cristo. Cristo, la 

encarnación humana de Dios, no realizó milagros por Su poder 

como un humano, pero por causa del poder de Dios trabajando a 

través de él. Si usted recuerda en dos de esos milagros anteriormente 

citados, Cristo realizó los milagros no por su poder sino en el poder 

del Espíritu Santo. Antes de cada uno de ellos él pidió y le dio al 

Padre las gracias por escuchar y responder a la necesidad. 

Adicionalmente, hasta que el Espíritu Santo cayó sobre él no hay 

récord de él realizando milagros. 

Es posible, entonces, hacer un caso que para ser como Cristo 

significa poder realizar milagros a través del poder del Espíritu 

Santo. Jesús lo hizo, él dio a los discípulos la autoridad para hacer 

lo mismo, y él aun dijo que harían mayores milagros que los que él 

lo haría. Más tarde vemos a los otros no del grupo interior de 

discípulos, realizando milagros. Personas como Felipe y Esteben. 
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También oímos a Pablo hablando del don de sanación, el poder para 

realizar milagros, y otras actividades relatadas a milagros. 

¿Pero es que lo que realmente significa para ser como Cristo? 

Probablemente no. Esas fueron actividades hechas posibles por 

Dios, y el Espíritu Santo trabajando en un individuo. Más, no nos 

es dicho que todo el mundo que se convirtió en un seguidor de 

Cristo realizó milagros. 

Así es que, la pregunta queda, ¿qué significa para ser como Cristo? 

El pasaje más común usado ayudar a iniciar la discusión se 

encuentra en Filipenses 2:5-11 y siguiendo. Habla acerca de Cristo 

abandonando Su posición, humillándose a Sí Mismo a convertirse 

en un humano, y estando dispuesto a vivir y morir como cualquier 

persona. El pasaje nos dice que él estaba dispuesto a convertirse en 

un sirviente a los otros. 

Jesús vino a la tierra - pero un nacimiento como alguna otra persona 

- a través de una concepción milagrosa. Él creció como un niño 

normal. Él aprendió y maduró como él creció. Él trabajó y cuidó de 

su familia como los adultos jóvenes lo hacen. Y él usó toda esa 

experiencia para hacer una cosa, relacionarse con otros y amarlos. 

Él trató de ser relacional, a conocer a los otros, y tener permiso de 

entrar sus vidas.  

Esta idea entera se convierte en el punto céntrico en toda Su 

enseñanza y su vida. Se convierte en el segundo máximo 

mandamiento. La primera por supuesto es amar a Dios. Usted 

desarrolla una relación con él para guiar todos los pasos de su vida. 

El segundo es amar a su prójimo como a usted mismo (Mateo 

22:39). Ese es el primer paso. Lo siguiente es tratar a los otros en la 

manera en que usted quiere que ellos le traten (Lucas 6:31). Esto es 

seguido por aprender a amar esos que no le aman (Lucas 6:32). Lo 

siguiente es aún más desafiante, para amar a sus enemigos (Mateo 
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5:44). Esto nos trae a lo que significa para ser de verdad relacional 

como Cristo, para amar a los otros en la manera en que él nos ama 

(Juan 13:34). 

El foco de Jesús estaba en aprender a extender la mano y llevarse 

bien con todo el mundo, especialmente esos que no le podrían amar 

de regreso. Él les cuestionó a los discípulos diciendo a ellos para no 

amar sólo esos que los amaron, porque aun los recaudadores de 

impuestos podrían hacer eso (Mateo 5:46). Él lo hizo aún más claro 

y pungente diciendo simplemente no salude sólo a sus amigos, 

porque aun la gente a usted no le gusta, por ejemplo, la Gentilidad, 

haga eso (Lucas 6:34). 

Para Jesús, siendo relacional se trató de ver a todo el mundo y tratar 

de tocar a todos ellos (entre a su mundo físicamente), para 

relacionarse con su mundo e introducir amor en él. Para hacer esto 

eligió él venir y ser nacido, crecer, trabajar, vivir, y sufrir la vida así 

como todos los demás a fin de que él los pudiera tocar en una forma 

personal y muéstrelos que alguien se preocupó por ellos. 

Tal vez ayudará a ser más específico. 

Jesús fue a las casas de la gente. Él comió su comida. No tuvo 

importancia quiénes fueron, lo que su historial fue, y lo que las otras 

personas podrían decir acerca de él visitando a tales personas. Así 

es que él fue a las casas de recaudadores de impuestos (Zaqueo y 

Mateo). Él comió la comida ofrecida por un leproso (Simeón), él 

aceptó la hospitalidad de esos que se opusieron a él, y siempre 

estaba listo a escuchar y relacionarse con ellos (algunos fariseos).  

¿Qué haría usted si alguien le invitara a su casa y usted supo que los 

otros podrían cuestionar por qué usted se fue? Lo que haría usted si 

usted estuviera invitado a una comida y usted supo que podría 

involucrar comer algo inusual, aun difícil a imaginarse comer. Se 

me ha servido leche maleada, perro frito, rata salvaje, y más. Si 
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nunca hubiera entrado en esas casas y había comido su comida 

probablemente no habría sido bienvenido a regresar o hablar de mi 

amor a Dios. ¿Por qué?, porque no vieron ese amor en mis acciones. 

Jesús fue sin miedo a tocar y sea tocado. Él siempre estaba tocando 

a las personas que fueron consideradas sucias y aun tocó a los 

muertos (algo prohibido para un maestro o una persona de honor). 

Una señora con una enfermedad sucia de sangre se acercó a 

hurtadillas a Jesús y le tocó. Él no se echó atrás en el horror sino la 

abrazó y le dijo a ella que su fe la había sanado (Marcos 5:24-34). 

¿Qué hace usted cuando usted hace contacto con personas con 

SIDA, cáncer, y otros asuntos serios de salud?  Usted será otra 

Madre Teresa o usted evitará tal contacto y provocará a las personas 

a creer que Dios realmente no es compasivo. 

Jesús pasó tiempo con los marginados. Él no evitó estar con ellos. 

Él habló con adúlteros, él aun hizo un esfuerzo extraordinario para 

conocerlos, como la mujer de Samaria. Aun el poseído por un 

demonio fue bienvenido. Jesús tuvo tiempo para ellos y supo que 

necesitaron ser tocados por alguien que conoció el amor de Dios. 

Su toque fue lo suficientemente poderoso para echar fuera a 

cualquier demonio, y él lo hizo eso. ¿Qué hace usted cuando usted 

encuentra a los adictos a las drogas, las personas callejeras, y los 

huérfanos? 

Jesús no le dio miedo a esos que le llamaron su enemigo. Él los 

enfrentó y contestó sus preguntas. Él fue a sus casas, él los cuestionó 

a ellos que reconsideraran su estilo de vida. Y a él no le dio miedo 

responder cuando se necesitó, él aun sanó al criado del centurión 

romano que representó a un enemigo de los judíos.  

¿Qué hacemos cuando encontramos un hindú musulmán, mormón, 

u otra persona que es una enemiga de la verdad? ¿Sabemos cómo 

amarlos, demostrarlos respeto, y contestar sus preguntas con amor 

y paciencia? 
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Jesús celebró con la gente, y llevó luto con ellos. Él fue a una fiesta 

de bodas para participar en su alegría. Él regresó a la casa de su 

amigo fallecido Lázaro para pasar tiempo con las dos hermanas. Él 

estaba activo en su cultura y estaba presente en los hechos claves 

que son parte de vida.  

¿Participa usted de las celebraciones, así como también los tiempos 

de pérdida de sus vecinos, sus enemigos? ¿Le ven las personas 

como un vecino, uno que quieren invitar a la fiesta, uno que están 

contentas de ver cuando están sufriendo?  

Esto es lo que significa ser como Cristo. 

Se trata de aprender a vivir en el mundo. Para darse cuenta de la 

cultura, la gente, y la historia de esos alrededores de nosotros. 

Significa aprender ser parte de su mundo así es que no solamente 

nos dejarán tocarlos, pero que serán tocados por Jesús, porque 

estamos siendo como Jesús. Estamos siendo relacionales. 

Jesús dio muchos ejemplos de lo qué ésto significa: 

• Él les dijo a las personas que estuvieran dispuestas a dar su 

camisa y tiempo si es necesario (Lucas 6:29) 

• Él les dijo que todo el mundo que encontraran fue su vecino 

(Lucas 10:30ff) 

• Él nos dijo a nosotros que les prestáramos a esos 

necesitados sin preocupación para reembolso o el interés 

(Lucas 6:35) 

• Él nos dijo a nosotros que alimentáramos a los pobres, los 

enfermos, y lo minusválido si verdaderamente queremos 

estar benditos (Lucas 14:13) 

• Él nos dijo a nosotros que los invitáramos en nuestras vidas 

y nuestras casas (Mateo 22:9) 

Y él nos dijo dónde ir para encontrarlos - en las calles, los 

callejones, y las vías principales. El foco es encontrar a los pobres, 
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lo rechazado, olvidado, y el peregrino a fin de que pueden ser 

tocados. Debemos ser relacionales, viviendo una vida que deja a 

Dios tocar a las personas a través de nosotros. 

Eso es lo que ser como Cristo significa. 

Cristo no le dio miedo venir en contacto con sus enemigos, como 

Nicodemo que tuvo preguntas para preguntar (quien representó a 

sus enemigos y quien se convirtió en un amigo). Él no le dio miedo 

invitar a los fracasos, como Pedro que necesitó ayuda a superar su 

acto de traición. Él no le dio miedo ver el potencial en la juventud, 

como Santiago y Juan, quien necesitaron superar su falta de control 

y su cólera. Él no le dio miedo incluir a las personas rechazadas de 

sociedad, como Mateo que solamente necesitó un poco de dirección 

a dejar su pasado atrás. Él no le dio miedo alentar esos que les faltó 

la confianza, como Tomás cuya fe necesitó ser fortalecida. La lista 

sigue; él los ayudó a todos ellos, amigo, enemigo, y persona no 

judía, porque él estaba dispuesto a tomar tiempo estar con ellos, ser 

relacional, para entrar a su mundo y tocarlos. 

Pablo lo resumió en Gálatas 5:13-15. Él dice que estamos llamados 

a ser libres, no para protegernos y nuestro mundo, pero para tratar 

de servir a los otros. Debemos entrar a su mundo porque ese es el 

corazón de la ley, amando a mi prójimo como me amo, porque soy 

amado por Jesús. 

El reto es tener por entendido que todo esto ocurre en el contexto de 

una cultura; un sistema que guía nuestros comportamientos y cómo 

nos interactuamos el uno al otro. Sería simple si todos nosotros 

tuviéramos la misma cultura y nuestras acciones, la manera en que 

tocamos a los otros, siempre tuvieron el mismo significado. Pero 

ese no es el mundo en el que vivimos. Esta cultura se abraza, otro 

se doblega, esta habla sin reparo acerca de los sentimientos, otro 

sólo lo permite en secreto o a través de intermediarios. Tenemos el 

reto de comprender el ejemplo de Jesús de aplicarlo a nuestras 
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vidas, y luego traducirlo a acciones y palabras apropiadas a la gente 

alrededor de nosotros. 

Jesús no usó el estilo de vida de cielo para relacionarse con el 

mundo. Él eligió aprender la cultura y la vida de un pueblo 

específico a fin de que él eficazmente pudiera relacionarse con y les 

pudiera ganar la libertad para discutir sus vidas. Sus parábolas y 

enseñanzas revelan esto. Él supo Su cultura y él la usó para 

relacionarse eficazmente con la gente de esa cultura. Esa es nuestra 

tarea; a aprender la cultura de la persona, su vida. A aprender la 

cultura del grupo, cómo se relacionan unos a otro. A aprender su 

lenguaje así es que comprenderán lo que usted está tratando de 

decirles. 

Sido dicho esto es buena hora para mirar qué significa ser relacional 

en un trasfondo intercultural y a través de esto le abre la puerta a 

compartir el evangelio con ellos. 

Primero necesitamos ser recordados de la definición de cultura.  

La cultura es las actitudes, las creencias, y las acciones que definen 

a una persona o grupo de gente.  

Ésta es una definición muy sencilla, pero eso nos ayudará a explorar 

la importancia de comprender cultura y cómo impacta nuestra 

habilidad para ser como Cristo y sea relacional. 

El primer punto que necesitamos clarificar es una suposición 

errónea. A menudo asumimos que porque una persona es de un 

grupo específico tienen la misma cultura como todos los demás. 

Sale como esto - todos los ecuatorianos son los mismos. Todo el 

quechua tiene la misma cultura. Todos los Latinos hablan español. 

Y todos estos son ciertos hasta cierto punto. Mucho de quiénes ellos 

son, cómo actúan, y lo que creen es parecido. Excepto dentro de 

cada uno de estos grupos los individuos son únicos. Pueden ser de 
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un grupo cultural más grande pero todos ellos tienen una cultura 

personal única dentro de esa estructura general. 

Aquí hay un ejemplo que nos ayudará a comprender mejor esta 

realidad: La familia.  

Las familias están hechas de muchos individuos diferentes; cuyos 

comportamientos y manera de pensar son diferentes. Aquí hay una 

lista de las categorías diferentes de culturas personales en una 

familia: 

El bebé – éste es un individuo altamente dependiente 

económicamente con capacidad limitada a expresarse y seguir las 

reglas de la cultura familiar. Él usa gestos y sonidos básicos para 

comunicar necesidades y respuestas. 

Niño – Esto es una persona cuya identidad y cuyas habilidades están 

en una etapa de formación. Los niños tienen una habilidad limitada 

para cuidar de sus necesidades básicas, pero ellos están todavía 

altamente bajo la dependencia de otros. Su habilidad para 

comunicarse se está desarrollando. Tienen autoridad limitada y 

elección y deben someterse a la autoridad de otros.  

El adolescente – Esta persona está desarrollando un concepto de ego 

y sus derechos y sus responsabilidades como miembro de la familia. 

A menudo luchan con un deseo de ser más independientes, pero la 

expectativa es que serán obedientes a aquellos en la autoridad por 

encima de ellos.  

Adulto joven – Esta persona a menudo está en movimiento hasta 

más independencia y estableciendo su propia familia. Son 

esperados para encontrar a un cónyuge y convertirse en un miembro 

productivo de la familia. Son esperados para encontrar un empleo, 

o entrar en un período de capacitación a fin de que puedan mejorar 

su habilidad a proveerse a ellos mismos y otros. 
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Padre – Esta persona es esperada a asumir la responsabilidad de 

establecer a una familia y producir hijos para proveer a los 

descendientes y una continuación de la familia. Son esperados a 

encontrar empleo para proveer a su familia y convertirse en una 

persona productiva en la sociedad. 

El padre – la Etapa 2 – en este punto el padre es ahora esperado a 

ayudar a sus niños crecidos a navegar el mundo alrededor de ellos 

para encontrar empleo, obtener entrenamiento necesario, y 

encontrar a un cónyuge. 

Abuelo – En esta etapa única en la vida el nivel de responsabilidad 

para el cuidado físico de sus niños es disminuido. Se espera ahora 

que sean una fuente de consejo y guía para sus niños en cómo ser 

buenos padres, y empleados, así como también motivadores y 

alentadores aun para sus nietos. 

Viejo – En este punto la persona tiene habilidad limitada a cuidar 

de ellos mismos y necesita una gran cantidad de ayuda de sus niños. 

Han regresado a la etapa infantil en el sentido que necesitan ayuda 

física y a menudo necesita guía por causa de la capacidad mental en 

disminución. 

El morir – Una persona en las últimas etapas de la vida depende 

completamente de la familia. Es esperado que morirán 

pacíficamente y de una manera que la familia puede celebrar su vida 

del mismo modo que llevan luto. 

Finalmente, todo el mundo en estos grupos es ya sea varón o mujer. 

Esto le añade otro estrato de diferencias a cada una de las categorías. 

Todas estas personas son parte de la misma cultura, pero cada uno 

de ellos es diferente, tienen necesidades diferentes, focos diferentes, 

y perspectivas diferentes en la vida y su lugar en el mundo. Esto 

significa eso cómo relacionamos con cada uno de ellos será 

diferente. Usted no habla con un niño en la misma forma que usted 
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habla con un abuelo. Las necesidades de un adolescente no son lo 

mismo como aquellos de un padre.  Cada uno de ellos tiene una 

cultura específica y nosotros la debemos entrar y los debemos tocar 

donde está. 

Combine esto con el hecho que la composición de cada familia es 

diferente. El número de niños, tías, tíos, abuelos, sobrinas, y 

hermanos lo impactarán a todos diferentemente y darán como 

resultado una necesidad a comprender a cada persona dentro de su 

cultura si esperamos relacionar con ellos como Cristo. 

Ésta es simplemente una foto breve de una familia. Sin embargo, se 

complica más por otra lista de características claves que 

adicionalmente aumentan las diferencias entre sus miembros. Y 

todo esto ocurre sin necesitar salir de la comunidad en la cual la 

familia vive. 

• El nivel social – pobre hasta rico 

• Estilo de vida – qué es más importante, casa, ropas, 

actividades, amigos, familia 

• El tipo de trabajo – el obrero hasta el empleador hasta el 

dueño 

• Lugar – en qué parte del pueblo viven 

• Educación – nada hasta un poco hasta la educación del nivel 

de postgrado 

• Movimiento – el transporte público hasta coche personal 

• Vivienda – el apartamento hasta la mansión, granja hasta 

ciudad 

• Recursos – las finanzas, las habilidades, materiales 

• Comida – de sustento básico hasta el chef privado 

• Familia – ninguno hasta muy extendido 

Todos estos afectan la cultura del individuo y requieren tiempo y 

contacto para relacionarse eficazmente con cada persona y su 

cultura personal. 
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Consideremos la edad de una de las palabras arriba, el lugar, para 

profundizar nuestra comprensión de cómo pueden ser muy 

diferentes las personas en el mismo país o grupo cultural. Considere 

los siguientes pares de palabras y piense cómo podría cambiar cada 

uno, de algún modo, la cultura de personas dentro de una cultura.  

• La ciudad/rural 

• Frío caluroso 

• Nieve /lluvia 

• Desierto /bosque 

• Llanura /montaña 

• El pueblo /metrópoli 

Estas variaciones pueden ocurrir con pocas millas entre ellos, pero 

pueden causar grandes cambios en la manera en que una persona 

vive y piensa, la naturaleza de su comida y actividades, sus rutinas 

diarias, y más. Y sin embargo son todavía una parte del mismo 

grupo más grande de cultura - los brasileños, los argentinos, los 

españoles. 

Les llamamos personas E1. Las personas que, en general, son 

iguales. Hablan el mismo lenguaje, practican en su mayor parte las 

mismas costumbres, y tienen las mismas creencias. 

El siguiente nivel es gente E2. Estas personas viven entre el grupo 

E1. A menudo, pueden hablar el lenguaje del grupo E1 pero no es 

su cultura o lenguaje primario. A menudo hablan otro lenguaje y 

tienen preferencias y costumbres diferentes. 

México tiene sobre 60 grupos indígenas dentro del país. ¿Entonces 

cómo tratamos a estas personas? Los tratamos como ellos son todos 

los mejicanos, ¿o hacen que vemos quiénes son y tratan al Huasteco 

como Huastecanos y cada grupo como miembro de su grupo.? (uno 

de los grupos indígenas más grandes en México) 
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Si vamos a ser como Cristo y ser relacionales entonces tenemos que 

pensar acerca de lo que significa ser como Jesús a un Huastecan. 

Tenemos que tomar tiempo enterarnos de su vida, sus costumbres, 

sus creencias, y cómo piensan. Esto significa que no esperamos que 

ellos actúen como nosotros antes de que tengamos amistad y 

pasemos a formar parte de sus vidas. 

Pero el E2 no es limitado a simplemente personas indígenas. 

Muchos países tienen grupos inmigrantes dentro de ellas. Un grupo 

común que ustedes puede encontrar será los chinos. Mientras 

aprenden el lenguaje y cómo vivir en su nuevo país del hogar, a 

menudo mantienen muchos aspectos de su país de origen. Todavía 

hablan chino, celebran los días de fiesta del chino, y tienen una vista 

tan diferente como la noche y el día de familia.  

Hay muchos de estos grupos E2 y ellos vienen de todas las partes 

del mundo. Cada país tiene varios y la mezcla es única para cada 

país. Su meta es convertirse en ciudadanos de su nuevo país del 

hogar, pero ellos a menudo mantienen su cultura distintiva o 

aspectos de ella para generaciones. La ola más nueva de inmigrantes 

está viniendo de países musulmanes. Una característica única de 

este grupo es que a menudo no intentan socializar. Pero nuestra 

respuesta a ellos y todos los grupos E2 son los mismos - pase a 

formar parte de su mundo y ámelos, sea relacional. 

Hay otro grupo E2 que pasa a menudo al olvido en nuestra meta de 

ser como Cristo. Éstos son los marginados. Aquí hay una lista 

parcial de personas que a menudo tratamos de esta manera: 
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• Criminales 

o Ladrones 

o Los artistas 

de embuste 

o Asesinos 

o Alcahuetes 

• Adictos 

o Alcohol 

o Drogas 

o Sexo 

o La tablajería 

• Marginados sociales 

o El abusón 

o Homosexual 

o Deprimido 

o Ofensor 

sexual 

• Fracasos 

o Adúlteros 

o Prostitutas 

o Vagabundos 

• Enfermo 

o Cáncer 

o HIV 

o Leproso 

o Desfigurado 

• Minusválido 

o Mental 

o Físico 

• Huérfanos 

Es interesante que Jesús pusiera al grupo llamado samaritanos en la 

lista a de personas para alcanzar. El grupo desechado más allá. Y él 

enfocó la atención en alcanzar este grupo a través de un marginado 

desde adentro del grupo desechado (Juan 4). Él lo hizo por 

comprender a esa persona y relacionándose a ella, donde ella estaba, 

y en una manera que dio a conocer que él había tomado tiempo a 

comprender su mundo. 

El último grupo acerca del que pensar es el que llamamos el grupo 

E3. Estas personas no hablan el mismo lenguaje como nosotros, 

ellos no viven como nosotros, su comida es diferente, sus 

costumbres son diferentes y adelante la lista de diferencias sale. 

Pero son lo mismo en que Dios los ama tanto como él nos ama. 

¿Entonces qué significa para ser como Cristo a este grupo? 

Significa aprender a hablar su lenguaje. Ésta no es una cosa fácil. 

En verdad, Jesús gastó toda una vida aprendiendo el lenguaje del 

grupo de cultura al que él fue enviado. Verdaderamente, él 
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probablemente aprendió a hablar al menos tres lenguajes, así es que 

él podría hablar con su propio pueblo, (el arameo), hablar a los 

líderes espirituales, (el hebreo), y todos los demás, (griego o 

romano). 

Significa aprender a comer su comida. Esto podría involucrar 

algunas cosas que serán desafiantes a nosotros, como tener que 

comer bofe, mono, larvas de los escarabajos, y otras comidas acerca 

de las que nunca pensaríamos comer.  Puedo pensar de unos pocos 

que son únicos para países en Latinoamérica, como conejillo de 

Indias, la piraña, el ceviche, y el guanaco. Algunos que aprendemos 

a disfrutar y prepararnos como, arepas, popusas, tamales, mangú, 

topo, tan bien como otros. 

Aprenderemos cuándo y donde podamos hacer una visita. Sera en 

su casa, en un parque, en la iglesia, ¿u otro lugar? Podemos hacer 

una visita en la mañana, por la noche, en un día específico, ¿o en 

los tiempos específicos? Aprenderemos lo que es esperado de un 

visitante y cómo tratarlos cuando nos visitan. La esperanza es que 

con tiempo seremos a los que se dio la bienvenida en su casa. 

Recuerdo bien en Sierra Leona que a la mayor parte de las personas 

se le permitió sólo en la veranda al hacer una visita. Sólo los amigos 

cercanos fueron invitados en la casa. Y sólo las personas que 

verdaderamente conocieron y confiaron en tuvieron permiso de 

visitarlas en el patio trasero o área detrás de la casa. 

Le podemos añadir a estos la necesidad para enterarnos de la ropa 

correcta para cada aspecto de la vida. Necesitaremos enterarnos de 

estructuras sociales y lo que nuestro estatus está en su cultura, y 

como consecuencia lo que es el comportamiento apropiado y 

esperado de una persona con nuestro estatus. Necesitaremos 

comprender sus creencias para no ofenderlas. Lo que creen y 

practican puede estar equivocado, pero hasta que los respetemos y 

toquemos sus vidas no nos oirán a nosotros o respetaran lo que 

tenemos que compartir.  
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Podríamos continuar hablando de estructura de economía, de estilo 

de vida, política, estructura familiar, y bastantes más ideas similares 

que son parte de la cultura. La verdad es, en cada uno de estos temas 

necesitamos regresar a lo que significa para ser como Cristo, para 

ser relacional y aprender a entrar a su mundo y ganar la derecha para 

tocarlos. 

Aquí hay una lista de conceptos que nos ayudarán como hacemos 

relaciones de nuestros vecinos, ya sea son muy parecidas a nosotros, 

o tan diferentes como la noche y el día: 

1. Ellos respiran – tienen vida y fueron creados en la imagen 

de Dios igual que nosotros 

2. Viven – comen, duermen, se enferman, se recuperan igual 

que nosotros 

3. Tienen una familia – tienen padres, niños, y parientes igual 

que nosotros 

4. Trabajan – proveen las cosas que necesitan, comida, la 

vivienda, la ropa, igual que nosotros 

5. Hablan – han aprendido un lenguaje para comunicarse con 

otros igual que nosotros 

6. Aman – tienen emociones y deseos igual que nosotros 

7. Juegan – disfrutan de estar juntos y participando en 

diversión igual que nosotros 

8. Construyen – son creativos y adaptables igual que nosotros 

¿Debería seguir? ¿Usted agarra el hilo? Necesitamos ver a los otros 

la manera en que Dios los ve y toca. Necesitamos ser como Cristo 

en su mundo. 

Como terminamos este tema en ser relacionales toma un momento 

a considerar las siguientes imágenes. 
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Note el grupo de seis imágenes a la izquierda. Los dos o tres arriba 

se ven similar. Estos representan nuestro primer grupo. La gente de 

la misma cultura. Aparecen igual, pero hay diferencias sutiles que 

debemos aprender a identificar como nos relacionamos con ellos. 

Los siguientes dos tienen el mismo número de lados, pero son 

claramente diferente. Son los grupos que viven entre otra cultura 

que se han adaptado a un punto, pero no completamente. Tendemos 

a enfocar la atención en sus diferencias con exclusión de lo que es 

similar. Lo último dos en el fondo son los marginados. Algo los ha 

alterado en una forma que crea asuntos y diferencias. Otra vez 

nuestro foco se convierte en el fracaso o elemento perdido a ser lo 

que todo el mundo espera y prefiere. 

Las seis imágenes a la derecha son todas esas otras culturas en otros 

países. Mientras ocupan espacio y tienen una forma no 

comprendemos su estructura y como está organizado. A veces 

podemos hacer aproximaciones como el círculo, pentágono, y 

triángulo. Hay aspectos de su mundo que podemos tratar de 

entender y así es que conectan algunos puntos. Pero los otros son 

tan diferentes que nos preguntamos si alguna vez entenderemos y 

podremos relacionarnos con ellos. 
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No es importante si alguna vez completamente entendemos. El 

punto de ser relacional es que recordamos la anteriormente citada 

lista de cómo son iguales que nosotros y aprender a amarlos, no a 

pesar de sus diferencias, sino por la única cosa que nos hace a todos 

nosotros iguales. Dios nos ama y envió a Cristo a vivir entre 

nosotros. 

Ser como Cristo es dejar a Dios enviarnos a estar entre otros, no 

importa cuán similar o diferente son, y vivir entre ellos como Cristo, 

tocarlos y relacionarse a ellos en todos los aspectos que podemos. 
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Capítulo 04  – Sea un Servidor – Sabiendo 

Cómo servir a otros 
“El que es el mayor de vosotros, sea vuestro siervo.  (Mateo 23:11).” 

Hemos oído esta declaración repetidas veces y probablemente 

hemos oído cualquier número de sermones relacionados con esto, 

como: 

Así que, cualquiera que se humille como este niño, ése es el mayor 

en el reino de los cielos.  (Mateo 18:4) 

Entonces él se sentó y llamó a los doce, y les dijo: Si alguno quiere 

ser el primero, será el postrero de todos, y el servidor de todos. 

(Marcos 9:35) 

sino sea el mayor entre vosotros como el más joven, y el que dirige, 

como el que sirve. (Lucas22:26) 

Hay bastantes más Escrituras que hablan de ser lo menos, sirviendo 

a los otros, y siendo humilde. Es una parte clave de la vida y 

enseñanza de Jesús, “Porque el Hijo del Hombre no vino para ser 

servido, sino para servir, y para dar su vida en rescate por muchos. 

(Marcos 10:45). “ Jesús adoptó el papel de un servidor en el cuarto 

de arriba para ilustrar este concepto. Él quiso que sus discípulos 

tuvieran por entendido que servir no fue sumisión al control de otros 

a fin de que pudieran tener sus necesidades previstas. Servir se trató 

de preocuparse por otros a fin de que tuvieran sus necesidades 

reveladas y sido cuidadas.  

Ese es el concepto que necesitamos entender. Ser un servidor se 

trata de ayudar a la gente porque me importan ellos, los amo. El 

servicio verdadero no se trata de hacer lo que las personas quieren 

hecho para ellos. Se trata de hacer lo que necesitan las personas 

tener hecho para ellas, así es que ellas, a su vez, podrán cuidar a los 

otros. Éste no es un concepto fácil para comprender. Pero es 
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absolutamente crítico para lo que hizo la iglesia primitiva tan 

poderosa y atractiva a los otros. Es lo que los energizó. 

Hechos 2:44-45 

Todos los creyentes estaban juntos y tuvieron de todo en común. 

Vendiendo sus posesiones y sus bienes, le dieron a alguien que 

tuvieron una necesidad Todos los que habían creído estaban juntos, 

y tenían en común todas las cosas; y vendían sus propiedades y sus 

bienes, y lo repartían a todos según la necesidad de cada uno. El 

verso 47 dice que como consecuencia. Y el Señor añadía cada día a 

la iglesia los que habían de ser salvos. 

La palabra servidor nos asusta un poco. Convertirse en un servidor 

no es una foto en la que nos gusta ponernos. Cuando oímos la 

palabra, inmediatamente pensamos en cualquier número de 

imágenes difíciles - las personas lavando pisos, cocinando, 

limpiando, a veces maltratadas, personas no teniendo una vida 

propia, y las personas que le pertenecen a los otros, esperadas en 

prestar servicio y satisfacer los requisitos de sus amos (si no por 

propiedad por el control emocional). Desafortunadamente para 

algunos, la imagen es real. Sin embargo, no es la foto Bíblica de un 

servidor.  

Hay una imagen en la Sagrada Escritura que puede ser útil en 

ayudarnos a ver la diferencia un poco más claramente. Es la imagen 

que tenemos cuando oímos las palabras de Jesús que debemos tomar 

nuestra cruz y seguirle. Hay dos formas posibles para interpretar lo 

que esto quiere decir, y tendrá un impacto poderoso en nuestra 

comprensión de lo que significa a servir a los otros. 

La primera interpretación es que la cruz representa quién soy. 

Representa mi vida y todo lo que está contenida en ella. Entonces, 

cuando veo la cruz, mi foco está en mí mismo y todo con lo que 
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debo tratar para seguir a Jesús. Déjenme explicar usando los 

siguientes conceptos: 

1. Mi vida – no se trata de su vida, no es aún acerca de la vida 

de Jesús. Es mi vida y yo ser responsable de ella y todo lo 

que se relaciona con ella. Esa es realmente una carga grande 

y es algo de lo que debemos ocuparnos todos los días. 

Cuando esto se convierte en el foco, no habrá tiempo para 

otros. Estoy demasiado ocupado ocupándome de mi vida. 

2. Mis asuntos – esto se trata del foco que mi vida tiene. Debo 

asegurarme de que me doy cuenta de todo lo que se 

relaciona a quién soy, donde voy, y lo que debo hacer. 

Tengo asuntos. Pero así también todos los demás. Es el caso 

que estoy tan ocupada con mis asuntos que realmente no 

hay tiempo para admitir que ustedes tienen asuntos 

también. Y si fuera admitir eso, soy tan agobiada con mis 

asuntos que no hay manera que le puedo ayudar con lo 

suyo. 

3. Mis problemas – los problemas son los acontecimientos y 

las situaciones que entran en vida descarrilarme en 

encargarse de mis asuntos. Necesito resolver mis problemas 

y cuando eso se hace puedo ocuparme de mis asuntos. Es 

un poquito de un viaje ególatra, de mí encargándose de mí. 

Pero es cómo ven las personas la cruz. Tengo que ocuparme 

de mis problemas para seguir a Cristo. 

4. Mis actitudes y sus consecuencias – no importa si mis 

actitudes son buenas o malas siempre tienen consecuencias. 

Debo tratar con ellas y esa es una gran responsabilidad.  

5. Mi tratamiento de otros – Si volvemos la mirada atrás hacia 

las cosas previas unos se preguntan cómo aún tenemos 

tiempo para pensar acerca de otros. Estoy tan ocupado 

cargando con mi cruz que hay poco tiempo para otros. Y 

eso se añade a mi cruz porque no puedo evitar estar en el 

mundo de otros. No puedo evitar las consecuencias y los 
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resultados, también llamado la carga o cruz, de cómo 

impacto a la gente alrededor de mí. 

6. Mi persecución – esto no se trata de cómo trato a otros sino 

cómo percibo que los otros me están tratando. Es un “a 

nadie le importo” síndrome. Entonces, lo añado a mi cruz y 

la cargo; Sufro por eso. Pero debo tomar mi cruz, debo ser 

fuerte a fin de que los otros vean cómo maneja una persona 

adulta y fuerte su vida. 

7. Mi sufrimiento – por el tiempo estamos llevando los puntos 

anteriores todo lo que podemos ver es nuestro sufrimiento. 

Nos cegamos a las necesidades de otros porque estamos 

enfocados en nuestra cruz, nuestra lucha. No vemos que 

alguien se preocupe cómo estamos luchando. Pero no tengo 

opción, tomar mi cruz y llevarla con o sin la ayuda de otros 

y con pensamiento pequeño acerca de ayudar otros con su 

cruz. 

En esta imagen, en lugar de ser capaz de ayudar a los otros hacemos 

lo contrario, buscamos que otros nos ayudan a lleven nuestra carga 

o encuentren los recursos para reducir nuestra carga. Pero haciendo 

esto somos debilitadas y cuando prueba viene, no tendremos lo que 

necesitamos ocuparnos de los asuntos reales en nuestra relación con 

Dios y esos alrededores de nosotros. 

Esto no suena muy alentador. Más importante tiene poca 

similaridad a la manera en que Cristo vivió y cómo nos enseñó él a 

vivir. Cristo vino a llevar una cruz y esa cruz había tenido poco que 

ver con cualquiera de los anteriormente citados conceptos. La 

imagen de Cristo y la cruz se trata de él llevando las cargas de otros. 

Así es que la segunda interpretación se trata de lo que hago para 

otros. Es cómo ayudo a los otros a encontrar el camino al que les 

puede ayudar con sus cargas. El foco ya no es en mí. He encontrado 

mi ayuda en Cristo y ahora puedo enfocar a otros encontrando esa 

misma ayuda. Para ver esto mejor dejarnos usar los mismos 



54 
 

conceptos arriba, pero redefinirlo en términos de ser un servidor 

para los otros. 

1. Su vida - Jesús hizo constar que su vida fue secundaria, que 

la vida más importante fue la de la otra persona. Él se 

pasaba la vida para traerles vida. Él llevaba la cruz de otros 

para traer vida. 

2. Sus asuntos – Jesús gastó muy poco tiempo enfocando la 

atención en Sí Mismo y lo que él necesitó. Él enfocó la 

atención en comprender los asuntos de la gente alrededor 

de él y ayudarles a ver que Dios fue la mejor forma para 

entender y ocuparse de cualquier asunto en la vida. Él 

enfocaba la atención en los asuntos reales, soportaba las 

preocupaciones de otros, y las conducía a las respuestas 

eternas. 

3. Sus problemas – él fácilmente pudo haberse vuelto 

canalizado a las amenazas y los problemas que pasaron a 

formar parte de Su vida. En lugar de eso él vio los 

problemas de otros y se pasó la vida ayudándoles a 

encontrar soluciones. Los más importantes siendo aprender 

a amar a Dios y amar a su prójimo. Enfocar la atención en 

otros nos ayuda a ver que la solución real para cualquier 

problema es amar a Dios y es dejar eso ayudarnos a amar a 

los otros. Una vez que aprendamos eso, nuestros problemas 

se desvanecen y somos librados a ayudar a otros con sus 

problemas. Jesús alzó sus corazones al hacerse cargo de su 

cruz, así es que podrían respirar y podrían esperar. 

4. Sus actitudes y sus consecuencias – Su meta fue dejar a 

Dios definir la actitud correcta. La actitud correcta es la de 

obedecer a Dios, sobre todo. Y mientras el mundo puede 

reaccionar negativamente a alguien siendo un servidor y lo 

puede hacer parecer que hay consecuencias negativas, esa 

es sólo una perspectiva terrenal. Ésta es una actitud que es 

realmente limitante al mirar a través de la ventana de 
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eternidad. Cuando nuestro foco está en ayudar a los otros y 

compartir en sus cargas, nuestra cruz (o las cargas) en 

verdad se desvanece. Está todavía allí, pero comenzamos a 

entender cada vez más el significado de la invitación de 

Jesús para llegar a él y enterarnos de Su yunta. (Mateo 

11:29) Cuando aprendemos esto entonces podemos ayudar 

a los otros a ocuparse de las cargas de su vida. Él se hizo 

cargo de la cruz de otro, así es que sus ojos podrían ver. 

5. Su tratamiento de otros – él siempre puso a otros antes de 

Sí Mismo. Es interesante, cuando hacemos lo mismo, cómo 

da resultado éste en otros queriendo ser parte de nuestra 

vida. Cuando ayudamos a los otros a llevar a sus cargas las 

nuestras llegan a ser más ligera. Otra vez, el foco está en 

otros y aliviando la carga de su cruz. 

6. Su persecución – él fue sin duda perseguido. Pero fue 

porque los otros no quisieron servir. Quisieron ser servidos. 

Se revelaron a sí mismos como hipócritas. Jesús expuso la 

naturaleza egoísta de sus vidas. Esto es una de las 

reacciones posibles cuando comenzamos a servirles a los 

otros. No les gustará lo que revela y pueden hacer nuestro 

mundo más difícil. Pero esa es la cruz que él vino a cargar. 

7. Su sufrimiento – Jesús murió por Su compromiso a servir. 

Él decidió que Su vida sólo tuvo valor como él la sacrificó 

a servir a los otros. Él murió rehusándose a someter a la 

manera estándar de vivir como un líder. Él colocó a los 

otros y sus necesidades primero. Él murió a fin de que él 

pudiera liberar todo el mundo de la carga de su pecado. Él 

cobró vida en la cruz por cargando la cruz de otros. 

La verdad es hay dos cruces - la carga (la cruz) de nuestra vida y el 

mundo, y las cargas (la cruz) y la vida de otra persona. Jesús dejó a 

un lado la una, Su vida, a fin de que él pudiera cargar la nuestra. La 

cruz no fue un símbolo de vida de Jesús como un individuo, sino de 

Su vida y lo que él hizo para otros. Ser un servidor es simplemente 
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eso, aprendiendo a llevar las cargas de otros, de hacer posible para 

que ellos vean a Cristo, para ver el camino a Cristo. Cristo soportó 

nuestra cruz, se convirtió en un servidor, a fin de que pudiéramos 

ser absueltos de la carga de pecado y pudiéramos venir antes de 

Jesucristo. Nuestra tarea es lo mismo, convertirse en un servidor, 

levante la cruz.  

Ésta es la cruz verdadera que somos llamados para hacernos cargo 

diariamente. 

Somos llamadas: 

• Para guiar a otros – sirve como una luz en el camino, una luz en 

la colina, una luz que todo puede ver 

• Para ayudar a otros – dejando de lado nuestras ropas finas, 

nuestro orgullo, y lavando pies, involucrándose en las vidas de 

otros. 

• Para arriesgar por otros – éste es el mejor tesoro, el tesoro que 

no oxidará, no será comido por polillas, no será robado. Lo que 

hacemos para otros podría colocar algo en peligro, pero podría 

ganar algo de valor eterno, un alma. 

• Para sufrir por otros – nada es ganado sin sacrificio, ya sea es 

tiempo, dinero, o persecución. Si no aceptaremos el dolor de 

llevar una cruz para otros como Jesús hizo para nosotros, nunca 

comprenderemos la vida verdadera de servir. 

• Para ser como Cristo – él siempre buscó una forma de usar todos 

Sus recursos para servir a los otros. Y cuando él lo hizo, hubo 

lo suficientemente siempre. Ser como Cristo es servir a los otros 

como Cristo.  

Hasta ahora, hemos hablado de cómo actuamos, las cosas que 

necesitamos hacer para servir. Detrás de esto es un concepto más 

profundo y eso es lo que nosotros necesitamos comprender. Nuestra 

habilidad para llevar la cruz, para actuar como un servidor, necesita 

basarse en lo que significa ser un servidor. Para hacer esto 
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necesitamos revisar Isaías 53, un capítulo que es a menudo llamado 

la descripción del servidor sufridor; del Mesías, que no calzó con el 

Mesías vencedor que tantos andaban buscando. 

En este pasaje encontraremos varias descripciones de lo que 

signifique ser un servidor. Hagan una pausa y lea el pasaje y luego 

considere lo siguiente: 

Isaías 53:2-11 

Subirá cual renuevo delante de él, y como raíz de tierra 

seca; no hay parecer en él, ni hermosura; le veremos, más 

sin atractivo para que le deseemos. 3 Despreciado y 

desechado entre los hombres, varón de dolores, 

experimentado en quebranto; y como que escondimos de él 

el rostro, fue menospreciado, y no lo estimamos.  

4 Ciertamente llevó él nuestras enfermedades, y sufrió 

nuestros dolores; y nosotros le tuvimos por azotado, por 

herido de Dios y abatido. 5 Mas él herido fue por nuestras 

rebeliones, molido por nuestros pecados; el castigo de 

nuestra paz fue sobre él, y por su llaga fuimos nosotros 

curados.  6 Todos nosotros nos descarriamos como ovejas, 

cada cual se apartó por su camino; mas Jehová cargó en él 

el pecado de todos nosotros.  

7 Angustiado él, y afligido, no abrió su boca; como cordero 

fue llevado al matadero; y como oveja delante de sus 

trasquiladores, enmudeció, y no abrió su boca. 8 Por cárcel 

y por juicio fue quitado; y su generación, ¿quién la contará? 

Porque fue cortado de la tierra de los vivientes, y por la 

rebelión de mi pueblo fue herido. 9 Y se dispuso con los 

impíos su sepultura, mas con los ricos fue en su muerte; 

aunque nunca hizo maldad, ni hubo engaño en su boca.  
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10 Con todo eso, Jehová quiso quebrantarlo, sujetándole a 

padecimiento. Cuando haya puesto su vida en expiación por 

el pecado, verá linaje, vivirá por largos días, y la voluntad 

de Jehová será en su mano prosperada. 11 Verá el fruto de 

la aflicción de su alma, y quedará satisfecho; por su 

conocimiento justificará mi siervo justo a muchos, y llevará 

las iniquidades de ellos.  

 

Vs 2 – ninguna belleza o majestad – para el mundo el servidor 

verdadero es indeseable, poco atractivo, aun feo. ¿Por qué es esto? 

Piensa acerca de eso. ¿Cuántos de nosotros queremos un servidor 

como nuestro mejor amigo? ¿Cuántos de nosotros piensa que la 

mejor persona a tener en nuestra fiesta es el que es poco atractivo y 

desagradable? ¿Cuántos piensan que el amo debería quitarse sus 

ropas finas, ponerse la ropa sucia de un servidor, y lavar sus pies? 

Eso fue la imagen viva de un servidor. Poco atractivo e indeseable. 

Pero Jesús nos dice que es en lo que deberíamos convertirnos, poco 

atractivo e indeseable a los ojos del mundo, a fin de que podamos 

hacer el trabajo más importante sin distracción. 

Vs 3 - despreciado y rechazado – para el mundo un servidor no tiene 

valor verdadero. Su consejo no es buscado, su amistad no es 

deseada. Ningún valor está puesto en ellos como una persona. Como 

un pedazo de propiedad, sí. Como una persona, no. ¿Por qué? Es un 

papel que nadie quiere, un papel que todo el mundo evita; porque 

un servidor está supuesto a hacer todo el trabajo que nadie más está 

dispuesto a hacer porque está por debajo de ellos o los induciría a 

avergonzarse. Jesús les importó a los recaudadores de impuestos y 

las prostitutas. Esto puso los discípulos incómodos. Pero esto es la 

imagen viva de una persona arriesgando Su estatus para cuidar de 

aquellos que el mundo trata como veneno - los adictos, los 

homosexuales, los criminales, etcétera. 
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Vs 4 – infectado y afligido – para el mundo un servidor vive en las 

condiciones tristes y condenadas. Son tratados como si acarrean una 

enfermedad, una aflicción para ser evitada cueste lo que cueste. 

Quizá hay algo equivocado con ellos como una persona o ellos no 

sería un servidor. En el tiempo de Jesús esos que se convirtieron en 

servidores o los esclavos fueron personas que habían fallado, se 

endeudan, y tuvieron que venderse para sobrevivir. Jesús se 

preocupó por leprosos. Él se hizo sucio y despreciado. Conforme la 

ley, una vez que él tocara a un leproso él estaba sucio por siete días 

y alguien que le tocó estaría sucio también. Esto es la imagen viva 

de un servidor; estando dispuesto a estar infectado y afligido a fin 

de que esos que fueron despreciados y rechazados por su pecado 

podrían ser alcanzados. 

Vs 5 – aplastado y castigado para transgresores – para el mundo el 

servidor es uno que está pagando por sus deudas. Él ha fallado en 

cierta forma y merece trabajar como un servidor a fin de en cierta 

forma exonerarse y pagar su deuda. Jesús les perdonó a las personas 

sus pecados. Él no condenó a la mujer atrapada en el adulterio. Esto 

es la imagen viva de una persona sacrificando la vida, así es que los 

otros podrían ser absueltos de su deuda; una deuda que nunca pudo 

ser pagada o una pérdida que nunca podría ser reemplazada. 

Vs 6 - perdido y vagando – para el mundo el servidor está sin hogar, 

perdido, y necesita ser controlado. ¿Por qué? Porque un criado no 

puede escoger y necesita la dirección y el control de otro. Jesús dejó 

el cielo para caminar entre nosotros. ¿Quién es el buen pastor que 

está buscando la oveja perdida? Él fue a sus ciudades y casas para 

ser el camino de regreso a Dios. Esto es la imagen viva de una 

persona yendo a dónde la gente está y no esperándolos a llegar a él.  

Vs 7 - afligido y silencioso – Un servidor no tienen derechos. No 

tienen nadie a gritar y así es que guardan silencio. Merecen su 

castigo y así es que nadie escucha. Son esperados a aceptar su 

fatalidad en silencio. ¿Por qué? Porque un servidor es la propiedad 
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de otro que predomina sobre él. Excepto Jesús, aunque inocente, se 

sometió a ser arrestado y probado por los pecados de otros. Esto es 

la imagen viva de un servidor, uno que vivió en el mundo de otros 

y aprendió su sufrimiento de experiencia. 

Vs 8 - desesperado y oprimido – Un servidor no tienen futuro a los 

ojos del mundo. Su única esperanza de liberación está en muerte. 

Vivir es estar oprimido y despojado de esperanza. Pero Jesús no se 

defendió y sus derechos. Jesús lloró por las almas perdidas de 

Jerusalén. Esto es la imagen viva de uno que llora por esos sin 

esperanza y voluntariamente camina entre ellos. 

Vs 9 - avergonzado y olvidado – Un servidor no tiene honor en el 

mundo, sólo deshonra. Nadie orgullosamente proclama que soy un 

esclavo. Un servidor es fácilmente reemplazado cuando su utilidad 

termina y luego pasa al olvido. ¿Por qué?   Porque un servidor sólo 

tiene valor cuando sirve. Jesús sirvió hasta que él murió: hasta que 

sólo la vida de otros tuvo importancia. Esto es la imagen viva de un 

servidor que pierde su vida para encontrarla en otros. 

Vs 10 - sacrificado para prosperar – La vida de un servidor debe ser 

sacrificado para prosperar la vida del amo. Éste es el foco de su 

vida. ¿Por qué? Un amo obtiene a un servidor, a fin de que la vida 

del servidor prospera la vida de su dueño. Jesús vino a sacrificar su 

vida a fin de que pudiéramos prosperar, pudiéramos tener vida 

abundante. Esto es la imagen viva de un servidor cuya vida hace 

posible vida para otros.  

Vs 11 – sufre para traer luz – ésta no es la meta típica de un servidor 

terrenal; a menos que la meta del servidor sea sufrir a fin de que su 

familia permanezca libre. Pero Jesús vino a traer luz. Él vino como 

un servidor a sufrir a fin de que la luz viniera. Esto es la imagen 

viva de un servidor, uno que cedió Su vida, sacrificó para otros, a 

fin de que encontraran la luz. 
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Éste es lo que significa SER un servidor. 

Esto es lo que está involucrado en llevar la cruz como Jesús lo hizo. 

Y la única manera para hacer esto es fijar la vista en Jesús.  

Hebreos 12:2 

puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de 

la fe, el cual por el gozo puesto delante de él sufrió 

la cruz, menospreciando el oprobio, y se sentó a la 

diestra del trono de Dios.  

A esta hora estamos probablemente un poco intimidados y 

asustados del concepto entero de ser un servidor. Casi suena 

imposible a acercarse a cumplir con estos estándares como si la 

única manera de hacer eso es siendo un mártir, como Esteban y 

muchos otros. Pero eso es porque no comprendemos siendo un 

servidor. Siendo un servidor no es encontrado en la majestad de 

hacer lo increíble. La mayor parte de las personas no recibe 

instrucciones de morirse por otros; para sacrificar sus cuerpos para 

las llamas como Pablo escribe en 1 Corintios 13:3. Verdaderamente 

es comprendido mejor y vivido en las acciones muy sencillas. Las 

acciones con base en amor para otros sobre nosotros. Jesús juzgó a 

las personas, no con base en la grandeza de sus acciones sino en el 

propósito de sus acciones. Él dice que dando de agua un vaso en Su 

nombre es las acciones de un servidor verdadero (Marcos 9:41). En 

Su parábola del juicio (Mateo 25) él enfocó en si ustedes arroparon 

al desnudo, alimentaron a los hambrientos, cuidaron a los enfermos, 

tuvieron tiempo para esos en prisión. Los sacrificios que requieren 

que nosotros seamos servidores como lo que está descrito arriba. 

Siendo un servidor verdadero es a menudo verdaderamente 

comprendido, no en las cosas estupendas que hacemos sino en 

actividades y acciones simples.  Recuerden que Jesús hizo 
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justamente eso por tres años. Él fue un servidor para todo lo que él 

encontró.  

Para ser honesto, la mayoría de los cristianos a lo largo de la historia 

no han recibido instrucciones de sacrificar sus vidas físicas para ser 

llamados un servidor de Dios. Pero todos han sido esperados a 

sacrificar sus vidas y recursos para alimentar a los hambrientos, 

arropar al desnudo, cuidar con los enfermos, y conectarse con lo 

rechazado de nuestro mundo. Todos nosotros recibimos 

instrucciones de servir a los otros. 

Para hacer esto necesitamos aprender el valor de otros sobre 

nosotros mismos. No estoy mejor. Estaba tan perdidos como ellos 

excepto para una cosa, yo ahora conozco a Jesús y he sido 

perdonado.  

Filipenses 2:3 

Nada hagáis por contienda o por vanagloria; antes bien con 

humildad, estimando cada uno a los demás como superiores 

a él mismo 

Para hacer esto necesitamos aprender el valor de familia. Deben 

venir de último y Jesús primero.  

Lucas 14:26 

Si alguno viene a mí, y no aborrece a su padre, y madre, y 

mujer, e hijos, y hermanos, y hermanas, y aun también su 

propia vida, no puede ser mi discípulo. 

Para hacer esto necesitamos aprender el valor de nuestra vida. 

¿estoy yo dispuesto a sacrificarla para otros como hizo a Cristo a 

fin de que pudiera servir, pudiera dar un vaso de agua? ¿Da un vaso 

de agua a fin de que vean a Cristo y no yo?  

Lucas 9:24 
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Porque todo el que quiera salvar su vida, la perderá; y todo 

el que pierda su vida por causa de mí, éste la salvará 

Esto quiere decir que la capacidad verdadera para ser un servidor 

no se encuentra en lo que negamos, ni es acerca de lo que quitamos. 

Es, sin embargo, acerca de lo que nos ocupamos. No se trata de 

dónde estamos nosotros sino dónde estamos dispuestos a ir. Se trata 

del modo en el que nos hacemos cargo de la cruz por otros y 

voluntariamente vamos donde están para hacer eso. 

¿Entonces cómo le aplico esto al mandato de ir a todo? (Hechos 1:8) 

No es difícil. Miremos el vaso de agua y siendo el servidor que lleva 

el agua al que lo necesita. 

En Jerusalén – El vaso puede ser uno sentándose en mi estante. 

Todo lo que necesito hacer es bajar, ir al grifo o la botella para el 

agua, y llenarlo. El siguiente paso es encontrar alguien que tiene 

sed. Esto es realmente fácil. La mayor parte de las personas 

caminando en las calles está sedienta. Consideren cuántos están 

llevando botellas de agua o cuántas personas están de pies en las 

vías vendiendo agua. ¿Qué pasaría si un día ustedes salieran y 

regalarán agua? Ustedes llenaron vasos y se los ofrecen a esos 

atorados en el tráfico.  

En Judea – puedo necesitar comprar un vaso en un mercado local o 

una botella de agua. Otra vez, no es difícil. Las personas están en 

todo lugar, y siempre necesitan agua. El asunto es, ¿Estamos 

dispuestos a ir donde la gente está y darle agua? 

En Samaria – Esto será más de un reto, pero imagina llevar las 

botellas de agua a las personas sin hogar, adictos y otros marginados 

en las calles. Luchan por encontrar agua limpia. ¿Qué pasaría si 

ustedes se toman el tiempo para ir a ellos y ofrecerles agua? Las 

prisiones pueden ser un reto, pero sea creativo (una paleta de 

helado). 
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En el mundo – los vasos pueden verse diferentes. Puede ser una 

bolsa plástica y no una botella. (he visto estos en países diferentes). 

Puede ser proveyendo un filtro portátil para limpiar el agua que 

tienen. Puede ser ayudando a cavar un pozo. El foco es el mismo, 

dando un vaso de agua.  

La idea es encontrar formas para alcanzar a los otros por servir.  

Para convertirse en servidores, tenemos que hacer cambios claves: 

• Las acciones necesitan cambiar – Lo que hago para mí se 

cambia a lo que hago para otros 

• Los valores necesitan cambiar – Lo que es más importante 

para mí se cambia a lo que es más importante para otros. 

• El servicio necesita cambiar – Lo que quiero a hacer se 

cambia a lo que necesitan que yo haga 

El foco está en ser servidores, no sólo actuar como servidores. Si 

ustedes sólo actúan como un servidor, ustedes revertirán a su vieja 

persona egoísta. Pero si usted es un criado verdadero entonces no 

tiene importancia donde usted está, se convierte en la base de toda 

su manera de pensar y la vida. 

Somos llamados a ser como Cristo, 

Mateo 20:26-28  

Mas entre vosotros no será así, sino que el que quiera hacerse grande 

entre vosotros será vuestro servidor, y el que quiera ser el primero 

entre vosotros será vuestro siervo; como el Hijo del Hombre no vino 

para ser servido, sino para servir, y para dar su vida en rescate por 

muchos.  
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Capítulo 05 - Ser infantil – Recuperando 

vida 
En el momento que escribí el título para esta sección me pregunté 

si ésta es en realidad una cualidad que nosotros, como cristianos, 

necesitamos desarrollar para volverse infantil. Pero Jesús en varias 

ocasiones hizo constar que necesitamos volvernos igual a los niños 

para entrar en el reino y comprender lo que es de verdad importante. 

Aquí hay pocos de esos textos 

Mateo 18:2-4 

 Él llamó a un niño y lo puso en medio de ellos. Entonces 

dijo: —Les aseguro que a menos que ustedes cambien y se 

vuelvan como niños, no entrarán en el reino de los cielos. 

Por tanto, el que se humilla como este niño será el más 

grande en el reino de los cielos. 

Marcos 10:14-16 

Cuando Jesús se dio cuenta, se indignó y les dijo: «Dejen 

que los niños vengan a mí, y no se lo impidan, porque el 

reino de Dios es de quienes son como ellos. Les aseguro 

que el que no reciba el reino de Dios como un niño, de 

ninguna manera entrará en él.» Y después de abrazarlos, los 

bendecía poniendo las manos sobre ellos. 

Lucas 18:16-17 

Pero Jesús llamó a los niños y dijo: «Dejen que los niños 

vengan a mí, y no se lo impidan, porque el reino de Dios es 

de quienes son como ellos. Les aseguro que el que no reciba 

el reino de Dios como un niño, de ninguna manera entrará 

en él.» 
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Con esto en mente exploremos lo que significa ser infantil. Haremos 

esto estudiando varios términos que se usan a menudo para describir 

el comportamiento y actitud de niños.  

Primero en la lista es confianza 

Piensen acerca de eso. Los niños tienen una capacidad increíble para 

fe y confianza en otros. Creen en lo que se les es dicho. Creen que 

sus padres son los más grandes. Confían en sus padres a cuidarles, 

enseñarles, y amarlos. No les dio miedo ir a Jesús porque sus padres 

les trajeron. Tal vez una parte de esos niños, una vez que vieran a 

sus amigos, dieron prisa adelante sin sus padres.  

El sí, algunos niños pueden ser tímido pero una vez que vieron otros 

volverse involucrados ellos pronto sigan.  

El segundo es humilde. 

Recibimos instrucciones de volvernos igual a los niños, porque los 

niños no se preocupan por quien es más importante, quien es de más 

valor. No piensan acerca de esto. Saben que son importantes por 

cómo les responden las personas. Y lo que verdaderamente aviva a 

los niños no es lo que hacen sino cómo son los otros impactados por 

sus acciones: 

• Sus acciones les ayudan a los otros a ser felices 

• Sus acciones les atraen a los otros y les ayudan a estar 

involucrados 

• Sus acciones ayudan a los otros a ver la belleza alrededor 

de ellos 

• Sus acciones ayudan a los otros a ver los asombros que 

están en todo lugar 

• Sus acciones le ayudan a los otros a reconectar con esos 

alrededor de ellos 
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• Sus acciones ayudan a los otros a comprender lo que 

realmente es valioso 

Y hacen esto sin indicio de orgullo o egoísmo. No se preocupan en 

cómo se benefician porque están tan enfocados al disfrutar de los 

otros. 

Esto nos conduce a la tercera idea, curioso. 

Los niños son inquisitivos. Piensen acerca de eso. Aun Jesús fue 

inquisitivo como un niño. Él fue tan involucrado en aprender más y 

haciendo preguntas que él perdía el rastro de tiempo y estaba 

sorprendido cuando Sus padres vinieron preguntándole donde él 

estaba (Lucas 2:46) 

Los niños quieren saber todo. Tienen una lista interminable de 

preguntas para ser hechas y cada vez que ven algo nuevo empiezan 

nuevamente a preguntar. También quieren entender el mundo 

alrededor de ellos. Cada padre en una vez u otro ha tenido que tratar 

con un niño preguntando por qué. Y cada respuesta da como 

resultado otro por qué hasta que el padre finalmente tiene que 

admitir que no sabe. ¿Y qué ocurre? El niño sonríe y sigue adelante 

hacia otra actividad porque no es sólo saber sino experimentando 

todo.  

No sólo quieren saber, pero querer probar de todo, aun cuando no 

entienden que sea peligroso. No están felices con la respuesta que 

tienen que esperar a que sean más grandes o mayores. Quieren la 

experiencia ahora. A veces parece no haber fin a su deseo para 

entender, hacer un reconocimiento, y crecer.  

Que quiere decir también probarán todo. De hecho, no les da miedo 

en hacer esto. Probarán el conocimiento de un adulto y si el adulto 

hace un error, un niño asombrosamente recuerda y comparte la 

contradicción. Prueban nuestras explicaciones y recuerdan lo que 

dijimos cuando son mayores. A menudo para nuestra vergüenza.  
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Hacen un reconocimiento de su mundo y prueban la verdad de lo 

que decimos. ¿Cuántos han oído a un niño dar fe de que su padre 

les dijo y así es que debe ser verdadero? Nos preguntarán acerca de 

cualquier cosa, cualquier cosa en nuestro presente, pasado, y futuro. 

Están recogiendo información y paso a paso enterándose del mundo 

alrededor de ellos, su lugar en el mundo, y tanto más. Esta actitud 

nunca debería acabarse. Necesitamos ser como niños explorando el 

mundo alrededor de nosotros y enterándonos de Dios, creación, y la 

gente que él ama, algo así como niños. 

Su curiosidad también les provoca algunos retos a los adultos 

alrededor de ellos. Esto es porque no les gusta esperar. Quieren las 

respuestas ahora, al menos una respuesta que pueden comprender. 

No quieren sólo escuchar, quieren estar involucrados. Que significa 

decirle a un niño a guardar silencio es como decirle a un río a dejar 

de fluir. Está en contra de su naturaleza.  

De un modo muy parecido no hacen bien con las frases como ' no 

toquen, ' y ' ustedes no pueden hacer eso.' Estas frases los frustran 

porque limita su habilidad a explorar y navegar el mundo alrededor 

de ellos. Ser capaz a tocarse es crítico para entender que lo que está 

realmente allí. Ser capaz de involucrarse es crítico para ellos 

desarrollando confianza en ellos mismos y otros. Necesitamos este 

nivel de curiosidad, un deseo de saber más, explorar más, y así es 

que hacer más. 

El cuarto en la lista es sensible 

Los niños responden fácilmente a lo alertando de Dios. Se dan prisa 

para oír y hacer lo que Dios les pide a ellos. Aquí hay algunos 

ejemplos de lo que esto es: 

• Miriam – vio la necesidad y siguió la canasta de su 

hermano; proveyó la puerta para su cuidado por su propia 

madre. (Éxodo 2:4-7) 
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• Samuel – Oyó a Dios hablar cuando nadie más podría 

escuchar o aún estaba oyendo. (1 Samuel 3:19-20) 

• David – vio lo que los otros no vieron, fue posible derrotar 

a Goliat por la fuerza de Dios (1 Samuel 17:45-46) 

• Chica esclava de Naamán – supo que Dios le podría sanar 

por la mano del profeta (2 Reyes 5:2-3) 

• Josías – vio la necesidad para buscar a Dios (edad 16 – 2 

Crónicas 34:3), y para restaurar el culto de Dios (edad 20 – 

2 Crónicas 34:3-7). 

• Jeremías – aunque un niño en sus propios ojos vio 

claramente lo qué Dios reveló a él (Jeremías 1:6-12). 

• El niño con peces y las barras de pan – supo qué cosa hacer 

y dio lo que él tuvo a Jesús para bendecir a los otros (Juan 

6:9). 

• Los niños en el templo – supieron la verdad y proclamaron 

la llegada del Mesías (Mateo 21:15-16). 

Los niños están más abiertos a ver la verdad que los adultos. Dirán 

la verdad aun cuando los adultos les dicen a ellos que guarden 

silencio. Los niños ven y saben porque sus corazones y mentes no 

están nebulosos con la duda y miedo que a menudo infestan a los 

adultos. Son sensibles a esos alrededor de ellos 

El quinto es los niños son generosos.  

Recuerden otra vez la generosidad del chico y sus cinco barras de 

pan y dos peces. Los discípulos fueron escépticos y declararon que 

no era nada entre tantos (Juan 6:9). O el espíritu generoso y amable 

de la chica esclava que voluntariamente dijo a su amo que él pudo 

ser curado. El rey de Israel pensó que fue un intento para provocarle 

en una guerra que él perdería (2 Reyes 5:7).  

Estos dos niños no consideraron si su regalo fuera suficiente o cuál 

serían las consecuencias de compartir. Simplemente compartieron 
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lo que tuvieron y supieron. Los niños están siempre dispuestos a 

compartir: 

• Su tiempo – quieren estar con otros 

• Sus abrazos – tienen un suministro interminable y 

gustosamente los comparten 

• Sus sonrisas – los niños les gustan reírse y sonreír y 

responder fácilmente con una sonrisa, aun una risa 

• Su actividad – los niños quieren compartir lo que están 

haciendo y rápidamente incluyen a los otros en su mundo. 

Como crecen compartirán otras áreas con nosotros: 

• Su amor a explorar el mundo alrededor de ellos 

• Su habilidad para usar su imaginación 

• Su habilidad para compartir 

• Su habilidad a ser compasivo y suavizar el dolor de otros 

• Su habilidad para ver con ojos de inocencia y esperanza 

• Su habilidad para creer en otros 

La generosidad verdadera no se trata del dinero que damos sino 

nuestra habilidad para darnos. Los niños son amos en esto y 

necesitamos dejarles ser nuestros mentores. 

El siguiente término es abierto (o confiado). 

Si ustedes dicen que algo es posible, los niños serán los primeros en 

aceptarlo. No tienen una razón para dudar. Esto será cierto hasta que 

los adultos les enseñen a no confiar. Están abiertos a un mundo de 

posibilidades que sólo se encoge como los adultos los inducen a 

dudar. 

Están abiertos a probar algo nuevo. Están abiertos para aprender. 

Están abiertos para ver todo lo que pueden ver. No hay nada que 

corresponda a la mirada sorpresa y asombro a los ojos de un niño 

tal como están se abrió a las cosas nuevas y maravillosas en el 
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mundo alrededor de ellas.  Sí pueden experimentar un momento de 

miedo, pero los observa como miran con atención desde atrás de su 

padre u otro objeto. Están abiertos para ver y aprender más. 

Esta habilidad única les permite: 

• A confiar en otros en una forma especial 

• A creer a lo que es cierto 

• A ver lo que está escondido 

• A recibir lo que es ofrecido 

• A actuar de acuerdo con lo que han aprendido 

Sus corazones y mentes no han sido cerrados u oscurecidos como 

eso de un adulto. No tienen cinismo, sarcasmo, o sospecha como 

adultos que embrolla su manera de pensar e impide su visión y 

comprensión.  

Para entrar en el mundo de otros necesitamos desarrollar esta 

actitud. Necesitamos estar abiertos a esos que son diferentes a 

nosotros y dejamos nuestro cinismo, el sarcasmo, la sospecha y 

alguna otra barrera que entrabará nuestra habilidad para estar 

abierta como un niño a los que están alrededor de nosotros. 

Y esta actitud es crítica al hecho que - 

Los niños están sin prejuicio. 

Otra vez, necesitamos referirnos de regreso a la historia de Naamán. 

Su chica esclava, un cautivo de Israel, eligió ayudar a su enemigo 

(uno que pudo haber causado la muerte de sus padres), a encontrar 

sanación. Ningún prejuicio aquí. La actitud de esta niña no estaba 

nebulosa por la cólera y el odio que fácilmente la pudo haber 

impedido querer a ayudar. La mayoría estaba contenta de ver a su 

enemigo enfermo y muriendo. Pero eso no es cómo ven los niños a 

la gente alrededor de ellos. Sólo aprenden a estar prejuiciados 
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porque los adultos alrededor de ellos los enseñan a estar 

prejuiciados. 

Los niños son asombrosamente ciegos para los colores. Hablen con 

cualquier agencia de adopción. Los niños no están preocupados 

acercas del color de sus padres adoptivos, sólo ven amor. 

Los niños no ven a la categoría social. Observen los pequeños jugar. 

No saben quién es rico o pobre, culto o no. Ellos sólo ven a otra 

persona para jugar.  

Los niños no ven apariencia. No saben lo que es feo, bonito, 

extraño, o algún otro número de palabras descriptivas que usamos 

al hablar acerca de personas. Ven a la persona, no su apariencia. No 

son repulsados por lo que es diferente y si son, son más rápidos para 

superar esa reacción que los adultos.  

La verdad es que nosotros, como los adultos, les enseñamos cosas 

como: 

• Temer a los otros 

• No confiar en otros 

• Evitar a otros 

• Escondiéndose de otros 

• Resistiendo a los otros 

• Juzgando a los otros 

• Siendo prejuicioso 

No estoy hablando de cosas legítimas que necesitan aprender a 

temer, o evitar (como calles peligrosas, los animales peligrosos). 

Les enseñamos estas cosas, pero añadimos otro estrato, uno de 

prejuicio (el color, la educación, el estatus, la apariencia y de más.) 

La verdad es que hay lugares, comportamientos, y personas 

peligrosas en el mundo. Pero eso quiere decir que no deberíamos 

preocuparnos por cualquiera de ellos y deberíamos intentar ayudar 
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a cambiarlas, así es que no son peligrosas. Cuando no hay prejuicio 

es más fácil de superar los peligros y mostrarles por otro medio. 

¿Así es que se han preguntado cómo logran los niños hacer todo lo 

antedicho y continuar haciéndolo? Las siguientes actitudes proveen 

la motivación y el foco que los ayudan a mantener a su estado 

inocente para tanto tiempo como sea posible. 

¿Qué ayuda a un niño ser un niño? ¿Qué hace posible para que ellos 

sean inquisitivos? ¿Cómo pueden superar lo extraño alrededor de 

ellos tan fácilmente? ¿Cómo lo hacen? Aquí es una lista de las seis 

actitudes que tenemos ya considerados y cuatro más para añadirnos 

al primer grupo.  

Seguro   Desvergonzado 

Humilde  Valiente 

Curioso   Energético 

Sensitivo  Fácil de enseñar 

Generoso 

Abierto 

Sin prejuicios 

Miren la primera columna de actitudes. Estos podrían ser descritos 

como descripciones de la existencia (siendo), de lo que los niños 

son. Los otros entonces serían descripciones de actitudes 

involucrando acción (la actividad), de lo que los niños hacen.  

Los niños no tienen vergüenzas. Su fracaso no les da problemas 

como hace a los adultos. Déjenme explicar con algunos ejemplos: 

1. ¿Han escuchado ustedes alguna vez a un niño hablar? Su 

pronunciación es deficiente, su gramática es un desastre. 

Tienen una tendencia a repetir una y otra vez cosas, hasta 

el punto donde los adultos lloran por quietud. No son 

ofendidos cuando sus padres y otros los corrigen y les hacen 

repetir un sonido o una palabra hasta que han mejorado en 
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su pronunciación. Y más interesante es el hecho que los 

adultos aprenden a comprenderlos, a pesar de la mala 

pronunciación y gramática. ¿Se avergüenza el niño por sus 

errores? Nunca.  

2. ¿Han observado ustedes alguna vez a un niño aprender a 

caminar? Caen, tropiezan, intentan correr, y caen aún más. 

Le dejan ayudarlos a levantarse luego están listos a hacer 

otro intento. Raras veces lloran cuando caen. ¿Se 

avergüenza el niño acerca de caer? Nunca.  

3. ¿Han observado ustedes alguna vez a un niño aprender a 

comer? Tan rápidamente quieren hacerlo por ellos mismos. 

Los padres inician el proceso y luego el niño se encarga. 

Los resultados son a menudo humorísticos. Tantas veces la 

comida no logra llegar a la boca, pero cubre las manos, la 

cara, y todo lo demás. ¿Se quejan los padres? Depende. ¿Se 

avergüenza el niño por el desorden? Nunca.  

4. ¿Han observado ustedes alguna vez a un niño cuando están 

aprendiendo algo nuevo? ¿Cometen errores? ¿Hay adultos 

para corregir el error y ayudarlos? ¿Qué piensa? Intentarán 

e intentarán, y tal vez por un momento abandonan, o así es 

que pensamos. Luego antes de que lo sepas están de regreso 

y haciendo otro intento. ¿Se avergüenzan acerca de su 

fracaso para lograrlo la primera vez? Raras veces.  

5. ¿Han observado ustedes alguna vez a un niño como él/ella 

hace un reconocimiento del mundo? Son indecisos, pero si 

pueden ver a su padre explorarán. Si algo los atemorizan 

corren de regreso al adulto. Tan pronto como su miedo ha 

pasado de nuevo están explorando otra vez. ¿Los indujo su 

miedo a avergonzarse y dejar de explorar? Raramente.  
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Repetirán después de usted hasta que logren a hacer correctas las 

palabras. Seguirán a caer hasta que dejen de caer. Harán un 

desorden de su comida y se reirán. Continúan intentando y 

explorarán hasta que algo cambie y pierden su escasez infantil de 

vergüenza. 

Los niños atravesaron corriendo el templo gritando la verdad y ellos 

fueron desvergonzados (Mt 21:16). Ningún miedo de avergonzarse. 

Fueron los adultos que se avergonzaron. 

La verdad es que los niños cometen errores y no tienen miedo de 

esto porque hay personas para ayudarlas, amarlas, alentarlas. Hay 

personas allí para participar en cada éxito y cada victoria no importa 

cuán pequeño. Las personas están allí para celebrar con ellos y no 

juzgarlos. 

Esto toma en consideración la siguiente actitud, los niños son 

valientes. 

Los niños experimentarán y probarán de todo. Una vez que 

aprendan a gatear quieren subirse a todo. Quieren trepar las 

escaleras. Una vez que hayan aprendido a caminar quieren 

comenzar a correr. Quieren comenzar a saltar. Tan pronto como 

pueden abrir una puerta u objeto quieren abrir todo. Si una botella 

contiene leche o agua, entonces cada otro envase debe tener algo de 

beber o comer. Y lo beben sin concepto que puede ser peligroso. 

¿Cuántos padres trabajan en hacer seguro su casa para los bebes? 

Cerrando puertas, bloqueando las escaleras, removiendo sustancias 

y líquidos peligrosos de su alcance. Colocando cosas frágiles en 

lugares seguros.  

¿Por qué? Porque son valientes.  

Tratarán de hacer lo imposible. Correrán riesgos. Querrán hacer 

todo.  
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La Biblia está llena de historias de niños que tomaron grandes 

riesgos: 

• Miriam – ella arriesgó su vida a seguir su hermano y hablar 

con la hija del Faraón (Éxodo 2:7). 

• Samuel – arriesgaba la cólera de Eli y habló un mensaje de 

advertencia y el juicio (1 Samuel 3:17-18). 

• David – él arriesgó muerte afrontando al gigante Goliat, él 

también se arriesgó a pelear a un león y un oso (1 Samuel 

17:34-36). 

• La chica esclava – se arriesgó a ser castigada para explicarle 

a Naamán cómo ser curado (2 Reyes 5:2-3). 

• Josías – arriesgaba la cólera de la gente como él destruyó a 

sus dioses falsos (2 Crónicas 34:3-7). 

• Jeremías – arriesgó aislamiento y ataque para decir al 

pueblo el mensaje de Dios (Jeremías 18:18). 

• Daniel – arriesgó su vida rechazando la comida del rey 

(Daniel 1:8). 

• Tres amigos de Daniel – arriesgaron muerte rehusándose a 

inclinarse ante el ídolo del rey (Daniel 3). 

¿Por qué hicieron esto? ¿Tuvieron alguna idea del costo o el riesgo 

involucrado? En la mayor parte de los casos sí, pero eligieron tomar 

el riesgo. Estaban sin temor. ¿Conocían el peligro?  Probablemente 

una parte del peligro, pero no todo eso. David no supo que su éxito 

más adelante provocara a Saulo a odiarle. Jeremías probablemente 

no tuvo idea que las personas intentarían matarle. Pero no estaban 

preocupados acercas de lo que los otros estaban pensando. Supieron 

lo que fue correcto y fueron valiente. 

Al principio los niños no comprenden los peligros de ser valientes. 

Los adultos alrededor de ellos intentan protegerlos y lentamente 

explicar los peligros. Aprenden lo que es de verdad peligroso, pero 
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todavía son valientes en tantas formas. No son tan rápidos a decir 

algo es imposible.  

No son tan rápidos a rendirse. Creen que es posible y atrevidamente 

continúan intentando. Necesitamos ser valientes como niños, 

estando dispuesto a cuidar, tener mayor alcance, aun cuando hay 

riesgo. 

Todo esto toma energía y los niños son enérgicos. 

Están siempre listos para más. Una palabra favorita es ' otra vez ' o 

' hagámoslo otra vez.' 

Piensa acerca de eso. Ha intentado alguna vez mantener el mismo 

paso que los niños. 

• ¿Cuándo están jugando? 

• ¿Cuándo están corriendo? 

• ¿Cuándo están riéndose? 

• ¿Cuándo están haciendo cualquier cosa? 

Se mantendrán jugando, corriendo, cantando, riéndose, y alguna 

otra actividad hasta que están completamente exhaustos y colapsan, 

cayendo en un sueño profundo, pacífico y satisfecho. De hecho, el 

sueño es tan profundo que los pueden recoger, pueden cambiar su 

ropa, los pueden meter en la cama y ellos no se despertarán. Pero 

cuando se despiertan empezarán una vez más. En general la única 

cosa que los desacelera es estar enfermo. Aun el clima malo no los 

desacelera, encuentran la manera de jugar, correr, saltar, y 

mantenerse ocupados por dentro.  

Para niños mañana no significa nada, más tarde no significa nada. 

Se comprometen y toda su energía para la actividad del presente. 

No gastan la pólvora en salvas preocupándose o planificar, o 

estresarse acerca del mundo alrededor ellos. Se invierten ellos 

mismos completamente en lo que están haciendo.  
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Jesús lo describe de esta manera 

Mateo 6:25-30 

Por eso les digo: No se preocupen por su vida, qué comerán 

o beberán; ni por su cuerpo, cómo se vestirán. ¿No tiene la 

vida más valor que la comida, y el cuerpo más que la ropa? 

Fíjense en las aves del cielo: no siembran ni cosechan ni 

almacenan en graneros; sin embargo, el Padre celestial las 

alimenta. ¿No valen ustedes mucho más que ellas? ¿Quién 

de ustedes, por mucho que se preocupe, puede añadir una 

sola hora al curso de su vida? »¿Y por qué se preocupan por 

la ropa? Observen cómo crecen los lirios del campo. No 

trabajan ni hilan; sin embargo, les digo que ni siquiera 

Salomón, con todo su esplendor, se vestía como uno de 

ellos. 

¿Esto nos debería hacer, hacer pausa y pensar por qué hemos 

perdido nuestra habilidad para ser enérgicos como niños? ¿Por qué 

somos tan renuentes en expender nuestra energía libremente?  

Piensa acerca de esto. Jesús usó toda Su energía para preocuparse 

por otros. Cuando él entró en el bote él cayó en un sueño profundo 

y pacífico. Hasta la tormenta no le despertó. Fueron sólo los adultos 

preocupados en el bote que disturbaron Su descanso. 

Finalmente, los niños son fáciles de enseñar. Quieren aprender, y 

quieren hacer y ser mejores. 

Pablo habla acerca de Timoteo y dice que desde la niñez él ha sabido 

la Sagrada Escritura. Él fue enseñado a una edad temprana (2 

Timoteo 3:15). El escritor de los Proverbios nos dice que, si 

entrenamos a un niño correctamente, él no olvidará su 

entrenamiento (Proverbios 22;6). Fueron los niños que declararon 

la verdad en el templo. Nos es dicho que Josías a la edad de ocho 

eligió buscar Dios (2 Crónicas 34:3) y que como un resultado hizo 



79 
 

varias decisiones críticas para colocar a Dios de primero en el reino. 

En Eclesiásticas 12:1 el hombre sabio les dio a sus lectores 

instrucciones de recordar o aprender de Dios mientras en su 

juventud. 

¿Por qué son estas historias importantes y cuál es su punto? Es 

simple, que el tiempo para enseñarle a una persona es cuando son 

un niño porque lo que aprenden se queda con ellos a todo lo largo 

de la vida. Hay varias Escrituras que soportan esto. 

Así es que sabrán el significado de acontecimientos importantes (Jo 

4:6-7) 

• Así es que sabrán cómo temer y respetar a Dios (Salmo 

34;11) 

• Así es que sabrán el asombro de la obra de Dios y confiarán 

en él (Salmo 78:3) 

• Así es que encontrarán vida (Proverbios 4:1-4) 

• Así es que aprenderán la fidelidad de Dios (Isaías 38:19) 

• Así es que tendrán algo que guiarlos a todo lo largo de la 

vida (Proverbios 22:6) 

Los niños son más rápidos para recordar y adoptar lo que ellos son 

enseñados, tienen un tiempo más fácil memorizando, y están más 

dispuestos a aprender. Sin embargo, los adultos luchan contra ser 

flexibles y fáciles de enseñar. Esto es porque los adultos están 

fácilmente;  

• Distraído por sus preocupaciones y sus problemas 

• Influenciado por las opiniones de otros 

• Preocupado acerca del fracaso y aprobación 

• Temeroso acerca de cometer errores 

• Incierto si es posible aprender 

• Avergonzados acerca de los errores que podrían hacer 
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Hemos visto esto en relación con aprender un lenguaje. Tener la 

actitud de un niño en aprendizaje lo hace mucho más fácil. A 

menudo espero que pudiera ser un niño, luchan bastante menos que 

los adultos. En lo que se refiere a la estructura de la frase y la 

pronunciación, sólo aprenden.  

Y esta naturaleza enseñable afecta cada aspecto de sus vidas, pero 

especialmente afecta su voluntad para ser parte del mundo de otra 

persona. Están abiertos para enterarse del mundo de otra persona, 

sin temor y prejuicio. Están dispuestos a aprender a vivir y 

adaptarse. Hacen que esto tan fácilmente mientras los adultos 

alrededor de ellos están luchando y estirando. 

Así es que sea infantil. Implica bastante, pero si no podemos 

recobrar nuestra naturaleza infantil lucharemos por tocar las vidas 

de esos alrededores de nosotros que se necesitan a una persona para 

pasar a formar parte de su vida.  

Es el que es aniñado quien recibe y comprende qué Dios quiere 

enseñarle a cada uno de nosotros. Necesitamos esta habilidad, así es 

que podemos aprender del contexto, aprender de la cultura 

alrededor de nosotros, aprender el lenguaje que la otra persona está 

hablando, aprender cómo relacionarse con ellos, y aprender a vivir 

entre la gente como Jesús hizo.  
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Capítulo 06 - Ser Leal – uno que es fiel 
Éste es la primera área para considerar en comprender nuestra 

relación a Dios. Sin lealtad como nuestra fundación nuestro impacto 

en otros estará limitado. No impactaremos el mundo alrededor de 

nosotros, o esos que necesitan ver a Dios a través de la ventana de 

nuestras vidas. 

La definición del diccionario de leal es: 

La fidelidad indesviable como: 

1. Fiel en la fidelidad a su autoridad legal 

2. Fiel a una persona particular a quien fidelidad corresponde 

3. Fiel a una causa, ideal, costumbre, etcétera 

4. Fiel al juramento, los compromisos, o las obligaciones de 

uno. 

Interesantemente la palabra 'fiel' es traducida de esta manera – uno 

que se mantiene firme en el afecto o la fidelidad: leal como uno que 

es verídico para sus palabras y promesas.  

Mientras la palabra inglés 'leal' es pocas veces usados, la palabra ' 

fiel ' y sus derivados son usados extensamente en la Biblia. Aquí 

hay algunos ejemplos: 

Salmos 18:25 Tú eres fiel con quien es fiel, 

Salmos 31:23 Amen al Señor, todos sus fieles; él protege a 

los dignos de confianza, pero a los orgullosos les da su 

merecido. 

Salmos 101:6 Pondré mis ojos en los fieles de la tierra, para 

que habiten conmigo; sólo estarán a mi servicio los de 

conducta intachable. 
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Jesús describió a un criado sabio como uno que es fiel (Mateo 

24:25), él es el que sabiamente invierte lo que el amo ha puesto a 

cargo de él (Mateo 25:14-23). Un administrador que correctamente 

maneja todo dado a su cuidado (Lucas 12:42-43).  

Haga estas preguntas y evalúa tu nivel de lealtad o fidelidad: 

• ¿Harías cualquier cosa que tu Padre Divino pregunta? 

• ¿Compartirías todo lo que él les ha dado a vosotros? 

• ¿Querrías siempre estar con él y en presencia suya, siempre 

esperando Su llegada? 

• ¿Querrías obedecerle en todo lo que hacéis? 

Éstas no son preguntas fáciles, pero están en el corazón del concepto 

de ser leales. ¿Y por qué estaríamos dispuesto a tomar tales acciones 

en nuestras vidas? Porque: 

• Sabemos del amor del Padre para nosotros. Él sacrificó todo 

para restaurarnos. 

• Sabemos que podemos confiar en él. Él nunca deja de 

cumplir Sus promesas y nunca fracasa en estar con nosotros 

en cada situación. 

• Sabemos que Él le importa. Él dejó Su trono para caminar 

con nosotros, para vivir entre nosotros, y ha prometido 

darnos una paz que el mundo no puede comprender. 

• Sabemos que él está listo a enseñarnos a todos que 

necesitamos saber. Él ha dado su palabra y ha enviado a Su 

Espíritu Santo a ayudarnos a entender y aplicar Su verdad 

a cada aspecto de nuestras vidas. 

• Sabemos que Él es la fuente de esperanza. Cuando todo está 

cayéndose a pedazos él no cambia. Él no se esconde. Él no 

falla. 

• Podemos tener fe. Él prometió venir y tener previsto 

nuestro perdón. Él conquistó la muerte y la tumba para 

liberarnos. No hay nada que sea imposible para él.  
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Y más allá la lista podría ir de por qué él es digno de nuestra lealtad; 

del valor de ser fiel a él en nuestros compromisos. 

Esta relación nos ayuda a definir nuestra responsabilidad a Dios. 

Cuando somos leales, cuando acarreamos las responsabilidades de 

tal lealtad aprenderemos a verdaderamente servir, para honrar a 

Dios con nuestras vidas. Seremos un niño verdadero de Dios y 

capaz de ser obedientes en todo, grande y, sí, pequeño. Es nuestra 

fidelidad en las cosas pequeñas que hace cosas grandes posibles en 

el reino de Dios. Verdaderamente cada obra maestra se basa en 

incontables acciones de fidelidad en las cosas pequeñas.  

Esto se trata de hacer el trabajo que recibimos en el tiempo 

asignado. En la parábola de los talentos (Mt 25) que el tiempo se 

especificó en detalle. Es más acerca de cómo usamos el tiempo 

disponible. Se trata de hacer el trabajo asignado así es que cuando 

el amo viene él estará satisfecho de lo que se ha hecho. El foco no 

está en la cantidad o aun la calidad de lo que es hecho. El foco está 

en fielmente llevar a cabo las responsabilidades dadas ya sea son 

pequeñas o grandes.  Se trata de invertir lo que hemos recibido a fin 

de que haya fruta de nuestro trabajo. Otra vez, la cantidad de fruta 

producida no es la idea. Es el hecho que la persona fielmente invirtió 

lo que recibieron, y produjo fruta. (estoy combinando el concepto 

de talentos usados aquí con la idea de producir fruta encontrado en 

Juan 14. Son el mismo concepto. Aceptamos nuestra 

responsabilidad y nuestra acción producen resultados.) 

El punto es - eligiendo hacer lo correcto 

La pregunta para nosotros es, ¿comprendemos este concepto de 

responsabilidad? ¿Queremos verdaderamente complacerle a Dios? 

¿Vemos el valor en lo que estamos haciendo? ¿Queremos las 

recompensas de ser leales, de hacer lo que Dios espera que nosotros 

hagamos? 



84 
 

Otra vez, las preguntas de desafío que necesitamos contestar. 

Considera esto como reflexiona sobre ellos. ¿Por qué fue Jesús 

considerado fiel? Porque él hizo todo lo antedicho. Él cumplió con 

las responsabilidades dadas a él por Su Padre. Él habló las palabras 

que él debió hablar, él hizo el trabajo a él le fue enviado para hacer, 

él se murió por los pecados de todo el mundo como esperado. Él 

gustosamente recibió las recompensas para Su servicio leal.  

Ésta es nuestra responsabilidad; ser leal en llevar a cabo estas 

mismas actividades, hablando las palabras, haciendo las acciones, 

recibiendo las recompensas de Dios, y muriendo a nuestro ego. 

Esto posibilitará ser leal – éste nos deja ser responsables al mundo.  

Que implica que repetimos lo que Jesús hizo en ser fiel a lo que a él 

le fue enviado a hacer. Él aceptó Su responsabilidad para perdonar, 

redimir, guiar, proclamar, y confiar. Estos son claves en cómo 

expresamos nuestra lealtad a Dios de una manera que los otros 

pueden ver y pueden entender. 

¿Nos percatamos que siendo leales a Dios significa ser leal a todo 

lo que él hace? Significa aceptar que nosotras también tenemos una 

responsabilidad al mundo. Que nosotras también debemos - 

Perdonar – Considera las siguientes ideas que afectan nuestra 

lealtad y, a su vez, afectan nuestra voluntad para ser responsables 

de otros y leales a la orden de Dios de perdonar como hemos sido 

perdonados. 

Perdonarlos para: 

1. No cumpliendo sus promesas – es difícil permanecer fiel 

cuando esos que intentamos cuidar hacen promesas y no las 

mantienen. Pero no es eso exactamente lo que el pecado 

causa en nosotros - el incumplimiento, verdaderamente 
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llevas adelante, ¿una promesa que hacemos? Dios nos 

perdona cada vez que admitimos este hecho.  

2. Olvidando hacer una multitud de cosas – esto no se trata de 

promesas siendo quebrado. Se trata de rechazo para hacer 

lo que es básico para las relaciones. Las cosas que deberían 

hacerse sin importar la situación - escuchando, ayudando, 

etcétera. Los perdonamos para no acordar de hacer lo que 

se debe ser hecho sin ser pedidos. Y ese es otro aspecto de 

lo que el pecado causa. Olvidamos honrar a Dios, 

olvidamos agradecer para lo que nosotros tenemos y, la lista 

va. Y él nos perdona y continúa proveyendo. 

3. No comprender lo que estamos diciendo y pensando – este 

colapso de comunicación ocurre todos los días repetidas 

veces. Los perdidos a veces no están listos a oír la verdad y 

así es que no pueden entender. ¿Los perdonaremos y 

trabajaremos hacia el tiempo que pueden? Dios hace esto 

repetidas veces con nosotros. Él nos dio nuestra palabra y 

nos pide a nosotros que leamos y lo releamos aun cuando 

no es claro; con la promesa que él nos ayudará y cuando el 

tiempo sea correcto entenderemos. 

4. No siendo perfecto – oh sí, tenemos expectativas altas de 

esos en que invertimos nuestro tiempo y recursos. 

Esperamos que ellos hagan lo correcto y no cometan 

errores. No somos tan pacientes como deberíamos ser. 

Necesitamos hacer una pausa para pensar y darnos otra vez 

cuenta de que Dios nos ama y nos perdona antes de que lo 

pidamos o lo busquemos y que Su perdón no nos hace 

perfectos. Él sabe eso. Él nos está preparando por el día 

cuando ese asunto será tratado. Hasta entonces él acepta 

nuestra imperfección y trabaja hacia una imagen que él 

tiene de nosotros cuando somos perfectos y con él. 
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Redimir – lo que hacemos para restaurar a los otros. 

¿Comprendemos esta frase de la carta de Pablo a los Corintios que 

tenemos este ministerio de conciliación (2 Corintios 5:18-20)? 

1. Esto significa ocuparse de las excusas que las personas 

hacen, ayudarlos a encontrar y admitir la verdad acerca de 

ellos mismos así es que pueden ser honestos acerca de su 

necesidad. 

2. Significa cancelar sus deudas. Seguimos cuidando con el 

conocimiento que no es acerca de ellos reembolsándonos 

por lo que damos. Más bien se trata de cancelar la deuda, 

del mismo modo que nuestra deuda de pecado ha sido 

eliminada. 

3. Significa pasar por alto sus fracasos porque vemos en lo que 

pueden convertirse en Cristo. Somos el puente de amor 

ellos necesitan para superar la trampa de pecado y ganar 

victoria verdadera. 

4. Significa creer que la persona que Dios los creó para ser 

puede ser restaurado.  

Guía – somos los guías (para lo perdido) que nunca los dejan atrás 

o los inducen al error a ellos o toman atajos porque nuestro foco es 

en haciendo posible para que ellos vean la ruta y aprendan a confiar 

en nosotros. 

1. Siguen porque hemos pasado por esta ruta y no perderemos 

las esperanzas acerca de ellos. 

2. Siguen porque creen en nuestra habilidad a ver lo que está 

por delante. Cualquier guía verdadero ve el peligro antes de 

que llegue y sea fiel en informar esos que está guiando 

acerca de los peligros. 

3. Siguen porque los ayudamos a descubrir la belleza que está 

alrededor de ellos. 
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4. Siguen porque se dan cuenta de que les podemos ayudar a 

ver y comprender la ruta delante. 

 

Verdad – somos fieles en exponerlos a la verdad. 

1. Uno que es leal no guarda con envidia lo que han aprendido, 

pero voluntariamente lo comparten con otros. 

2. Uno que es leal no teme decir verdad a fin de que los otros 

claramente puedan evaluar lo que está ocurriendo en sus 

vidas. 

3. Uno que es leal abre los corazones de otros, así es que se 

pueden ver ellos mismos y pueden juzgar claramente lo que 

ven. 

Y por fin, 

Confianza – Nuestra fidelidad crea una nueva comprensión de la 

vida. 

1. Abrimos sus almas a la paz. La paz que proviene de conocer 

a Dios. 

2. Abrimos sus corazones a esperar. Esperanza que viene de 

comprender el amor de Dios. 

3. Abrimos sus mentes a confiar. La confianza que se basa en 

un Dios infinito y fiel. 

4. Abrimos sus ojos a la realidad. La realidad que fuimos 

creados para tener una relación con Dios. 

Cuando somos leales y fieles podemos hacer todo esto para otros 

porque hemos sido tocados por uno que es fiel en llevar a cabo el 

plan de Dios. Él ha sido fiel a todo lo largo de todo el tiempo en Su 

compromiso para restaurarnos. 
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El siguiente aspecto de lealtad es uno que no es popular. Tiene que 

ver con nuestra responsabilidad a nuestra familia. Las frases que 

Jesús usó no son fáciles de recibir y son un reto para entender y 

aceptar. En una ocasión él dijo que para ser su discípulo debemos 

odiar a nuestro padre, madre, esposa, niños, y hermanos y hermanas 

(Lucas 14:26). Otra vez Jesús invitó a una persona a seguirle a él y 

el individuo pide permiso a enterrar a su padre y luego él vendría. 

Jesús dijo deja a los muertos enterrar a los muertos (Mateo 8:22; 

Lucas 9:60). Tenga en cuenta que Jesús no estaba usando palabras 

inaprovechadas. Él dejó atrás a su familia para proclamar el 

evangelio. Esto le causó mucho enojo a su familia con él. En una 

forma real su familia pudo haber sentido que él ya no los amó, pero 

los odió. Y en relación con María, su madre, sintieron que él había 

desechado Su papel como el hermano mayor y los había dejado a 

ellos la responsabilidad de su madre. ¿Podría ser esto lo qué él quiso 

decir dejando a los muertos enterrar a los muertos?  

Éste no es un tema fácil con el que tratar, pero nuestra lealtad a Dios 

afectará nuestra responsabilidad, nuestra lealtad a nuestra familia. 

Y las palabras usadas son palabras fuertes, palabras muy fuertes. 

Los conceptos complejos son ódiala, déjala para seguirme, y 

reemplazarla Conmigo como el foco de tu vida. Esta realidad 

también tenía una cara B de ella. Jesús también dijo eso por causa 

mía, ustedes serán odiados y desechados, y hasta su familia se 

volverá en contra de ustedes, el hermano traicionará al hermano, un 

padre su niño etcétera (Mateo 10:21; Marcos 13:11). 

Así es que, ¿qué significa ser leal en relación a su responsabilidad a 

su familia? 

Considera las siguientes ideas como un patrón a usar. 

En el matrimonio recibimos instrucciones de abandonar o dejar a 

nuestros padres y seamos unidos a nuestra esposa (Genesis 2:24). 

Un hombre debe preferir a su esposa sobre sus padres. De ese punto 



89 
 

su esposa tendrá prioridad en todas sus decisiones, cómo usa él su 

tiempo, y sus recursos. Esto creará separación de los padres y 

cuando los niños les nazcan la separación crecerá. Él preferirá a su 

esposa y sus niños sobre sus padres. 

Un padre los defenderá, protege a sus niños, incluso les ayuda a 

protegerse en contra de los ataques de otros miembros familiares. 

¿Cómo es esto diferente a lo que les enseñamos y hacemos cuándo 

alrededor de esos que son enemigos?  Y nosotros en algún momento 

dado preferiremos a nuestros niños a nuestra familia de nacimiento 

u odiamos a nuestra familia.  

Esto quiere decir que el foco ya no está en pasar tiempo con padres, 

hermanos, hermanas etcétera. Está enfocado a pasar tiempo con 

nuestros niños. Que quiere decir a nuestros niños ha reemplazado a 

nuestra familia. 

Dejamos a nuestra familia de nacimiento para ser incorporadas en 

nuestra familia nueva.  Nuestro foco cambia de una posición a otra 

y nuestra familia nueva se vuelve más importante. Piensen acerca 

de quien recibió instrucciones de dejar a los muertos enterrar a los 

muertos. Es un cambio en el enfoque. ¿Dónde está su esperanza, en 

el pasado con tus padres, o en el futuro con sus niños? Jesús lo dijo 

de otra manera cuando él dijo a la gente que el hombre que le pone 

su mano al arado y se ve de atrás no es digno o utilizable para el 

servicio en el reino (Lucas 9:62). 

Déjenme revisar lo que ha ocurrido. El primer paso fue matrimonio. 

El hombre salió y 

1. Sus prioridades cambiaron – su esposa viene de primero 

2. Su lugar cambió – aunque él estuviera en la misma casa, 

hay cambios 

3. Sus rutinas y sus actividades cambiaron – enfocan primero 

la atención en la esposa 
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4. Sus compromisos cambian – su cuidado y provisión tienen 

prioridad 

Verdaderamente su lealtad ha cambiado. Y entonces cuando los 

niños llegan él toma otro paso 

1. Las prioridades cambian aún más allá – la esposa es 

afectada también y debe cambiar 

2. El lugar claramente cambia – la familia nueva necesita su 

espacio 

3. El cambio de rutinas y hay nuevas actividades – 

pregúntenle a alguien con un recién nacido acerca de esta 

realidad 

4. El foco de todos los compromisos es reevaluado – los niños 

harán eso a una persona. 

Hay cada vez menos tiempo para los padres del hombre y más y 

más tiempo es dado a la esposa y pues los niños. Y los abuelos 

/padres llegan a ser eso, pues bien, sólo no son tan importantes como 

anteriormente fueron o al menos no asimismo.  

Esto es lo que significa ser leal a Dios y sin embargo comprender la 

responsabilidad de uno a su familia. Nuestros padres necesitan saber 

que nos importa pero que para seguir a Cristo y obedecer Sus 

órdenes habrá cambios en nuestra lealtad. Son todavía nuestra 

familia, pero la familia de Dios tendrá prioridad. Nosotros en cierto 

sentido abandonaremos a nuestra familia para trabajar y agregar a 

los nuevos niños a la familia de Dios.  

Debemos ser leales a nuestra familia nueva, para esos que se están 

volviendo niños de la familia de Dios. Para esos que necesitan que 

nosotros nos ajustemos nuestras prioridades, nuestro lugar, nuestra 

rutina, nuestro compromiso para ayudarlos. Así como hacemos todo 

lo antedicho para nuestros niños.  
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El foco está en la nueva generación delante y no lo que está atrás. 

El foco está cómo nuestras acciones permiten a Dios utilizarnos 

ayudar a otros para llegar a ser parte de Su familia, para convertirse 

en niños de Dios. Para odiar, desechar, dejar atrás lo que es pasado, 

y enfoquen la atención en lo que está por delante.  

¿Ayuda esto con la idea de dejar a los muertos enterrar a los 

muertos? ¿O el labrador no viéndose hacia atrás?  

Eso le deja un área más de responsabilidad y su relación a lealtad. 

Nuestra responsabilidad para cosas 

Cuando Dios creó el mundo, él le dijo a Adán que se encargara del 

jardín, para darle los nombres a los animales, y vivir allí. Más tarde 

él les dijo a ellos que fueran fructíferos y llenaran la tierra. Tenemos 

una responsabilidad para importarnos nosotros mismo y el mundo 

alrededor nosotros. El problema es que nos volvemos distraídos o 

excesivamente enfocados en cosas. Las queremos más de lo que 

queremos Dios. 

Así es que nos confundimos y nos sometemos a nuestros deseos 

para estas cosas o lo que el mundo intenta contarnos sobre lo que 

deberíamos desear. En la Sagrada Escritura somos contados sobre 

varias cosas que pueden asumir el mando y pueden alterar nuestra 

lealtad.  

• La ropa – Mateo 6:28 – por qué se preocupa por ropas 

• La comida – Mateo 6:25 – no se preocupen por su vida, lo 

que ustedes comerán y beberán 

• El cuerpo - Mateo 5:29-30 – no dejen a los deseos de su 

cuerpo inducirle a pecar 

• El dinero - Mateo 6:21 – donde su tesoro es, allí esta su 

corazón 

• El tiempo – Mateo 6:27 – Que por la preocupación puede 

añadirse a una sola hora a su vida 
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Pero estamos tan enfocadas en éstas que nuestras lealtades quedan 

confusas. Amo a los niños pequeños. Tienen tan poca preocupación 

para tales cosas. Podemos aprender bastante. 

• Ropa – no están preocupados acerca de su apariencia y ellos 

aman ensuciarse. No hay lealtad a la importancia de ropa. 

• Comida – comen cuando necesitan. Los niños pequeños se 

meterán en la boca todo. ¿Cuántas veces los hemos visto 

comiendo tierra? 

• Cuerpo – si no fuera por los adultos, los niños nunca se 

bañarían. Nunca se peinarían, nunca se cepillarían los 

dientes, etcétera. 

• Dinero – aún no saben lo que esto es. Ellos tienen sus 

padres, ¿qué más necesitan? 

• Tiempo – Para ellos siempre hay tiempo suficiente. 

Siempre el tiempo para un juego más, una risa más.  

¿Así es que no podemos ensuciarnos sin preocuparse por eso? ¿No 

podemos tocar a los enfermos y marginado y no preocuparnos por 

eso? ¿Podemos vivir con menos dinero y estar contentos? 

¿Podemos permanecer leal a Dios y no a las cosas? 

Podemos aprender eso: 

• Ropas – es para protección y no para apariencia 

• Comida – es para sustento y no para placer 

• Cuerpo – es para servicio no para la demostración 

• Dinero – es por lo que se necesita no para impresionar a los 

otros 

• Tiempo – debe ser disfrutado no para controlar a los otros 

En el mundo necesitamos dar a conocer que nuestra lealtad primaria 

va a Dios y todo los quienes son parte de la familia de Dios. Es esta 

lealtad que ayudará a los perdidos a comprender lo que significa ser 

amado por Dios. Nuestra obediencia a Dios por encima de todas las 
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demás lealtades abrirá sus ojos para ver la puerta estrecha y entrar. 

Nuestra lealtad les proveerá una comprensión del tesoro eterno que 

está en espera de esos que son fieles.  

Piensen acerca de lo que ustedes sean leales. Hay muchos grupos y 

actividades que buscan nuestra lealtad y nos impactan. Nuestra 

cultura, nuestro trabajo, nuestra familia, nuestros pasatiempos, 

nuestro país, y más. Cada uno de ellos tiene ideas y expectativas 

diferentes de lo que la lealtad quiere decir y que lo que demuestra 

esta lealtad a los otros. El reto que afrontamos es colocar a Dios de 

primero en todos ellos en una manera que ayuda a los otros a ver a 

Dios. Jesús permaneció leal a Dios primero y en esa lealtad impactó 

todo esos que él tocó.  

Tenemos una responsabilidad para usar las cosas en nuestras vidas 

en una forma que le revela nuestra lealtad a Dios, sobre todo. 
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Capítulo 07 Ser Autentico– sea 

exactamente quién usted dice que usted es 
Todos nosotros hemos oído la frase, “las Acciones hablan más 

fuerte que palabras” o algo similar, “Lo Que usted hace habla tan 

fuerte que no puedo oír lo que usted dice.” El foco de estas frases 

está en ser auténtico y tener palabras y acciones que son alineadas. 

También reflejan las palabras de dos Escrituras que enfocan la 

atención en ser auténticas 

Santiago 2:17 – la Fe por si sola, si no tiene obras, esta muerta.  

1 Juan 3:18 no amemos de palabra ni de labios para afuera, sino con 

hechos y d verdad. 

Estas palabras hacen eco de que lo que Jesús dijo a San Juan 

Bautista y los fariseos. Jesús les dijo a ellos que miraran alrededor 

de ellos y vieran los resultados de Sus palabras (Lucas 7:20-23). 

Fueron a dejar a los resultados de la vida de Jesús y su actividad 

confirmar la verdad que él fue el Mesías. 
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Los fariseos no quisieron creer. No quisieron aceptar la enseñanza 

de Jesús.  Él les dice que, si están luchando contra creer Sus 

palabras, entonces deberían dejar a los milagros y Sus acciones 

guiarlos, a fin de que pudieran comprender quién es él y lo que él 

llegó a hacer (Juan 10:37-38). 

En la última cena, la noche antes de Su crucifixión, Jesús estaba 

hablando con los discípulos. Estaban luchando para comprender 

Jesús y lo que él los estaba enseñando. Él respondió alentándolos a 

no sólo oír Sus palabras, pero reflexionar sobre Sus acciones. Él fue 

auténtico porque las dos, sus acciones y palabras, eran lo mismo. 

Lo que él dijo estaba revelado y confirmado por lo que él hizo (Juan 

14:10). 

Jesús dijo que exactamente cuál fue en Su mente y lo que el Padre 

le dijo a él que dijera y entonces Sus acciones confirmaron y se 

clarificaron que lo que él estaba diciendo era verdadero. Esto le 

permitió hablar claramente acerca de dos peligros claves a ser 

auténtico - la hipocresía y el egocentrismo. 

La hipocresía fue llamada la levadura de los fariseos (Mateo 16:6, 

11). Abultó su enseñanza y creó una falsa imagen de su identidad 

verdadera y la razón para su obediencia a la ley. Esta hipocresía 

ocurrió en dos áreas. Lo primero fue lo que pensaron y dijeron en 

privado. Lo que se dijo en privado fue a menudo información acerca 

de sus vidas y sus acciones que no fueron compartidas 

públicamente. Jesús les advirtió que éste eventualmente sería 

revelado (Lucas 12:1-2). Lo segundo fue lo que se dijo en público 

en un esfuerzo a esconder la verdad, crear una falsa imagen, y 

protege su vida privada. Esto fue en el centro de un pasaje en la 

hipocresía encontrado en Mt 6:2-8. Aquí el foco está en acciones 

hechas en público que son falsas o crean una falsa imagen. 

La meta es que no debería haber diferencia entre nuestras vidas 

públicas y privadas. Lo que decimos y hacemos en uno es uno 
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espejado del otro. Esto quiere decir que lo que las personas ven es 

quiénes verdaderamente somos. Esto no quiere decir que no haya 

problemas, ningún fracaso, o ningún pecado. Quiere decir que no 

hay encubrimiento. Somos honestos a cerca de quiénes somos y que 

somos pecadores perdonados. Esto nos deja estar abiertos acerca de 

lo que nos hemos enterado de nosotros mismos y lo que Dios puede 

y ha hecho para cambiarnos.  

Esto también nos da mayor libertad para decir la verdad. Es lo que 

Juan estaba hablando acerca de en 1 Juan 1:1-3. Si no hay hipocresía 

entonces tenemos mayor libertad para decirles a los otros lo que 

hemos visto, hemos escuchado, y hemos tocado. Tenemos esta 

libertad porque somos auténticos y lo que hacemos corresponde a 

lo que decimos.  

Este hecho deja a la gente ver que: 

1. Nuestro amor es cierto – no los amamos porque somos 

perfectos. Los amamos porque somos auténticos y pueden 

ver el amor de Dios en nosotros. 

2. Nuestras palabras son honestas – no nos escondemos de la 

verdad de nuestros propios fracasos y nuestro propio 

pecado. Dejamos que se sepan que podemos fallar, 

podemos ser perdonadas, y podemos crecer como 

consecuencia.  Esto revela la verdad del amor y perdón de 

Dios. 

3. Nuestras palabras no son perjudiciales – La Biblia 

claramente ha dicho que nadie es bueno y nadie está sin 

pecado. Somos todos iguales y subyugados al mismo juicio. 

Mi pecado no es peor o mejor que el pecado de otros. El 

pecado es pecado y nosotros les podemos ayudar a ver que 

nadie puede ser lo suficientemente bueno o tiene más 

oportunidad de ser perdonado porque son en cierta forma 

mejores. Esto quiere decir que vivimos de acuerdo con la 

verdad que todo el mundo puede ser perdonado. 
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4. Nuestras acciones son iguales a nuestras palabras – no hay 

diferencia entre lo que hacemos y lo que pensamos. Las 

personas andan buscando esta clase de autenticidad y eso 

sólo puede ser encontrada en esos que son seguidores 

verdaderos de Jesús. 

Esto nos trae al otro asunto principal que debería ser evitado - el 

egocentrismo., cuál está a menudo expresado de esta manera: 

• Ustedes me deben escuchar primero porque mis ideas son 

lo mejor. 

• Ustedes me deben observar primero porque soy lo mejor. 

• Ustedes lo deben hacer a mi manera porque sé lo que estoy 

haciendo.  

• Ustedes me deben dar la silla de honor porque me merezco 

eso. 

• Ustedes me deben dejar ir primero porque todo el mundo 

necesita verme. 

• Ustedes me deben dar lo mejor porque soy que vale eso. 

O, en el otro lado, está la forma de egocentrismo que dice, “dejar ir 

a los otros primero” con el siguiente intento: 

• Alguien me escucha – porque entonces verán que mis ideas 

son mejores. 

• Alguien me observa – porque verán por qué lo puedo hacer 

mejor. 

• Alguien me sigue – porque verán que yo en realidad sé la 

mejor manera para ir. 

• Alguien me da una silla – porque merezco tanto honor 

como las demás personas. 

• Alguien presta atención – porque necesito estar satisfecho 

y feliz también. 

• Alguien me da lo que es bueno – porque merezco tanto o 

más que la siguiente persona. 
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Lo que es interesante es que Dios ha prometido hacer todo esto para 

nosotros: 

• Él nos escucha (Salmo 69:33) 

• Él nos observa (Salmo 1:6; 146:9) 

• Él nos sigue o está con nosotros (Isaías 41:10; Juan 14:6) 

• Él nos provee (Salmo 46;1; 1 Ti 6:17) 

• Él está atento (2 Cronicas 7:15; 1 Pe 3:12) 

• Él nos da buenos regalos (Mateo 7:11; Lucas 11:13) 

Lo que es más importante es que él hace todo esto sabiendo 

exactamente quiénes somos. No le podemos defraudar, engañar, o 

convencer de nuestra importancia y nuestro valor. Él sabe todos los 

secretos, todas las mentiras, todo el engaño y aun así hace todo esto 

para nosotros. Su meta es ayudarnos a ver lo que él ve y saber lo 

que él sabe que es así como verdaderamente podemos sacar 

provecho de lo que él tiene para nosotros, y quiere dar a los otros a 

través de nosotros, una vez que nos volvamos auténticos. 

Éste es el ejemplo que él provee para nosotros a fin de que podemos 

ser auténticos y podemos colocar a los otros de primero en todas las 

categorías arriba sin reparos acerca de lo que personalmente 

podemos o no podemos recibir. Esto es porque nuestro Padre ya ha 

satisfecho todas esas necesidades. Éste nos deja ser un guía 

verdadero y auténtico y un ayudante para otros. 

También, esto nos ayuda a evitar los escollos o trampas que Satanás 

colocará en nuestro camino. Jesús nos dio una lista de Siete 

Aflicciones en Mateo 23:13-36 que deberíamos evitar si no 

queremos estar atrapados en la hipocresía y el egocentrismo, y sea 

mirado como inauténtico.  

1. Debemos convertirnos en una entrada, no un portón. Una 

entrada deja pasar a las personas de un lado a otro para 

encontrar a Dios; En lugar de eso, un portón o una pared 
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sirve de obstrucción.  Recibimos instrucciones de ser 

francos, honestos, y misericordiosos, para atraer a las 

personas y no repelerlas. 

2. Debemos ser honestos y no engañosos, dejando a las 

personas oír la verdad en lugar de desecharlo. Pueden ver 

la verdad como es experimentada en nuestras vidas. 

3. Debemos ser fieles y no poco confiables. Una conducta fiel 

invita a las personas a desear a estar cerca de nosotros y 

puedan depender de nosotros. Nos convertimos en una 

bendición para sus vidas, capaces para decir palabras de 

comodidad en tiempos de luchas, capaces para dar palabras 

de consejo en tiempos de la confusión, y capaces para 

hablar palabras de esperanza y el amor en sus tiempos de 

oscuridad y doler. 

4. Debemos ser generosos y no ambiciosos. Tantas veces ven 

el mundo tan lleno con personas que utilizan a los otros para 

obtener lo que quieren. Voluntariamente nos sacrificamos 

de lo que hemos sido dados a permitirlos recibir las 

bendiciones de Dios, porque sabemos que hay un 

suministro ilimitado y nadie quedará fuera. 

5. Debemos ser saludables y no enfermos, a menudo, personas 

están tan dañadas que creen que no hay esperanza. Nuestra 

integridad los deja creer que hay esperanza. Pueden estar 

recuperados y valiosos, que abre sus corazones para recibir 

las bendiciones de Dios. 

6. Debemos ser transparentes y no caprichosos. Tantas veces 

las personas les da miedo compartir demasiada 

información, temiendo que, si todo fuera revelado, se 

vuelven odiosas. Como consecuencia, esconden quiénes 

son, constantemente cambian su historia, y entierran la 

verdad en una fachada. Nuestras vidas revelan lo contrario. 

Desde que Dios sabe todo, no hay nada para esconder. Su 

amor es incondicional y somos liberados para ser 
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transparentes y capaces para revelar lo que ha hecho y está 

haciendo Dios. 

7. Debemos ser respetuosos y no insolentes. Desde que Dios 

nos trata como objeto de gran valor y digno del costo de 

muerte de su hijo, podemos tratar a los otros como mejor 

que nosotros mismos (Filipenses 2:3). Somos amables y 

prudentes porque Dios ha sido amable y prudente con todos 

nosotros. 

Para hacer esto necesitamos seguir el ejemplo de San Juan Bautista 

que dijo que Jesús debe aumentar como decrezco (Juan 3:3). Se trata 

de comprender cómo Jesús podría decir eso, entre esos de 

nacimiento de mujeres, ninguno fue mayor que Juan, pero él que es 

lo mínimo en el reino, es en verdad más grande (Mateo 11:11). 

La pregunta para considerar entonces es, ¿cómo nos volvemos más 

auténticos? O, en las palabras de Juan, ¿cómo decrecemos a fin de 

que Cristo pueda aumentar?  Consideren las siguientes Escrituras: 

• Vuélvanse menos visible – esto es porque estamos siendo 

vestidas con Cristo (Gálatas 3:27). Esto les permite a las 

personas comienzan a ver a Cristo y no nosotros. 

• Pónganse menos agresivo – no se trata de su fuerza y su 

habilidad. Nos es dicho que debemos aprender debilidad a 

fin de que el poder de Dios puede ser visto (1 Corintios 2:3-

5). Esto deja la fe de las personas ser basado en Dios y no 

nosotros. 

• Vuélvanse menos vocal acerca de mí – La verdad es no 

tenemos nada que jactarnos de excepto lo que Cristo ha 

hecho en nosotros (1 Corintios 12:5). Las personas quieren 

oír lo que Cristo ha hecho en nosotros a fin de que puedan 

creer lo que decimos acerca de él. Esto deja a las personas 

oír a Dios hablar y no nosotros. 

• Conviértanse en menos público – Mientras sea cierto en un 

sentido que estamos en exhibición antes del mundo, no es 
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porque estamos tratando de ganar la atención del mundo (1 

Corintios 4:9). Somos alentados a orar y ayunar en privado 

y dejar a nuestra vida serena ser nuestro testimonio (1 

Tesalonicenses 4:11). Esto deja a las personas ver Dios 

trabaja y no lo que hagamos. 

• Ser menos prominente – debemos aprender a ser humildes 

como Cristo (Filipenses 2:5-5). Debemos soltar nuestros 

derechos a fin de que los otros pueden encontrar a Cristo, 

dejando a las personas encontrar la aprobación de Dios y no 

la mía. 

• Ser menos controlante – Repetidas veces recibimos 

instrucciones de ser obedientes y someternos a esos en la 

autoridad (1 Corintios 16:16; Efesios 5:21; 13:17) y 

especialmente a someternos a Dios (Ja 4:7 y muchos más 

acerca de obedecer a Dios). Es mejor que la razón por la 

que alguien se resiste a Dios no proviene de nuestro 

comportamiento y nuestro deseo de tener el mando. Esto 

deja a las personas encontrar la aprobación de Dios y no la 

mía. 

• Ser menos dominante – Jesús dijo en muchas ocasiones que 

esos que serían geniales en el reino deben ser un criado 

(Mateo 23:11) y ellos deben estar dispuestos a ser los 

últimos (Marcos 9:35). ¿Así que dónde están ustedes? ¿Son 

ustedes primeros, los últimos, o en alguna parte de la mitad? 

¿Ustedes dan un paso atrás así es que los otros pueden ver 

a Jesús? Esto deja a las personas crecer en su relación con 

Dios. 

• Ser menos de mí – La meta no es convertirse en un mejor 

yo, pero en una mejor creación de Dios (Efesios 2:10; 4:24; 

Colosenses 3:10). Y esto se hace no por mi esfuerzo, pero 

por Dios trabajando en mí y permitiendo a ser menos de mí, 

y más de Dios. Como consecuencia, las personas 

dependerán de Dios y no yo. 
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Cristo hizo posible para que personas vean a Dios. Desde que él fue 

auténtico, todas sus acciones trajeron honor a Dios. Cuando 

hablamos y actuamos, debería tratarse de Dios. Esto es lo que Jesús 

estaba diciendo en Juan 7:18. 

 El que habla por cuenta propia busca su vanagloria; en 

cambio, el que busca glorificar al que lo envió es una 

persona íntegra y sin doblez. 

Cuando somos auténticos, entonces no hay nada falso. Nuestra luz 

brilla claramente a fin de que las personas vean el camino a Dios, y 

somos sal que introduce el sabor o presencia de Dios en todo lo que 

hacemos y decimos. 

Piensen acerca de la luz y lo que una luz auténtica hará: 

1. Meterá luz en que ustedes son, a fin de que ustedes 

comprendan lo que está haciendo Dios y vean el propósito 

de su vida como un niño de Dios. 

2. Meterá luz en su casa, así es que ustedes no se moverán 

torpemente y se tropezarán con los problemas comunes de 

la vida. 

3. Traerá la luz a su camino y usted sabrá cómo vivir y sea un 

guía para otros a Dios. 

4. Iluminará el mundo, a fin de que las personas puedan ver la 

verdad y puedan llegar a Dios. 

Piensen acerca de la sal y lo que la sal auténtica hará. 

1. Revelará sanación. El agua salada o salino es un ingrediente 

clave en ayudar a la gente a ser sano y salvo. Sin sal el 

cuerpo se vuelve débil y antihigiénico. La sal se necesita 

para la vida. 

2. Será una fuente de preservación. Éste es el proceso de 

redención, restauración, y conciliación. La preservación se 
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trata de la purificación necesaria, así es que lo que es buena 

y verdadera quedará. 

3. Traerá el sabor a lo que hacemos. Es siempre más fácil de 

disfrutar de la comida cuando saborea bien. La sal, Dios en 

nosotros, trae el sabor de Dios a todo. El Salmista nos dice 

a nosotros que saboreemos y veamos que El Señor es bueno 

(Salmo 34:8). Nuestra vida necesita ser llenada de esta sal, 

Dios, así es que pueden saborear y pueden ver. 

Usted debe ser la palabra viva de Dios para leer. El evangelio visible 

de Jesús que otros deben ver. La prueba del amor y el perdón de 

Dios para ellos a experimentar. 

Ser auténtico es un reto porque quiere decir que necesitamos 

cambiar. Necesitamos adaptarnos como Jesús. Ser auténtico no es 

un molde donde todo sale exactamente igual. Es un patrón que toma 

en consideración adaptación, sin perder su foco. Como una casa, 

hay muchos estilos, ideas, y materiales. Pero sin tener en cuenta su 

apariencia, el único foco es proveer un lugar que una familia debe 

vivir. 

Ser auténtico se trata de aprender a ir al lado de otros, vivir en su 

mundo, y hablar así es que entienden. Esto a menudo quiere decir 

que necesitaremos cambiar nuestras costumbres y reglas que nos 

guían en vivir entre otros. Definitivamente significará cambiar 

nuestras preferencias. Necesitaremos tomar en consideración las 

preferencias de otros. En muchos casos. significará aprender a 

hablar un lenguaje diferente o por lo menos aprender cómo las 

palabras que usan ha sido llenado de significado de sus vidas. Un 

ejemplo simple es un árbol. En mi hogar, el árbol más común es un 

pino. Pero en otro en parte del mundo, puede ser un roble, una 

palmera, o un árbol frutal como un mango. Y también puede 

significar cambiar donde vivimos, nuestra residencia.  
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  Todas estas son cosas que Jesús hizo cuando él vino a la tierra. Él 

cambió sus costumbres y patrones de su vida para corresponder a 

ese del pueblo de Nazaret, en la tierra de Palestina. Él cambió sus 

preferencias para corresponder a la comida, la ropa, y el estilo de 

vida del lugar. Él eligió cambiar lenguajes y aprendió a hablar al 

arameo, hebreo, y tal vez un poco de griego. Y él claramente cambió 

su residencia del cielo a la tierra. Todo esto así es que él podría ser 

conocido y pudo ser al que se creyó y así es que él podría ser 

auténtico a la gente alrededor de él.  

De manera global, necesitamos tener el cuidado de llevar adelante 

nuestro foco en por qué hacemos todo esto y por qué necesitamos 

ser vistos como auténticos. Jesús lo dijo a los discípulos de este 

modo: deben ser auténticos, así es que pueden regocijarse que sus 

nombres fueron puestos por escrito en el cielo (Lucas 10:20). 

Cuando éste es el foco de nuestras vidas y nuestras acciones, 

entonces nuestro propósito llega a ser alineado con eso de Jesús y 

nos volvemos auténticos como él. Esto dejará a los otros ver el 

camino verdadero. Una vida auténtica, llenada de palabras y 

acciones auténticas, tiene gran potencia en atraer la atención y guiar 

a otros a buscar a Dios. 
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Capítulo 8 Ser dependiente - aprendiendo 

a depender de Dios 
Éste es un tema desafiante e intimidante. Somos enseñados pronto 

a ser independientes. Aun cuando nuestra cultura se trata de la 

dependencia, en grupos familiares y sociales, hay todavía la idea 

que trabajar hombro a hombro nos deja ser independientes de algún 

modo.  

Hay también un peligro en entender mal el concepto de 

dependencia. No se trata de tener todo hecho para nosotros, como 

si fuéramos todavía bebés. La dependencia verdadera es una 

conciencia que no puedo funcionar en cualquier nivel sin el aporte 

y ayuda de otros. Soy un adulto porque las personas me ayudaron a 

aprender a alimentarme, cuidarme, y vestirme. Puedo hacer lo que 

puedo hacer porque personas me han ayudado a aprender, me 

ayudaron a crecer en confianza, y me ayudaron a creer en mis 

habilidades.  

La independencia es sólo posible porque hemos dependido de otros 

para hacer posible nuestra libertad. Así mostrando que somos quién 

somos porque estamos en dependencia en otros.  

Jesús, Su palabra y vida, nos ayuda a comprender, en un nivel más 

profundo, qué quiere decir ser dependiente.  Él dependió del 

Espíritu Santo para el poder (Lucas 4:14), él dependió del Padre 

para Sus palabras; (Juan 8:28; Un pasaje clave en comprender el 

concepto de dependencia en Dios es en Mateo 5:3-11, las 

beatitudes. Este pasaje describe los atributos claves de uno que es 

de verdad dependiente en Dios, así como Cristo era. 

Lean el pasaje y luego consideren cada punto conmigo. 

Mateo 5:3-12 
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• «Dichosos los pobres en espíritu, porque el reino de los 

cielos les pertenece. 

• Dichosos los que lloran, porque serán consolados. 

• Dichosos los humildes, porque recibirán la tierra como 

herencia. 

• Dichosos los que tienen hambre y sed de justicia, porque 

serán saciados. 

• Dichosos los compasivos, porque serán tratados con 

compasión. 

• Dichosos los de corazón limpio, porque ellos verán a Dios. 

• Dichosos los que trabajan por la paz, porque serán llamados 

hijos de Dios. 

• Dichosos los perseguidos por causa de la justicia, porque el 

reino de los cielos les pertenece. 

• Dichosos serán ustedes cuando por mi causa la gente los 

insulte, los persiga y levante contra ustedes toda clase de 

calumnias. Alégrense y llénense de júbilo, porque les 

espera una gran recompensa en el cielo. Así también 

persiguieron a los profetas que los precedieron a ustedes. 

Como empezamos, el foco está en cómo representa cada uno de esta 

dependencia en Dios. 

Pobre en espíritu – 

Estos son esos que claramente saben quién tiene el mando. Su foco 

no está en el reino de este mundo. Su control y su autoridad son 

limitados a un lugar y tiempo específico. Más bien, su foco está en 

el reino de Dios. Saben que Su control y su autoridad están de antes 

de que la creación existiera y continuará mucho después de que la 

creación termine. Esto quiere decir que su dependencia está en el 

rey que reina en el cielo y sobre toda creación. 
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Consideren los siguientes textos y lo que podemos aprender de ellos 

referente a ser de humilde cuna en espíritu y aprendiendo a depender 

del gobernante verdadero. 

Salmo 51:14 

El sacrificio que te agrada es un espíritu quebrantado; tú, 

oh Dios, no desprecias al corazón quebrantado y 

arrepentido. 

La dependencia no se basa en los objetos que estamos dispuestos a 

sacrificar. Se basa en nuestra voluntad para echar al olvido nuestro 

derecho para controlarlos. Somos dependiente primero en Dios y 

después aprendemos a manejar los objetos que son parte de nuestra 

vida. En este punto claramente sabremos la diferencia entre lo que 

necesitamos y lo que queremos.  

Proverbios 16:19-20 

Vale más humillarse con los oprimidos que compartir el 

botín con los orgullosos. El que atiende a la palabra, 

prospera. ¡Dichoso el que confía en el Señor! 

El saqueo del orgulloso fácilmente podría ser descrito como su 

control de su mundo. A los orgullosos les gusta poseer control, y 

esto es expresado en creer que ellos no necesitan instrucción o 

dirección. Confían en su conocimiento encima de lo de otros y su 

control da como resultados independientes en una forma negativa 

porque los dominara a ellos y controlaran sus vidas. Así es que es 

mejor no ser orgulloso. 

Proverbios 29:23 

El altivo será humillado, pero el humilde será enaltecido. 

El orgullo tiene la reputación muy sucia de causar fracaso. Es por 

el orgullo que confiamos en lo que sí o no sobrevivirá. El orgullo 
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en nuestras habilidades, nuestra manera de pensar, nuestro mundo, 

todo lo que terminará. Y cuando el fin llega, todos verán y harán 

comentarios sobre este error de depender en la mala información, 

creencia, y habilidad.  

Isaías 57:15 

Porque lo dice el excelso y sublime, el que vive para 

siempre, cuyo nombre es santo: «Yo habito en un lugar 

santo y sublime, pero también con el contrito y humilde de 

espíritu, 

La pregunta es, ¿verdaderamente sabemos la altura de los cielos? 

Las personas construyendo la Torre de Babel no comprendieron. 

Pensaron que podría ser alcanzado por fuerza escasa de brazos y la 

determinación. La persona dependiente sabe que no puede acercarse 

a Dios por su propia fuerza. Sabe que debe depender de Dios si debe 

entrar a tal reino. 

Isaías 66:2b 

Yo estimo a los pobres y contritos de espíritu, a los que 

tiemblan ante mi palabra. 

Como antes, el valor verdadero no se basa en la profundidad de 

compenetración que mi palabra puede tener, lo espléndido de mis 

acciones, o cualquier cosa que podría usar como una fundación para 

estar de pie ante Dios. Hay varias historias en la Sagrada Escritura 

de personas que trataron, en el orgullo, para estar de pie ante Dios, 

oponiéndose a él, su plan, o uno que Dios había escogido (un 

ejemplo es la historia de Korah y Dathan en Números 16.) Todos 

ellos terminan mal para la persona. Luego hay las historias de esos 

que bambolearon antes de Dios y que Dios honró (Isaías – Son 6; 

Juan –apocalipsis 2). Tales fundaciones como mi compenetración, 

mis acciones, y mi fuerza, fracasarán y producirán destrucción. 
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Miquaias 6:8 

¡Ya se te ha declarado lo que es bueno! Ya se te ha dicho lo 

que de ti espera el Señor: Practicar la justicia, amar la 

misericordia, y humillarte ante tu Dios. 

La dependencia verdadera se trata de comprender lo bueno desde la 

perspectiva de Dios y viviendo según esa comprensión. Está en 

aprender a depender de la verdad que viene de Dios. 

Lucas 18:14 

Les digo que éste, y no aquél, volvió a su casa justificado 

ante Dios. Pues todo el que a sí mismo se enaltece será 

humillado, y el que se humilla será enaltecido.» 

Recuerden esta parábola. Dos personas vienen al templo para orar. 

El hombre rico orgulloso proclama su rectitud y da gracias a Dios 

que él no es un pecador como el hombre acobardándose en la 

esquina (su perspectiva). El otro hombre, un recaudador de 

impuestos, renuente para estar de pie, esta postrado ante Dios. Él 

sabe su pecado y se rebaja ante Dios tratando de arrepentirse, 

sabiendo que él es indigno. La persona dependiente sabe que su 

lugar en el reino de los cielos no tiene nada que hacer con quién él 

es o lo que él ha hecho, excepto todo con la misericordia y la gracia 

de Dios. 

Estos son sólo una muestra de lo que quiere decir para ser pobre en 

espíritu: uno que depende de Dios, y a través de esto, es bienvenido 

en el reino de Dios. No son personas que han sido vencidas o 

derrotadas totalmente, pero las personas que se han doblegado 

voluntariamente. Han dejado a un lado lo que da la apariencia de 

tener fuerza y poder, para encontrar poder y fuerza verdadera en la 

dependencia en Dios. Es por éste que son los ciudadanos verdaderos 

del cielo. 
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Esos que llevan luto – 

Tantas veces cuando pensamos acerca de esta frase, pensamos 

acerca de esos que se acongojan por la pérdida de seres queridos y 

han experimentado pérdida profunda en sus vidas. Pero consideren 

que esto no puede ser el punto de esta frase. Necesitamos tener 

presente que Jesús está enseñando acerca de la vida en el reino de 

Dios. Y mientras es verdad que los que sufren encontrarán paz en 

Dios, el significado más profundo se trata de esos que llevan luto en 

relación con el reino de Dios. 

Llevan luto porque entienden lo que ha estado perdido. Tienen por 

entendido que hemos perdido la relación íntima con Dios que 

existió en el jardín. Hemos perdido la habilidad para caminar 

libremente con Dios. Hemos perdido la habilidad a ver a Dios. 

Hemos perdido la habilidad a obedecerle y ser de verdad benditos. 

Llevan luto porque comprenden el precio que fue pagado para 

comenzar a restaurar todo lo que estaba perdido. Llevan luto para 

esos que no han escuchado y permanecen atrapados en su pecado 

lejos de Dios y sin esperanza de entrar en el reino de Dios. Llevan 

luto porque no hay suficientes personas estando dispuesta a ir y 

compartir esta verdad con esos que no saben. 

Llevan luto porque saben que no hay celebración que dura más allá 

de este momento sin Dios. No hay alegría, ninguna felicidad, en este 

mundo sin Dios. Llevan luto por esos que luchan por crear aun un 

momento falso de alegría y la celebración, en la seguridad de que 

tales intentos sólo crean una idea falsa de la celebración verdadera 

que existe sólo en conocer a Dios, siendo perdonada, y en la 

seguridad de que un día verdaderamente celebrarán. 

Llevan luto porque comprenden el impacto de no tener esperanza. 

Saben esto porque saben lo que significa tener la cara de Dios 

escondida de ellos (Salmo 13:1). Saben lo que quiere decir a llorar 
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por respuestas y sólo oír silencio (Salmo 44:23-24). Saben que son 

la fuente de silencio de Dios. El pecado erigió la barrera y el sonido 

de nuestra voz no puede penetrar en ella. 

Se regocijarán porque son los que claramente ven lo que Dios puede 

hacer y ha hecho. Su experiencia de llevar luto los deja ver a la 

habilidad de Dios a desviar la oscuridad en luz (Salmo 18:28). Ven 

lo que ocurre cuando el confort de Dios llega y toca una vida (Salmo 

24) y ellos conocen al pastor que trae este confort. Comprenden el 

significado de la palabra restaurar (Salmo 40:2; 71:20). Se regocijan 

porque ha ocurrido en su vida y ellos saben que puede ocurrir en la 

vida de toda persona que está dispuesta a llevar luto por el pecado 

que han cometido. 

Se regocijarán porque conocen la fuente de luz, de confort, y la 

restauración. Conocen al Mesías y conocen Su nombre. Él es Jesús, 

príncipe de paz, estrella matutina, consejero, Dios poderoso, 

salvador amoroso, y amigo.  

Se regocijarán porque han experimentado el único acontecimiento, 

la única celebración, que durará por eternidad. Es un 

acontecimiento en el que aun el cielo toma parte. La celebración de 

un regreso a casa del alma perdida y entrando en la familia (Lucas 

15:7, 10). La celebración de conciliación que hace al pródigo un 

niño del padre de nuevo.  

Llevan luto y entonces se regocijarán porque saben que lo que las 

personas verdaderamente necesitan no es ser independiente, con 

base en el concepto del mundo, pero ser dependiente en Dios. Han 

aprendido a depender del Salvador para su alegría. 

Esos que son mansos – 

Estos son esos que están quietos y gentiles aun en los tiempos más 

difíciles. Parecen estar en paz y casi nada los disturba. Siempre 
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tienen las palabras correctas para decir para traer calma a esos 

atrapados en la tormenta.  

Hay buenas razones para esta habilidad: 

1. Saben su papel verdadero (1 Pedro 3:15). Son los hijos de 

Dios, y los embajadores de Dios, que quiere decir que están 

preparados a proveer la respuesta correcta. Esto es porque 

han experimentado la verdad que el Espíritu Santo proveerá 

las palabras que necesitan, así como también la 

comprensión necesaria en cada situación (Lucas 21:14-15; 

Juan 16:13).  

2. Saben su valor verdadero (1 Pedro 3:4). Han aprendido eso 

a merced de Dios y permitiéndole regir creará en ellos la 

clase de persona que Dios busca que cada uno de nosotros 

seamos (Salmo 147:10-11).  

3. Saben su relación verdadera (Romanos 8:16-17). Son los 

hijos de Dios y son herederos del reino.  

4. Saben su actitud verdadera (Gálatas 5:22-23). Esto es 

posible porque el Espíritu Santo vive en ellos y demuestran 

la fruta del espíritu en sus vidas. 

5. Saben su patrimonio verdadero (Colosenses 3:12). Este 

conocimiento los deja ser compasivo, amable, humilde, 

gentil, y paciente - las características que definen lo que 

significa para ser manso. 

Pueden ver la posibilidad de personas viviendo en armonía, 

enfocando la atención en sus vidas y sus acciones en hacer esta 

visión una posibilidad. Esto los deja comprender dónde tiene lugar 

el poder verdadero. Se encuentra en perdón y restauración. 

Personalmente se han enterado de perdón y restauración y usan este 

conocimiento en sus encuentros con esos que están frustrados y 
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separados de Dios y con esos luchando para aprender a funcionar 

como el cuerpo de Cristo. 

Recibirán, lo que los otros fácilmente entienden mal y desechan, la 

tierra y todas sus bendiciones y sus asombros. Es porque pueden ver 

la creación de Dios en toda su belleza y pueden ser también capaces 

para abrir los ojos de otros. 

Han aprendido a depender de Dios para cuidar de ellos porque saben 

que su herencia es segura porque está en Dios. 

Esos que están hambrientos de verdad y la rectitud – 

Estos son los que conocen la única fuente de verdad. Conocen a 

Dios y ellos conocen Su palabra. También saben que este 

conocimiento es la única vía a la libertad verdadera y que, si 

dependemos en la verdad, entonces estaremos libres. Esto es lo que 

Jesús dijo a los fariseos (Juan 8:32). Pero, porque estaban 

hambrientos de poder y no para la verdad, no podrían oír estas 

palabras.  

Saben que obteniendo la verdad significa morir a sus ideas, sus 

derechos, y su futuro. Esto aterroriza a un gran número de personas, 

pero no a ellos. Saben que hay un mejor camino y es encontrado 

por: 

• Siendo bautizado en la muerte y la resurrección de Cristo 

(Romanos 6:5-11). Quieren ver el fin de su vieja vida. 

Quieren comprometerse a todo lo que Dios quiere y tiene 

para ellos.  

• Estando levantado para ser una nueva creación (Ezequías 

36:26; Juan 3:3; Efesios 2:10). Saben que el morir al ego 

quiere decir que serán renovados en la creación que Cristo 

quiere en que ellos se conviertan. Es esta nueva creación en 

ellos que se convierte en una luz clara para los otros y se 

convierte en la sal que revela a Dios a los otros. 
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• Siendo usado para traer esta nueva vida a los otros (Juan 

15:2). Son los que le abren la puerta a estar llenados de la 

presencia inmensurable de Dios. Pueden hacer esto porque 

han sido llenados. Son la prueba de lo que Dios puede hacer 

cuando dejamos a nuestro viejo ego morir. 

• Siendo llenado de la presencia inmensurable de Dios 

(Efesios 3:19). Pablo supo que esto fue posible. Fue parte 

de muchas de las oraciones encontradas en sus cartas. Ésta 

es la meta de esos que tienen esta hambre. La meta de 

conocer la altura, anchura, y profundidad del amor de Dios 

y, a su vez, estando capacitado para guiar a los otros. 

Han saboreado al pan y han bebido del pozo y ellos saben que como 

dependan más en esto, tendrán libertad espiritual. Tendrán la virtud 

de servir porque han sido llenados del Espíritu Santo y dependen 

completamente en él. 

Esos que son misericordiosos – 

Hay un par de pasajes cruciales acerca de esto y no son fáciles de 

aceptar. Uno es el pasaje que dice que, si no perdonamos los 

pecados de otros, entonces Dios no nos perdonará (Mateo 6:14-15). 

Otro está en la oración del Señor cuando dice que debemos pedirle 

a Dios (Mateo 6:12) que nos perdone de la misma forma que 

perdonamos a los otros. Hay uno más que dicen que, antes de que 

le podamos pedir a Dios que nos perdone, necesitamos perdonar a 

los otros (Marcos 11:25).  

Los misericordiosos son esos que recuerdan lo que eran, lo que 

merecieron, y por qué deberían haber estado condenados. Son esos 

que miran a lo perdido y ven lo que eran antes de que alguien vino 

y les mostró el amor de Dios. Esta realidad está siempre en sus 

pensamientos como miran esos que pasan por ellos en cada calle, 

quiénes están estando parado en cada esquina, y que están en cada 

parte del mundo.  
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Son los que verdaderamente comprenden el propósito de amor. Es 

para proveer los medios de abrirle la puerta al alma del perdido y 

para ayudarles a ver la salida de su prisión. Jesús en su primer 

mensaje, enfocó en esta realidad. He venido a proclamar libertad 

para el prisionero, vista para los ciegos, y la liberación para lo 

oprimido (Lucas 4:18) - todos aquellos que no merecieron ser 

puesto en libertad. Él vino a liberar cada uno de ellos de la prisión 

de su pecado. Esos que son misericordiosos saben que el amor 

impulsa esta acción. Pues es amor que llega a nosotros mientras 

estaba todavía en nuestro pecado y trae esperanza (Romanos 5:8). 

Este amor abre la puerta para la gracia. 

Son los que verdaderamente comprenden gracia. Saben por qué 

merecemos castigo y no perdón. Esto quiere decir que comprenden 

por qué nadie debería esperar alguna otra opción. Saben que la 

gracia se trata de recibir lo que no merecemos o alguna vez 

podríamos esperar ganar. Esto crea la condición para misericordia. 

Son los que verdaderamente comprenden misericordia. Saben esto 

porque conocen personalmente al Dios que les mostró misericordia 

y ellos viven todos los días en paz sabiendo de lo que se han librado. 

Define todo lo que hacen. Esta misericordia les trajo de vuelta de 

destrucción y les dio vida en lugar de la muerte. Saben que no 

tendrían paz, ninguna esperanza, y ningún futuro sin la misericordia 

de Dios. Y esta verdad define todo lo que hacen y los deja deleitarse 

en compartir esa misericordia con todo el mundo que conocen.  

Saben que juzgar a las personas no los cambiará, pero perdonarlos 

y mostrar misericordia puede cambiar el corazón más duro de piedra 

y puede crear en ellos un corazón de carne (Ezequías 36:26). Puede 

crear un corazón que anhela a Dios y busca la misma misericordia 

y cambio en otros. Han aprendido a depender de Dios para el perdón 

y lo pueden compartir con otros. 

Esos que tienen un corazón puro – 
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Son los que deberíamos escuchar cuidadosamente cuando estamos 

inciertos acerca de lo que estamos haciendo, por qué estamos 

haciendo eso, y evaluando cómo estamos haciendo, porque saben lo 

correcto. Ven cuando nuestras mejores intenciones están siendo 

afectadas por la contaminación de pecado y el egoísmo. Pueden ver 

cómo los motivos equivocados estar afectando e infectando lo que 

están siendo hecho con motivos pecaminosos porque: 

• Saben lo correcto (Salmo 25:9). Han dejado a Dios crear en 

ellos un corazón puro. Viven en la Palabra de Dios. No es 

simplemente una luz que es vida. 

• Saben lo que es moral (Romanos 13:13-14). Esto es porque 

saben cómo vestirse con la luz de Cristo y ocuparse de 

acciones, pensamientos, y relaciones que pueden ser 

dudosas. Éste es el foco de tres de los pasajes de Pablo 

(Romanos 14, 1 Corintios 8 y 1 Corintios 10). Saben cómo 

ayudar a un hermano más débil, cómo guiar y respetar a un 

agnóstico, y cómo fortalecer el cuerpo. 

• Saben lo que es ético (Mateo 20:15). Comprenden lo que es 

correcto para cualquier trasfondo, sabiendo cómo tratar a 

cada persona en una manera apropiada en cada situación. 

Ésta no es ética controlada por una situación, sino verdad 

absoluta controlando la respuesta. 

• Saben lo que es justo (Proverbios 21:3). Saben la diferencia 

entre ecuánime y justo. Ésta es una distinción que tantos no 

comprenden. Saben lo que merecen las personas y 

comprenden cómo evitar ser afectadas por el favoritismo, 

el interés propio, o el prejuicio durante el proceso. Y la 

gente que tocan, sabe este hecho. Son tratados 

correctamente y apropiadamente. 

• Saben lo que hace el pecado (Romanos 3:23; 6:23). Nos 

causa a todos nosotros a caer debajo de juicio y perder 

nuestro camino.  
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• Saben el único camino y la única puerta (Juan 14:6; 10:7). 

Su brújula espiritual nunca es desordenada o afectada por 

el mundo alrededor de ellos. Siempre conocen el camino y 

nunca fracasan en su habilidad de dirigir a otros en la 

dirección correcta. 

• Conocen a Dios. Todo lo que dicen y hacen trae un olor 

dulce, la presencia de Dios, con ellos. 

Dependen de Dios para santificarlos y hacerlos puros y 

verdaderamente ver a Dios. 

Esos que son conciliadores – 

Éstas son las personas de poder. No porque son poderosas, pero 

porque se conectan al que es poderoso. También comprenden los 

peligros de poder mal utilizado. Su meta no es represalias, o 

vindicación, sino la conciliación. Esto traerá paz. Los otros no lo 

harán. Saben que consiguiendo lo que es legítimamente de usted, ya 

sea en reembolso, la restitución, o la compensación, no siempre crea 

paz. En verdad puede crear una situación más peligrosa. El hombre 

busca balance y reembolso, pero los conciliadores quieren 

restauración y relaciones. El hombre enfoca la atención en corregir 

deudas, pero si ese es el único foco, entonces nadie jamás se 

beneficia. 

• Quieren proclamar las buenas noticias. Un mensaje que no 

involucra reembolso o restitución. Involucra conciliación y 

cancelación de deuda. 

• Quieren proclamar libertad. Un mensaje que no abandona 

alguien en el cautiverio a lo que ha ocurrido en el pasado, 

pero enfoca la atención en lo que es posible en el futuro 

cuando hay paz con Dios. 

• Quieren darles la vista a los ciegos. Un mensaje que no 

confunde esos que oye el mensaje, pero los deja ver 
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claramente quiénes son, lo que ha ocurrido, y lo que está 

siendo hecho para restaurarlos. 

• Quieren proveer liberación de opresión. Un mensaje que 

simplemente no intercambia la carga de una persona para 

otra, pero muestra cómo puede ser completamente quitada 

por someterse a Cristo. 

Pueden hacer esto porque les han tenido pagado el costo de su 

pecado y han encontrado paz (Lucas 23;24). Ellos han 

experimentado el poder de la paz (Juan 14:27; 1 Tesalonicenses 

4:23; Santiago 3:18). Este poder no está definido y limitado por 

donde nosotros estamos, lo que está ocurriendo, o quién puede estar 

amenazándonos. Ellos, como Pablo, pueden decir que vivir es 

Cristo y morir es ganancia (Filipenses 1:29), porque saben el poder 

del Cristo que supera todo miedo y sufrimiento (1 Corintios 1:18). 

Verdaderamente son los hijos de Dios. 

Dependen de la cruz, un símbolo de sufrir, para definir la ruta a la 

paz. Es por esto que saben cómo la libertad verdadera se ve y cómo 

trae la cruz paz verdadera. 

Esos que son perseguidos – 

Voluntariamente aceptan el nombre ' cristiano ' porque son como 

Cristo. Este hecho no los induce a tener miedo o echarse para atrás 

del riesgo de ser llamado por este nombre. Comprenden la alegría 

antepuesta a Cristo que lo dejó voluntariamente aguantar la cruz 

(Hebreos 12:2). 

• Sabrán que serán perseguidos para ser un seguidor de Cristo 

(Lucas 6:22; 1 Pedro 4:14).  

• Saben que sufrirán por hacer bien (1 Pedro 2:20; 3:17).  

• Saben que serán incomprendidos y excluidos de la sociedad 

por amar a sus enemigos (Lucas 6:27-29). 
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• Saben que serán criticados por perdonar a todo el mundo, 

incluso los pecadores (Hechos 7:60). 

• Saben que serán objeto de burla por confiar en Dios (Juan 

11;25-26; 14:1-3). 

Todo esto, Jesús prometió que ocurriría. Él dijo a los discípulos que 

serían atacados porque fueron sus seguidores. La gente le calumnió 

y le llamó a un criado de Belcebú (Mateo 10:25). Serían 

traicionados por otros, aun por su propia familia (Mt 10:35-36). 

Serían perseguidos porque lo eligieron a Jesús como su amo (Juan 

15:20-21). En Su oración sacerdotal en Juan 17, él oró para su 

protección. Él no oró que serían sacados del mundo y escaparon del 

odio del mundo, pero que se les guardaría del ataque del malvado. 

Han aprendido de la vida de Jesús, y todos aquellos que han seguido 

y sido perseguidos, cómo: 

• Venzan y no corran (Romanos 8:37). Saben que no hay 

poder en todo el universo que los puede separar del amor 

de Dios - Ni Aun la muerte tiene ese poder ahora. 

• Lleven puesta la armadura de Dios (Efesios 6:11). Saben 

que pueden atacar al enemigo porque están completamente 

protegidos. No son muy cómodos escondiéndose detrás de 

las paredes. Necesitan entrar en el mundo para rescatar a lo 

perdido y eso llega en un riesgo. Pero, esto es un peligro 

que están dispuestos a tomar y para que se preparan. 

• Proclamar el nombre (Colosenses 1:8; 1 Juan 1:1-3). Es el 

foco de su vida. No hay nada más importante que decirles 

a otros acerca del que los ama, y a quien han aprendido a 

amar. Quieren que todo el mundo sepa y experimente la 

camaradería que tienen con Dios. 

• Dependan del poder de Dios para vencer (Juan 16:33; 1 

Juan 2:24). La victoria es ya ganada por Cristo. Sí, hay 

todavía batallas para ser combatidos, pero ningún poder 

puede prevenir la Palabra de Dios de lograr su tarea y esa 
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tarea es vencer el mundo a fin de que todo pueda escuchar 

acerca del amor y el perdón de Dios. 

• Almacenen su tesoro en el cielo (Mateo 6:20). Nada de este 

mundo durará. Los únicos objetos valiosos están en el cielo. 

Tratan de tener su nombre escrito en el libro de la vida 

(Apocalipsis 21:27), y oír las palabras, Entra a su 

recompensa, mi criado bueno y fiel (Mateo 25:21, 23). 

Han aprendido a depender de Dios para cuidar de su tesoro más 

precioso, su alma. 

Esos que son insultados por mi nombre – 

Esto es muy parecido al que está antes, pero añade algunas 

explicaciones en lo que se refiere a lo que éste quiere decir. El foco 

aquí está en lo que será recibido en el cielo. 

• No desean popularidad. No están interesados en las cosas 

de este mundo. Por esto la gente los denigra y ridiculiza. 

• No desean posición. Están más que dispuestos a ser lo 

mínimo, lo último, y recibir cualquier asiento ofrecido. Por 

esto la gente los critica por una falta de motivación y foco.  

• No desean poder. Están más que dispuestos a ser un criado 

y ayudar a los otros. Por esto la gente los empequeñece y 

los subvalora. 

Pero saben por qué son cristianos y sirviendo en el reino de Dios. 

• Están tratando de manejar la carrera de tal manera a fin de 

ganar el premio de Dios a los que está llamando y no el 

honor del mundo (1 Corintios 9:24; Filipenses 3:14; 2 

Timoteo 4:7-8).  

• Están en marcha para recibir una corona - uno dado a esos 

que son fieles (1 Corintios 9:25; 2 Timoteo 4:8; Santiago 

1:12; 1 Pedro 5:4). 
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• Lo quiere ver sus nombres puestos por escrito en el libro de 

la vida (Apocalipsis 21:27). 

Dependen de las promesas de Dios como la fuente de bendición 

verdadera, sabiendo que el mundo no les puede dar esto. 

Todo esto enfoca la atención en aprender a depender de Dios en 

cada aspecto de nuestra vida. Es también acerca de dirigir a las 

personas fuera de la dependencia en nosotros, nuestras ideas, y 

nuestra cultura. Es para ser como Cristo, quien desechó depender 

en cualquier cosa aparte de Dios. 

Ésta es la dependencia verdadera y siendo como Cristo. Nos deja 

evitar dejar a las personas depender de cualquier cosa aparte de 

Dios.  
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Capítulo 09 Ser Enfocado – Enfocado en 

Dios 
Esto puede sonar obvio, pero no es tan obvio como debería ser. ¿Por 

qué? Porque la vida ocurre, y nos distraemos muy fácilmente por el 

trabajo, familia, la iglesia, y todo lo demás que está involucrado en 

vivir. Esto resulta en nosotros creando almacenaje. El 

almacenamiento físico para todas las cosas que coleccionamos (por 

ejemplo, las casas, los garajes, las unidades de almacenamiento), el 

almacenamiento financiero (por ejemplo, los bancos, las 

inversiones), los programas educacionales (almacenando una 

inversión para utilización futura y ganancia), y el almacenamiento 

emocional (por ejemplo, la familia, los amigos, los compañeros de 

trabajo, y un plan para desarrollar relaciones que traerán las 

ganancias a nosotros). 

Estos pueden traer beneficio o distracción a merced de por qué los 

estamos recogiendo. Son tesoros, y algunos de ellos, a merced de su 

propósito, nos mantienen atados a la tierra y acumulando más de lo 

mismo. Otros tesoros se convierten en los medios de atraer nuestro 

foco hacia lo eterno. Las cosas físicas como las iglesias, los libros, 

y los campamentos proveen oportunidades para acumular verdad y 

aprender acerca de Dios. Las inversiones como pagar el diezmo, 

sirviendo, y sacrificarse de nuestros recursos, nos permite 

convertirnos en trabajadores aprobados. Estando involucrado en 

enseñar, discipular, y mentorear nos ayuda a crecer emotivamente. 

Hay otra área de enfoque. Nuestro almacenaje espiritual. ¿Cuántos 

enfocamos la atención en crear un espacio en nuestras vidas que está 

enfocado a Dios? Éste debería ser un lugar al que él puede acceder 

para proveer lo que necesitamos para que podemos conocerle y sean 

capaz para servir a los otros. 

Éste es el enfoque de la enseñanza de Jesús en Mateo 6:19-21. 

»No acumulen para sí tesoros en la tierra, donde la polilla y 

el óxido destruyen, y donde los ladrones se meten a robar. 
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20 Más bien, acumulen para sí tesoros en el cielo, donde ni 

la polilla ni el óxido carcomen, ni los ladrones se meten a 

robar. 21 Porque donde esté tu tesoro, allí estará también tu 

corazón. 

Todos nosotros hemos leído este pasaje y hemos oído mensajes 

acerca de cómo invertimos nuestras vidas. Mejor dicho, cómo 

usamos nuestras vidas como almacenaje, considerando que lo que 

ponemos en ese almacenaje y lo que traemos fuera de ese 

almacenaje. Hay otra Sagrada Escritura que se fundamenta en este 

concepto.  

Lucas 6:45 

El que es bueno, de la bondad que atesora en el corazón 

produce el bien; pero el que es malo, de su maldad produce 

el mal, porque de lo que abunda en el corazón habla la boca. 

Nuestra habilidad a tener tesoro verdadero está relacionada con el 

foco que tenemos en lo que se refiere a seleccionar lo que 

almacenamos en las áreas diversas de nuestras vidas. Hay una 

Sagrada Escritura más que le añade otra dimensión a este concepto. 

Mateo 13:52 

Todo maestro de la ley que ha sido instruido acerca del 

reino de los cielos es como el dueño de una casa, que de lo 

que tiene guardado saca tesoros nuevos y viejos. 

La persona cuyo foco está en los tesoros del reino de Dios, descubre 

otra verdad más profunda. Esta verdad siendo eso, lo que 

correctamente almaceno en mi vida me dejará hacer más de lo que 

me percaté o pensé posible con lo que he ganado y entonces 

almacenado en mi vida. Entonces, la verdad antigua, información 

antigua, basado en Dios siempre creará bendiciones inesperadas, no 

sólo para mí, pero para todo esos que toco. 
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Con todo eso en mente consideren la siguiente declaración. Estamos 

llamados a invertir dinero en lo que es eterno: los tesoros que no 

serán afectados por polilla, el óxido, o los ladrones. 

Polilla – las cosas que son rápidamente consumidas como comida. 

La comida entra en el cuerpo, provee un beneficio limitado, y los 

restos y el material sobrante está de paso como heces. Para algunos, 

la vida se trata de comida, o de alimentar sus deseos. Éstas son las 

cosas que no traen beneficio, pero abren la puerta para una lista de 

cosas sucias como los malos pensamientos, adulterio, y más (vean 

a Marcos 7:18 para una lista más completa). La meta es 

simplemente satisfacer la barriga y esto se convierte en nuestro dios 

(Filipenses 3:29).  

En lugar de eso somos desafiados para alimentarnos de la Palabra 

de Dios. Ezequiel fue ordenado para en verdad comer un rollo de 

papel como una forma de simbolizar qué tan importante esto es 

(Ezequías 3:1-5). En Juan 4:32, Jesús les dijo a los discípulos que 

él tenía comida para comer de las cual no sabían nada acerca.  De 

modo semejante, ésta es la idea detrás de la imagen de agua 

viviente. Somos sustentadas por la palabra de Dios. Pablo también 

usó esta imagen diciendo a los Colosenses a dejar la Palabra de Dios 

habitarlos a fin de que pudieran enseñar y pudieran juntos gozarse 

de gratitud verdadera a Dios (Colosenses 3:16-17). Esto quiso decir 

todas sus palabras y las acciones los dejarían darle gracias a Dios. 

El óxido – las cosas que desaparecen con el paso del tiempo. El 

color de ropa se desvanece, mancha, o se vuelve harapienta como 

la usamos y la lavamos. La mayoría de los objetos de metal 

eventualmente se oxidan y se debilitan por los efectos de tiempo y 

oxidación. Verdaderamente, la mayor parte de los objetos en 

nuestras vidas tienen una vida limitada, incluyendo casas, los autos, 

las herramientas etcétera. Sí, las pirámides en Egipto han estado 

puestas por largos años, ¿pero han resistido verdaderamente? No. 

Ninguno de ellos ha sobrevivido en su condición original. 

Recientemente leí que un artículo relatado a las pirámides de Guiza 
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y el hecho que toda la fachada original han sido corroídos por fuera. 

Todavía, uno podría sostener la opinión que muchos de los 

artefactos de oro y la piedra preciosa no se han erosionado. Sin 

embargo, para esto haber ocurrido, tuvieron que estar sepultados e 

inútiles. Aún después de ser desenterrado, estos artefactos son ahora 

cuidadosamente almacenados y no usados.  

Puede que el objeto sólo duro que sobrevive tiempo y el óxido es 

un diamante. ¿Pero cuál es su valor real? ¿Cuál es su uso real? ¿El 

adorno? Y aunque aparezca duro, puede estar agrietado y 

erosionado con el paso del tiempo. Un diamante puede ser quebrado 

cuando golpeado. Aunque los pedazos de diamantes sirvan para 

recorte y encerando, su durabilidad tiene un límite y ellos 

eventualmente despuntan.  

En lugar de adornos físicos, somos desafiados a ser vestidos:   

• En Cristo (Romanos 13:14) 

• En la compasión, la bondad, la humildad, la mansedumbre, 

y la paciencia (Colosenses 3:12) 

• En la humildad (1 Pedro 5:5) 

• En la salvación y la rectitud (Job 29:14; Isaías 61:10) por 

Dios. 

No debemos tener en la mira la casa que construimos, pero en lo 

que construimos la casa. Debemos tener en la mira la fundación y 

basarla en la verdad y la obediencia para Dios (Mt 7:24). Ésta es la 

única posesión que nunca desaparecerá, fallará, sufrirá las furias de 

tiempo, o se arruinará. 

Ladrones – las cosas que pueden ser perdidas o robadas. 

Necesitamos comenzar con un concepto claro de valor. Los objetos 

del mundo que consideramos sin precio o de gran valor no son de 

valor por lo que son. Son de valor por algunas razones muy tenues 

1. Están limitados en la disponibilidad. Es interesante cómo 

se vuelve un objeto más valioso y más deseable cuando hay 
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muy pocos disponibles. El precio de un objeto 

significativamente aumenta si es considerada una edición 

de tirada limitada o de disponibilidad limitada. 

2. Son únicos. Ustedes ven esto en el mundo de 

coleccionismo. Entre más viejo, menos, o más único un 

artículo es, más valor llega a ser.  

3. Son especiales. Pero la pregunta es, ¿por qué son ellos 

especiales? ¿Por qué es el oro valioso? ¿Por qué son los 

diamantes valiosos? ¿Por qué es cualquier cosa especial? 

Es porque el hombre ha dado fe de que este artículo es más 

deseable que otros objetos. Después de que el hombre ha 

decidido qué tan deseable un objeto es, la disponibilidad y 

la unicidad del artículo deciden simplemente qué tan 

especial y valioso es ese artículo. 

4. Son muy solicitados. Para ser honestos, si nadie está 

interesado en tener un objeto, entonces no tiene importancia 

qué tan raro o único es. Simplemente no es de valor. Sin 

embargo, si todo el mundo lo quiere y hay sólo unos pocos 

disponible, entonces el valor se aumenta.  

5. Tienen valor sentimental. Hay objetos que son 

irreemplazables, no por causa del material del que ellos 

están hechos o la disponibilidad limitada del objeto, sino 

por nuestros sentimientos acerca de ellos. Los artículos 

como un anillo de boda, una reliquia de familia dado por un 

padre, una piedra, un pedazo de madera, una flor desecada, 

etcétera. El valor se conectó cómo lo obtuvimos y quien nos 

pudo haber dejado eso, y no por su material o valor del 

consumidor. 

Las posesiones terrenales pueden ser perdidas en un momento. Un 

anillo puede caer en un desagüe en el aguacero. Un ladrón puede 

entrar a la fuerza y puede robar un artículo importante. El fuego 

puede venir y puede consumirse en las llamas y puede consumir sus 

tesoros terrenales.  

Pero hay tesoros que no se puede perder. Nuestra relación a Dios, 

nuestro perdón, y nuestro futuro en el cielo no pueden ser robados, 
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nunca se desvanecerá, y no se desgastará. Se basan en un Dios 

eterno, inmutable. Nuestra alma es un tesoro que no puede ser 

robado o perdido. Lo podemos arruinar y lo podemos condenar para 

la eternidad en infierno, pero eso revela el punto. Es eterno. El 

asunto discutido es finalmente, ¿Qué haremos con lo que es eterno, 

no robable e inalterable? 

Esto está el punto de la enseñanza de Jesús en Mateo 6:25-34 

»Por eso les digo: No se preocupen por su vida, qué 

comerán o beberán; ni por su cuerpo, cómo se vestirán. ¿No 

tiene la vida más valor que la comida, y el cuerpo más que 

la ropa? 26 Fíjense en las aves del cielo: no siembran ni 

cosechan ni almacenan en graneros; sin embargo, el Padre 

celestial las alimenta. ¿No valen ustedes mucho más que 

ellas? 27 ¿Quién de ustedes, por mucho que se preocupe, 

puede añadir una sola hora al curso de su vida?  

28 »¿Y por qué se preocupan por la ropa? Observen cómo 

crecen los lirios del campo. No trabajan ni hilan; 29 sin 

embargo, les digo que ni siquiera Salomón, con todo su 

esplendor, se vestía como uno de ellos. 30 Si así viste Dios 

a la hierba que hoy está en el campo y mañana es arrojada 

al horno, ¿no hará mucho más por ustedes, gente de poca 

fe? 31 Así que no se preocupen diciendo: "¿Qué 

comeremos?" o "¿Qué beberemos?" o "¿Con qué nos 

vestiremos?" 32 Porque los paganos andan tras todas estas 

cosas, y el Padre celestial sabe que ustedes las necesitan. 33 

Más bien, busquen primeramente el reino de Dios y su 

justicia, y todas estas cosas les serán añadidas. 34 Por lo 

tanto, no se angustien por el mañana, el cual tendrá sus 

propios afanes. Cada día tiene ya sus problemas. 

Este pasaje se trata de nuestro foco y en lo que invertimos nuestras 

vidas. Recibimos instrucciones de enfocar la atención en invertir 

dinero en el reino de Dios y su Señor. La oración de El Señor 
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también enfoca la atención en esto, dándonos varias cosas eternas 

en las que enfocar la atención.  

• El nombre de Dios – Su nombre es Sagrado e inalterable 

(Mateo 22:26). Con esto en mente, todas nuestras palabras, 

acciones, nuestros comportamientos y nuestras relaciones 

tendrán un foco, para traer honor a su nombre. 

• El reino de Dios – ha existido de antes de que el tiempo 

comenzará y continuará en la eternidad. Es infinito y ha 

venido a la tierra (Mateo 6:32). Este foco dejará a los otros 

ver la autoridad de Dios por nuestra manera de vivir, porque 

obedecemos sin pregunta o retraso y porque sabemos que 

el que está en la autoridad tiene conocimiento perfecto y 

nunca comete un error. Este foco nos deja experimentar su 

presencia perfecta y para las personas a ver a Dios adentro 

y a través de nosotros. 

• La voluntad de Dios – él siempre ha tenido el mando y 

siempre tuvo un plan. Nada lo altera, lo entraba, o puede 

oponerse a eso (Lucas 16:13). Por esta verdad, tenemos 

libertad y autonomía increíble. Este poder nos ayuda a ver 

y evitar las consecuencias de desobediencia y abre la puerta 

a la bendición inimaginable de ver a lo increíble, la 

profundidad, la anchura, y la altura del amor de Dios 

(Efesios 3:18-19). Como crecemos en este conocimiento, 

luego entendemos que la restauración es posible basada en 

nuestra propia experiencia. Este foco nos libera para 

completamente participar de la misión de Dios y dejar a 

todas las personas, en todas partes, saber el poder de lo que 

hemos experimentado. 

• La provisión de Dios – Nadie alguna vez carece por lo que 

necesitan diariamente. Él provee generosamente y sin 

límite. Sólo necesitamos pedir (Lucas 11:13) el agua 

viviente (Juan 4:3) y nosotros nunca tendremos sed otra 

vez. Sólo necesitamos pedir el pan de la vida (Juan 6:35) y 

pasaremos de muerte en la vida. Tendremos todo lo que 

necesitamos para ver el camino y seguir al que es el camino, 
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la verdad, y la vida (Juan 14:6). Finalmente, tendremos 

acceso ilimitado al poder, la presencia, y el consejo del 

Espíritu Santo (Ac 1:7; Juan 14:16, 26). Este foco nos dará 

acceso a todos los recursos necesarios para llevar a cabo la 

voluntad de Dios, vivir en el reino de Dios, y honrarle en 

todos los aspectos. 

• El perdón de Dios – el sacrificio de Jesús es suficiente para 

satisfacer la deuda de pecado para todo aquel que viene 

(Hebreos 10:14). Esto quiere decir que podemos perdonar 

a los otros de la misma forma que somos perdonados y 

mientras estábamos todavía en nuestro pecado (Romanos 

5:8) y todavía los enemigos de Dios (Romanos 5:10). Antes 

de que aun pedimos, el perdón fue preparado y estaba 

esperando (Isaías 53:6). Como el ladrón en la cruz (Lucas 

23:43), o esos que apedrearon a Esteban (Hechos 7:60), 

podemos tener en la mira a la persona y su necesidad y no 

el pecado.  

• La protección de Dios – está completo porque la muerte y 

la tumba han sido derrotadas (Hebreos 13:14; 1 Corintios 

15:52-57). Esto no quiere decir que no habrá pruebas y 

problemas. Jesús dijo que habrían (Lucas 12:12; Juan 

15:19) las tribulaciones. Lo que quiere decir, sin embargo, 

es que recibiremos todo lo que necesitamos para ocuparnos 

de los retos (1 Corintios 10:13).  Venceremos porque la 

victoria no depende de nosotros. Es ya ganado, y hemos 

recibido lo que necesitamos para afrontar al enemigo. Esto 

nos deja enfocar la atención en rescatar esos que están 

todavía atrapados por el enemigo y en necesidad del perdón 

y la protección de Dios. 

Con estas verdades en mente, nosotros podemos comprender mejor 

las historias que Jesús habló sobre enfocar la atención en tesoros 

eternos.  

• El tesoro escondido en un campo (Mateo 13:44) - Para 

obtener este tesoro, la persona vendió todo lo que él poseyó 

para comprar la tierra y obtener el tesoro. 
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• La perla de gran precio (Mateo 13:45) - La persona vende 

todo, así es que él lo puede adquirir y lo puede hacer propio. 

• La moneda perdida - La persona deja revuelto su mundo 

para encontrar la moneda perdida (Lucas 15:8). Nada es 

permitido a impedir la búsqueda. Cuando es finalmente 

descubierto, los otros son invitados a celebrar. No es 

simplemente acerca de encontrar el tesoro, sino que 

también acerca de compartir esa alegría con otros. 

• La oveja perdida (Lucas 15:4) - El pastor arriesga la 

seguridad del rebaño para encontrar al que está perdido. Él 

se arriesga a perder a su otra oveja, o ellos siendo 

perjudicado, para encontrar al mismo. No se trata de lo que 

tenemos, sino más bien, se trata de tener lo que es más 

importante. No obtendremos lo que está perdido sin 

arriesgar lo que tenemos. 

• El niño perdido (Lucas 15) - Esta historia tiene dos partes. 

La primera trata del amor de un padre a un hijo cuyo foco 

está en los tesoros de este mundo. La segunda es el hijo que 

desecha ese amor porque él piensa que todo lo que él quiere 

está en cualquier otra parte. No es hasta que todo su tesoro 

terrenal es perdido, que él finalmente entiende lo que tiene 

valor verdadero. Él encuentra valor en el amor de su padre, 

el perdón del padre, la restauración de la relación, y un lugar 

en la casa de su padre. Y bien, él regresa y deja atrás todos 

los tesoros del mundo para tener el único tesoro de valor ... 

un lugar en la casa de su padre. 

Él se ha dado cuenta de algo de que todos nosotros necesitamos 

darnos cuenta. Él se dio cuenta de eso, colocando su foco en el 

mundo y sus tesoros tiene un costo y definitivamente crea pérdida 

y no ganancia, porque las cosas del mundo: 

o Se descomponen y se convierten en una fuente de 

enfermedad 

o Son peligrosos y nos ponen en peligro 

o Son defectuosos y causan lesión 

o Son insuficientes y nos dejan en mayor deuda 
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o Son tenues y causan confusión 

o Son inestables y previenen confianza 

Y sin embargo intercambiaremos nuestra alma, lo que es nuestra 

posesión más valiosa para 

o Los graneros más grandes (Lucas 12:18) a fin de que 

podamos tener más y no podamos depender en otros 

o Nuestra familia (Lucas 18:29) creyendo que siempre 

estarán allí para nosotros. 

o Nuestro cuerpo (Mateo 5:29) porque siempre queremos 

más no importa cuáles son los riesgos. 

o Nuestro mundo (Salmo 49:7-8) porque queremos ser el 

gobernante y el mismo que todo el mundo y todo sirve. 

David revela la insensatez de este foco en Salmo 49:5-13 

¿Por qué he de temer en tiempos de desgracia, 

cuando me rodeen inicuos detractores? 

6 ¿Temeré a los que confían en sus riquezas 

y se jactan de sus muchas posesiones? 

7 Nadie puede salvar a nadie, 

ni pagarle a Dios rescate por la vida. 

8 Tal rescate es muy costoso; 

ningún pago es suficiente. 

9 Nadie vive para siempre 

sin llegar a ver la fosa. 

10 Nadie puede negar que todos mueren, 

que sabios e insensatos perecen por igual, 

y que sus riquezas se quedan para otros. 

11 Aunque tuvieron tierras a su nombre, 

sus tumbas serán su hogar eterno, 

su morada por todas las generaciones. 

12 A pesar de sus riquezas, no perduran los mortales; 

al igual que las bestias, perecen. 

13 Tal es el destino de los que confían en sí mismos; 
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el final de los que se envanecen. 

No podemos proteger o podemos ahorrar lo único de valor 

verdadero. Pero a través de nuestra obediencia a Jesús, el que pagó 

el precio último, podemos recobrar este tesoro y podemos estar 

seguros de que es conservado en forma segura para toda la 

eternidad. Haciendo esto, podemos enfocar la atención de nuestras 

vidas en el único lugar, el reino de Dios, donde debería estar 

almacenando todo lo que recibimos. 

Este foco nos dejará ser un faro o una lámpara en la colina (Mateo 

5:14), a fin de que todos puedan ver la ruta correcta a seguir. 
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Capítulo 10 Ser Efectivo – El uso correcto 

de todo 
Este tema se relaciona con todo lo que hacemos hablado acerca de 

en capítulos previos. Tantas veces, un problema crítico en el 

evangelismo es que dependemos en programas y no en relaciones. 

Dependemos en el trabajo de otros, en lugar de desarrollar nuestras 

habilidades. Dependemos en las historias de otros, en lugar de 

compartir nuestra historia.  

La realidad es que lo que es efectiva en un lugar y con un grupo de 

gente no puede funcionar tan eficazmente y tal vez no funciona en 

absoluto en otro lugar o con otro grupo de gente. 

Desafortunadamente, muchos son adiestrados para depender de las 

habilidades y programas de otros para ser efectivos. Muy pocos 

programas pueden ser transferidos de una cultura a otro sin 

adaptación. Debemos tener presente que ninguna de las dos 

comunidades es lo mismo. De hecho, ninguno de los dos grupos, 

ninguna de las dos familias, y honesto, ninguna de las dos personas, 

son las mismals. 

La efectividad en el evangelismo se basa en estar capacitada para 

entender esto y darse cuenta de que ningún programa, plan, o el 

tracto es de verdad efectivo sin una persona real ayudando a adaptar 

el material y aplicarlo al contexto donde está siendo usado.  

Hay varias áreas claves que afectan nuestra habilidad para ser 

efectivas. Jesús modeló cada uno de estos en su ministerio. 

El Primer área: Cómo Comunicamos 

Tantas veces pensamos acerca de evangelismo en términos de las 

campañas y los grupos grandes de personas. Pero esos 

acontecimientos públicos se basan en costumbres personales en el 

área de comunicación. Si no podemos comunicarnos en un nivel 

individual, eficazmente no podemos comunicar en un trasfondo del 
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grupo. La comunicación efectiva es personal. Eso debería tener la 

impresión de que ustedes están hablando conmigo en mi mundo. 

Jesús usó acontecimientos y vida de todos los días para conectarse 

a la gente alrededor de él.  

• Él usó parábolas como una forma de enseñanza que extrajo 

de actividades y los acontecimientos de todos los días para 

ayudar a la gente comprenden la verdad que él estaba 

compartiendo. Las parábolas vinieron del mundo de 

agricultura (la siembra), acontecimientos culturales (las 

bodas), familia (el Hijo Pródigo), relaciones (el buen 

samaritano), y muchos otros aspectos de la vida diaria. Se 

usaron para crear una conexión con la gente y atraerlos en 

una conversación acerca de la verdad.  

• Él usó proverbios que la gente supo. Esto le conectó a su 

forma de pensar y procesando vida. El uso correcto de un 

proverbio dejará que se sepa que ustedes conocen a la gente 

con la que ustedes están hablando y abren la puerta a las 

discusiones más profundas. Jesús utilizó a varios ellos 

como servirles a dos amos (Mateo 6;24), suficiente es el día 

para su problema (Mateo 6:34), no echándole margaritas a 

los cerdos (Mateo 7:6), un camello pasando a través del ojo 

de una aguja (Mateo 19:24), filtrando fuera de un zancudo 

y tragándose a un camello (Mt 23:24), y varios otros.  

• Él le dijo a que ayudara a las personas a comprender lo que 

él estaba enseñando. A menudo las historias con las que se 

relacionó a vivir en el reino de Dios. Unos cuantos son la 

historia del buen samaritano (Lucas 10:30-36), la historia 

del banquete matrimonial (Mateo 22:2-14), el Hijo Pródigo 

(Lucas 15:11-32), y Lázaro y el hombre rico (Lucas 16:19-

31).  

• Él hizo preguntas de todo el mundo. Él pidió a Sus 

discípulos preguntas para explorar sus pensamientos y su 
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comprensión. Él le pidió de la gente para incluirla en la 

enseñanza. Él pidió preguntas de los líderes para cuestionar 

su interpretación y corregir sus errores. Él le pidió 

preguntas al amigo, los seguidores, los escépticos, y los 

enemigos. Su pregunta tuvo un propósito, para hacerles 

parte del proceso de comunicación y avisarles que tuvieron 

importancia. Las preguntas revelan su conciencia de una 

comunidad, su mundo, y su valor. 

Él se comunicó con honestidad. Él no tuvo nada para esconder. Aun 

cuando significó arriesgarse a perder una parte de esos que le 

siguieron a él (Jn 6:66), hacer a los enemigos de los líderes (Juan 

10:31), y contrariar a Su familia (Marcos 3:21). Sus palabras fueron 

claras para esos que quisieron entender (Mateo11:25; Lucas 10:21). 

Algo diferente que fue tan importante es que él pudo comunicar a 

las personas como individuos. Él se tomó tiempo conocer a la 

persona y entrar a su mundo. Él hizo esto con la mujer en el pozo, 

con Zaqueo, y el líder religioso que preguntó quién fue su vecino. 

Él tuvo las palabras correctas para cada persona, en cada trasfondo, 

porque Su foco estaba en hacer una relación con la persona.  

Pablo habla de esto en 1 Corintios 2:1-7. Él les dice que él no vino 

a ellos con elocuencia y palabras superiores sino con un testimonio 

acerca de Cristo. Pablo adaptó su comunicación a cada trasfondo. 

En Atenas, él usó el lenguaje de filósofos y maestros para 

comunicar con esos con los que él compartió en el Areópago, 

incluso refiriendo a uno de sus poetas (Hechos 17:16). En la 

sinagoga, él utilizó las Sagradas Escrituras con los judíos (Hechos 

17:2-4).  

Hubo un propósito claro en la comunicación. La enseñanza fue 

hecha en el contexto del momento. Él se ocupó de Su derecho para 

perdonar pecado al sanar lo paralítico. Él se ocupó de lo que fue más 

importante al hablar con María y Marta en dos ocasiones diferentes. 
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Él habló del nuevo nacimiento con Nicodemo. Él discutió fe 

verdadera cuando él vio la fe del Centurión.  

Él fue comprensible, contextualizado, y él habló con una autoridad. 

A diferencia de otros maestros y otros líderes religiosos, él no 

dependió de la interpretación de maestros pasados. A diferencia de 

los fariseos, él no dependió de las reglas y las líneas directivas 

cobradas del pasado. Él supo la Palabra de Dios, él conoció a la 

gente, y él supo la verdad. Él habló como un profeta, uno que estaba 

recibiendo y hablando la palabra de Dios. Él habló en una forma 

que desafió a la gente a considerar lo que él les estaba diciendo. 

Tuvieron que decidir cómo responder. Ésta fue autoridad. Si 

creyeran que él fue divino, entonces tuvieron que escuchar y seguir 

la enseñanza. Si no, entonces tuvo que desechar todo lo que él dijo. 

No hubo terreno neutral.  

Él cuestionó a los líderes preguntando si San Juan Bautista fuera un 

profeta enviado por Dios. Si él fuera, ¿por qué negaban sus 

palabras? Supieron exactamente lo que él estaba diciendo. Fueron 

palabras de autoridad y ellos quedaron atrapados en ellas. Él hizo 

constar que no creyeron Sus palabras, ¿entonces de qué se trata los 

milagros? Él fue el mismo enviado por Dios, quien vino en la 

autoridad de Dios, y quien cumplió el trabajo de Dios así es que 

todo podría ver y podría juzgar. No hubo escape. Fue claro. 

Pero las palabras no son suficientes para que una persona sea 

efectiva.  

La Segunda área:  Cómo Vivimos 

La vida es realizada en el público. Nada puede estar escondido por 

siempre. Jesús dijo que todo hablado en el secreto será revelado en 

público. Qué tan mucho mejor es si nuestra vida es vivida 

completamente al descubierto. Lo que decimos, es lo que hacemos, 

y lo que hacemos en privado, es lo mismo como lo que hacemos en 
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público. Consideren los siguientes ejemplos de lo que esto quiere 

decir: 

• Visible – Siendo desafiado acerca de Su enseñanza, él 

respondió recordando a los líderes que él no tuvo secretos. 

Le habían oído hablar y enseñar en el templo, en el campo, 

y en toda la región. Supieron sus enseñanzas y así es que 

supieron cómo vivió él porque nada estaba escondido.  

• Involucrado – Porque él fue visible, él pudo estar 

involucrado en las vidas de la gente. Él podría ver a Zaqueo 

sentándose en el árbol y se podría invitar a cenar sin miedo 

de ser desechado Lucas 19:1-9). Él podría decir que él había 

sido tocado por la mujer con la condición sangrante 

(Marcos 5:27-34), él podría oír al ciego Bartimeo como él 

pasó de largo (Marcos 10:46-52). Él fue parte de su mundo 

porque él estaba involucrado en sus vidas. 

• Dentro – él no sólo podría ser visto por ellos, pero él 

voluntariamente los invitó en su vida y él voluntariamente 

entró a su mundo para compartir vida y prestarles servicio. 

Él celebró una boda con otros en Cana y cambió agua a vino 

(Juan 2:1-11). Él entró la casa de Simón el leproso y 

perdonó los pecados de prostituta (Lucas 7:36-48). Él entró 

en una casa para enseñar y un grupo de personas 

atrevidamente despedazaron un techo para ayudar a un 

amigo (Mateo 9:2-8). Los padres, sin miedo trajeron a sus 

niños a él. Le vieron como parte de su vida y le incluyeron. 

• El servicio – él no solo decía buenas historias y hacia la 

verdad interesante, pero él también la practicó. Él lavó los 

pies de los discípulos para darle vida a Su enseñanza en ser 

un criado. Si alguien necesitara Su ayuda, él fue a ellos, 

como el centurión (Lucas 7:1-6). Cuando Lázaro murió, él 

vino (Juan 11), si bien fue peligroso, para cuidar de la 

familia. Él siempre tuvo tiempo para esos en necesidad. 
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• Alerta – él siempre estaba esperando oportunidades para 

enseñar, guiar, y traer crecimiento a las vidas de esos 

alrededores de él. Él estaba oyendo y mirando. Esto quiso 

decir que cualquier acontecimiento o comentario podría ser 

usado para tocar a alguien, enseñarles más, y abrir sus 

corazones a la verdad. Él respondió a una pregunta acerca 

del sacrificio, hizo una observación acerca de una oferta, 

trató con los comerciantes en el templo, aun escucho y 

respondió a las palabras del ladrón en la cruz. Él siempre le 

ponía atención a esos que él había venido a servir. 

• generoso – A esta hora podemos comenzar a entender este 

aspecto de ser efectivos. Si tenemos pocos deseos de dar de 

nuestros recursos, incluso nuestra vida, todo lo que nosotros 

decimos y hacemos falla. Aun cuando se cansó e intentando 

encontrar un lugar para descansar, Jesús estaba disponible 

para dar de sí mismo. Él alimentó 5000 de dos peces y cinco 

barras de pan. Repetidas veces él alteró Sus planes para 

proveer a otros como Jairo (Lucas 8:41-56), encontrando el 

entierro del hijo muerto de una viuda (Lucas 7:12-15), y 

cuidando de 10 leprosos en un lugar remoto (Lucas 17:12-

19). Me dice, ¿quién piensa acerca de ir a un lugar remoto 

a fin de que él pudiera hablar con 10 marginados? La única 

cosa que limitó Su voluntad a ser generosa con lo que él 

tuvo fue la fe y el deseo de otros para recibir su generosidad. 

Todo esto se basa en una condición más profunda. 

la Tercera área:  Cómo Pensamos 

• Nuestra comprensión de la cultura - Jesús conocía Su 

cultura. Eso es claro de su habilidad en usar la vida y las 

costumbres de la gente para enseñar. También quiso decir 

que él sabía qué esperar de la gente y los líderes. Él supo 

qué clase de vino para crear para la boda en Cana, la 
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reacción de su ciudad natal a su ministerio, y qué escribir 

en el suelo en relación con la mujer atrapado en el adulterio. 

• Nuestra comprensión de las personas – En varias ocasiones 

oímos que Jesús sabía que las personas estaban pensando. 

Él comprendió el corazón humano y cómo responde a la 

vida y la verdad. Él supo que las personas lucharían por 

entender a menos que pudieran recobrar la actitud de un 

niño (Lucas 9:47 - el niño) 

• Nuestra comprensión del mensaje – Jesús conocía su 

mensaje. Él claramente podría expresarse en trasfondos 

múltiples y a toda clase de personas. Él podría hablar con 

los fariseos, los escribas, y los sacerdotes y bien informado 

y ellos no tuvieron ningún problema comprendiéndole. 

Entonces, en el siguiente lugar, él podría hablar con 

marginados, prostitutas, trabajadores comunes, y los niños 

y ellos no tuvieron dificultad entendiendo.  (Lucas 4:18) 

• Nuestra comprensión del impacto – Jesús supo qué 

ocurriría como resultado de Su enseñanza. Él supo que 

habría esos que violentamente desecharían su mensaje y él 

supo por qué lo desecharían. Él supo qué ocurría en las 

vidas de esos que respondieron. Él supo el cambio 

involucrado (Juan 12;24 – la semilla). Él supo qué 

necesitaría ocurrir y los sacrificios involucrados para los 

cambios a ocurrir.  

Por esto, necesitamos hacer varias decisiones que involucra el 

cuarto área. 

El Cuarto área: Cómo cuidamos de áreas Claves 

Esto se trata de proveer para el cuerpo y alma. Tristemente, a 

menudo pensamos que son inconexos o que un fracaso para cuidar 

a uno sólo habrá limitado impacto en el otro. Más exactamente, la 

falta de cuidado dada a uno generalmente tiene un impacto negativo 
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en el otro. Esto no se trata de enfermedad corporal, o defectos. Se 

trata del estado de nuestra salud.  

Pablo se dio cuenta de que, si él no asumiera el control de sus 

apetitos y necesidades corporales, satisfaciendo a los correctos y 

controlando a los otros, tendría un impacto negativo en su salud 

espiritual. Y nuestra salud espiritual impactará en lo que enfocamos 

la atención o el nivel de foco que tenemos, en cosas en lo físico. 

Ustedes pueden ir demasiado lejos con uno u otro y pueden crear un 

desequilibrio no saludable. La meta es un balance saludable de con 

tal que y cuidar de su cuerpo mientras también siendo invertido en 

las actividades relacionadas con salud espiritual. 

Éste no es un nuevo concepto y muchos libros han sido escritos 

tratando de esto. La preocupación es que si no cuidamos de nuestro 

cuerpo y alma entonces nosotros vamos a tener problemas con áreas 

claves relacionadas con el cuidado de otros.  

El foco de cuidado debería estar en lo que necesitamos hacer para 

cuidarnos, a fin de que podamos enfocar la atención en guiar y a 

cuidar de las necesidades físicas y espirituales de otros.  

Necesitamos saber cuándo ser corteses, fuertes, sagaces, y directos. 

Ningún solo método para cuidar de otros será efectivo para todo el 

mundo. Por consiguiente, es importante que pasemos suficiente 

tiempo en su mundo así es que podemos enterarnos quiénes son, 

cómo reaccionan para el mundo alrededor ellos, y lo que controla 

sus respuestas, así es que podemos tener previstas de las 

necesidades de un individuo. Debemos aprender a amar a cada 

persona donde está y tener la paciencia para ayudarlos a llegar a 

donde necesitan estar, así es que pueden oír a Dios hablarles. 

Para hacer esto necesitamos tener una buena idea de los peligros y 

los riesgos implicados. Ya sabemos que verdaderamente cuidando 

de otro tendrá riesgos adjuntados a eso. Este tipo de cuidado podría 



141 
 

... no, nos costará algo. También nos puede colocar en peligro. 

Imagínense esto.  Si un animal salvaje se lastima y ustedes intentan 

ayudarlo, ¿cómo responderá? Su primera respuesta puede ser 

intentar escapar. Si la escapada no es posible, el animal puede 

intentar morder, arañar, y patear para impedirle hacer la mera cosa 

que necesita ser hecho para ellos. Las respuestas de las personas son 

parecidas. Mientras no le podrían atacar físicamente, pueden 

intentar apartarse de ustedes y protegerse ellos mismos. Puede 

requerir tiempo y su respuesta será crucial en que sí o no le dejan 

finalmente ayudarlos. La esperanza es que, en algún momento dado, 

verán que estamos tratando de ayudarles e intentar proveer lo que 

necesitan. 

Esto nos trae al punto final. 

El Quinto área: Cómo Invertimos. 

Para comprender esto, miraremos tres temas que Jesús usó para 

ayudar a las personas a comprender cómo invertir. 

1. Constructor – hay dos historias relacionadas con este 

concepto. La primera es la parábola con la que se relacionó 

a comprender la importancia de obediencia. Todos nosotros 

conocemos esta historia y muchos de nosotros hemos 

aprendido la canción que va con eso. 

 

Primer verso 

/// el hombre necio construyó su casa en la arena 

Y las lluvias bajaron 

/// las lluvias Bajaron y las inundaciones surgieron 

Y la casa en la arena se cayó 

 

El segundo verso 
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/// el sabio construyó su casa en la roca 

Y las lluvias bajaron 

/// las lluvias Bajaron y las inundaciones surgieron 

Y la casa en la roca estuvo firme 

 

Tercer verso 

/// construya su casa en el Señor Jesucristo 

Y las bendiciones bajarán 

/// las bendiciones Bajarán como las oraciones suben 

Así es que construyan su vida en El Señor 

 

El concepto es simple y claro. Edificar sobre roca toma más 

tiempo y esfuerzo. Se requiere un compromiso claro y 

profundo de nuestra vida y los recursos.  

La segunda parábola tiene dos partes (Lucas 14:28-32). La primera 

es de una persona pensando en construir una torre. La persona 

primero debe sentarse y debe calcular el costo antes de comenzar a 

construir, asegurar que él tiene suficientes fondos. El segundo es de 

un rey decidiendo si él irá a la guerra. Él se sentará y comparará a 

su ejército a lo del enemigo. Él luego se decidirá si él puede ganar 

o necesita entablar demanda en pro de la paz. Cada uno de estos se 

trata de saber lo que es necesario para hacer el trabajo. Se trata de 

saber lo que debe ser invertido, lo que debe ser dado al trabajo, y lo 

que nuestra meta es para ser exitoso. 

 

2. Los odres y parches (Mateo 9:15-17) – Otra vez hay dos 

conceptos. La primera se trata de parches. La idea es que la 

acción equivocada puede causar más daño para una 

situación. Es importante escoger la respuesta correcta y la 

forma correcta a invertir. El segundo se trata de odres. Hay 

momentos en los que necesitamos saber cuándo comenzar 
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de nuevo. Invirtiendo dinero en la forma equivocada puede 

significar perder todo. Saber la diferencia es un reto. 

Debemos hacer la distinción cuando una inversión pequeña 

de nuestra vida será suficiente para hacer una diferencia o 

cuando se requerirá una inversión mayor para producir un 

mayor cambio.  

 

3. La oveja y otra oveja (Mateo 10:6; 15:24 y Juan 10:16) - 

Jesús habla de la necesidad a enfocar la atención en dos 

grupos. Su ministerio tuvo un foco primario y secundario. 

El primero fue invertir en traer el reino a Israel, la nación 

escogida. Él invirtió tres años de su vida en este foco. El 

segundo fue el foco en otra oveja, esos que no fueron de 

Israel, sino todavía necesitaron oír el mensaje y la voz del 

pastor. Mientras Su foco estaba definitivamente en Israel, 

él no evitó ministerio a los otros (por ejemplo, el centurión, 

la viuda Syrofoeniciana, y la mujer samaritana). ¿Sabemos 

cómo y dónde invertir nuestras vidas? Tengan presente que 

algunos apóstoles se quedaron en Palestina para alcanzar a 

las ovejas de Israel, y los otros, como Pablo, se sintieron 

llamados a ir a las otras ovejas. 

La historia final que quiero que nosotros considerar es la parábola 

de los talentos. En una versión, tres personas fueron escogidas y 

dadas talentos para cuidar (10 talentos, 5 talentos, y 1 talento, 

respectivamente). Luego el amo se fue en un viaje. Después de un 

rato, él regresa y revisa lo que cada persona hizo con lo que él había 

recibido. El que tuvo 10 talentos dobló eso hasta 20 talentos. El que 

tuvo cinco talentos dobló eso hasta 10 talentos. Sin embargo, el que 

había recibido un talento no hizo nada con lo que él había sido dado. 

Cuando el amo regresó, él le devolvió a amo exactamente lo que a 

él le había sido dado. 
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Los primeros dos fueron honrados y premiados. Sin embargo, lo 

tercer estaba condenado y era informado que él debería tener al 

menos invertido eso así es que habría ganado intereses. El punto es 

que cada uno de nosotros recibimos recursos divinos para usar en el 

reino. Cada uno de nosotros tendremos habilidades diferentes en 

usar esos recursos. El juicio y la recompensa no tuvieron lugar en 

lo mucho que fue logrado sino en el hecho que invirtieron lo que a 

ellos les había sido dados. Dios anda buscando esos que 

eficazmente usarán lo que han sido dados a extender el reino hasta 

los otros. 

¿Qué está haciendo usted para ser efectivo? 

Capitulo 11 - Ser Activo – Tener claridad y 

disponibilidad 
Esta cualidad no es acerca de cuánto hacemos, pero acerca de 

lo que hacemos. Ustedes pueden estar activos y pueden lograr 

poco. La mucha actividad no siempre corresponde a ser 

productivo. 

Usemos dos ejemplos para ayudar a comprender lo que 

significa estar activo con el fin de ser productivo. Como 

miramos estos ejemplos habrá traslapo en algunos conceptos, 

pero la repetición no es siempre un error. En verdad viendo 

una idea desde dos perspectivas diferentes puede ser de ayuda 

ensanchando nuestra comprensión. 

La primera es el proceso de plantar. Jesús usó esta idea en 

varios de sus parábolas, especialmente en la parábola del 

sembrador. Usaremos una serie de preguntas para ayudarnos 

a comprender el concepto de ser activos.  

¿Dónde plantan ustedes? – El primer paso en plantar 

cualquier cosa es saber dónde estarán haciendo ustedes el 

trabajo. Los tipos diferentes de tierra, lugares, y el clima 
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afectarán lo que ustedes pueden plantar, cuando plantar, y 

otros aspectos de plantar. Por ejemplo, al plantar arroz en 

Sierra Leona que nos enteramos de que había tres lugares 

diferentes destinados para plantar arroz: Tierra sólida, tierra 

que estaba bajo el agua sólo parte del tiempo, y la tierra del 

pantano, que permaneció bajo el agua durante la siembra. La 

clase de tierra afecta la clase de semilla, tiempo de plantar, y 

la preparación de tierra.  

Asimismo, el dónde de su actividad tendrá un impacto 

significativo en lo que ustedes hacen. Ustedes pueden tener 

que cambiar muchos aspectos de lo que ustedes están 

haciendo porque el dónde directamente impacta el cómo, qué, 

cuando, y por qué de lo que ustedes están haciendo. 

¿Qué plantan ustedes? – El segundo paso fue tocado 

brevemente arriba en un aspecto. El lugar afecta la clase de 

semilla que ustedes plantan. Pero ese es sólo un aspecto. Lo 

que ustedes plantan puede depender de muchos otros factores 

que son determinados por clima, la necesidad, el propósito, y 

la disponibilidad. No todas las semillas y todas plantas crecen 

en todos los medios ambientes. Los bananos no crecerán en 

un clima frío. Las manzanas no se dan o producen en las 

regiones tropicales. El trigo no crecerá si hay mucha agua y el 

arroz no crecerá si no hay lo suficiente.  

Asimismo, ustedes necesitan considerar lo que su actividad 

será. Si su iglesia no tiene ancianos, entonces ustedes no 

establecerán un programa para ancianos. Si no hay niños, 

entonces por qué tiene programa de niños. Estudiar su lugar 

cuidadosamente le ayudará a decidir lo que ustedes pueden 

hacer y lo que ustedes necesitan hacer. 

¿Cómo plantan ustedes?  - ¿Plantan ustedes a mano, con 

herramientas manuales, o con maquinaria? ¿Cuántas personas 

estarán involucradas en el proceso? ¿Necesitan ustedes echar 

a andar las semillas en una guardería y luego replantarlas? 
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¿Necesitan ustedes preparar la tierra de una manera especial 

antes de que ustedes puedan plantar? Cada método se 

relaciona a el dónde y qué. Junto con esto, ustedes deben 

considerar cómo proteger sus plantas. ¿Cómo controlarán 

ustedes las hierbas malas o insectos? ¿Usarán ustedes 

fertilizante? Cada lugar y cada planta requieren una forma 

diferente de la preparación para crecer y producir. No toda tipa 

de tierra funciona para toda clase de planta. 

Las personas no son diferentes. Algunos sólo responderán a 

los individuos, mientras otros pueden responder a los 

programas específicos. Sabiendo cómo compartir la verdad 

con individuos, grupos, y culturas, representa un factor 

importante en correctamente planificando nuestra actividad. 

Lo mismo es cierto de evangelismo. Cada persona es una 

tierra diferente, con necesidades diferentes, y responderá 

diferentemente a lo que ustedes quieran compartir con ellos. 

El peligro está en asumir que cada tierra sea la misma, que 

cada semilla puede ser plantada en cualquier lugar, y que todo 

requiere el mismo cuidado. Ser activo se trata de identificar 

todo esto así es que podemos hacer el mejor trabajo de 

sembrar. 

¿Cuánta plantan ustedes? –En algunos lugares ustedes 

pueden plantar centenares de semillas en un área chica (por 

ejemplo, el arroz, el trigo). En otros lugares las semillas o las 

plantas requerirán áreas grandes (por ejemplo, las palmas de 

aceite, los bananos). A veces, ustedes tendrán que crear 

montículos de tierra para plantar (las papas) o las filas de tierra 

(el maíz). El lugar, la semilla, y la manera de plantar decidirán 

cuánto ustedes pueden plantar.  

¿Es el ministerio con personas igual? En ciertos aspectos, sí. 

En la ciudad, hay grandes concentraciones de gente. En un 

área rural, hay menos personas y más espacio. Esto afectará 

cómo planifican ustedes sus actividades. Cada respuesta 
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afectará donde ustedes planten, lo que ustedes plantan, cómo 

plantan ustedes, y cuánto ustedes plantan.  

¿Por qué plantan ustedes? – Aunque esto puede parecer 

obvio, no todo plantar es para comida. Hay plantas que sirven 

para decoración, reclusión, construcción, y comida. ¿Saben 

ustedes cuáles son sus metas? Esto afectará por qué ustedes 

están plantando en este lugar.  

¿Ustedes saben por qué ustedes están activos? ¿Plantan 

ustedes las semillas, están ustedes irrigando las semillas, o 

están ustedes cosechando? Todo es parte del proceso del 

trabajo de plantar. ¿Por qué? Porque nadie planta sin pensar 

acerca de cómo cuidarán de las semillas, lo que las plantas 

producirán, y cómo será la cosecha maniobrada. Pablo hizo 

referencia a esto cuando él dijo que algunos plantarán, los 

otros irrigarán, y algunos cosecharán. ¿Plantan ustedes a fin 

de que ustedes se beneficien o para el beneficio y la bendición 

de otros? Plantamos porque queremos una cosecha. Estamos 

activos porque creemos que habrá un beneficio a nosotros y 

para los otros. 

¿Cuándo plantar? – Cada planta tiene un tiempo apropiado 

para plantar relacionado a la lluvia esperada, cariño, la 

temperatura, y la estación. Los agricultores deben darse 

cuenta de los mejores tiempos para plantar cada semilla a fin 

de que hará continuamente un producto a todo lo largo del año. 

¿Podemos comparar a las personas y nuestro ministerio a 

tierra y plantando semillas? ¿Hay un tiempo apropiado para 

plantar a fin de que haya una cosecha? Sí, hay. Aun Dios se 

dio cuenta de esto porque él envió a Su hijo en la plenitud de 

los tiempos cuando todo estaba listo (Gálatas 4:4). Él le 

impidió a Pablo entrar en Asia y lo envió a Macedonia. 

Algunos años más tarde Asia estaba listo y la palabra 

prosperó. 
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Otra vez, Jesús usó esta idea cuando él llamó a los discípulos 

a seguirle y él les haría pescadores de hombres. A través de 

esta actividad de pesca, podemos enterarnos de otro grupo de 

principios que nos ayudan a estar activos. Podemos aprender 

bastante de pescar 

La meta – ¿Qué tipo de pesca estamos nosotros haciendo? 

Ningún pescador va de pesca sin primero saber lo que él 

espera captar. Esto afectará muchas decisiones relacionadas 

con la clase de equipo, la clase de carnada, y método que él 

necesitará 

¿Entonces qué tipo de gente quieren ustedes alcanzar? La 

respuesta para esto afecta tantos aspectos de su planificación 

y la preparación. ¿Ustedes están tratando de capturar a los 

niños, la juventud, las parejas de casados, los hindúes, los 

musulmanes, y/o los ateos? Y qué métodos ustedes usarán 

para cada uno de estos grupos de gente (por ejemplo, las 

películas, los grupitos, los grupos deportivos, de apoyo, 

etcétera.)? Es tan importante saber quién ustedes quieren 

alcanzar. 

El lugar – ¿Dónde está el pez? Ustedes no pescan en un río 

para atrapar al atún. Ustedes no pescan en el océano para 

atrapar a la trucha. Ustedes tienen que saber si son 

alimentadores más bajo, si   nadan arriba, o si son aún en el 

aire como pez volador. Algún pez es encontrado cerca de la 

costa, mientras otros están en aguas profundas. Ustedes 

necesitan saber dónde capturar el tipo de pez que ustedes están 

buscando. 

Las personas son como eso también. Se agrupan en lugares. 

Si ustedes están tratando de alcanzar a una población 

específica, ustedes necesitan saber dónde pasan el tiempo o 

construyen sus casas (por ejemplo, la juventud, las jóvenes 

parejas de casados, las familias con niños, ancianos, etcétera.). 

Todos ellos tienen preferencias y eso afecta donde los 
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encontraremos. Y es siempre más fácil de ir a los lugares que 

frecuentan si nosotros en realidad queremos saberlos y 

alcanzarlos con el evangelio. 

El tiempo – ¿Cuándo se alimentan? Cada pescador sabe el 

momento correcto a pescar si quieren atrapar algo o suficiente 

de un pez. La oportunidad del momento de una excursión de 

pesca es importante. Uno debe saber el tiempo de año, tiempo 

de mes y el lugar de la luna, u hora del día. También deben 

considerar el clima y el viento y temperatura. Todos estos se 

relacionan con el mejor tiempo para pescar. 

¿Comprendemos los ritmos de la vida? Las personas tienen 

rutinas y hay buenos tiempos y malos tiempos para 

encontrarlos. Para una cultura, el té mañanero funciona mejor, 

mientras en otra cultura, puede ser más apropiado reunir a 

altas horas de la noche.  El tiempo que ustedes se encuentran 

con alguien puede determinar si ustedes tienen una buena 

acogida o visto como una molestia. Las personas tienen menos 

probabilidad de ser accesibles para su mensaje si usted es visto 

como un agente externo o una imposición. Mientras más nos 

acomodamos a sus vidas, más nos pueden invitar a entrar. La 

oportunidad del momento es todo. 

Los recursos – ¿Qué necesitamos? Esto refiere de regreso al 

tipo de pez que estamos tratando de atrapar, pero se ve más 

específicamente en los materiales adicionales (el bote, el 

combustible, la licencia del bote, la licencia de pesca, la caña 

de pescar, etcétera.) En algunas ocasiones ustedes pueden 

tener que pagar una tarifa para poner un bote en el agua; pero 

pescando de la costa, o un muelle puede ser gratis. Sin 

embargo, la pesca gratis también severamente puede limitar 

su habilidad a   alcanzar a su pez deseado. Ustedes también 

pueden tener competencia en los lugares gratis, como todo el 

mundo tiene acceso a ese lugar y esto negativamente podría 

impactar su habilidad para pescar y lo que ustedes pueden 
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atrapar. Adicionalmente, tener un bote, un motor, o un remo 

le proveer de unos recursos de ir a dónde está el pez. Aun para 

llegar al muelle o la costa, ustedes deben tener transporte. 

Esto se aplica a ministrar a las personas. Debemos considerar 

si tenemos los recursos necesarios para alcanzar a la gente 

donde están y no sólo los esperan para venir a donde 

podríamos estar. Sin embargo, necesitamos más que 

simplemente recursos. 

La preparación – ¿tienen ustedes alguna experiencia? La 

experiencia es desarrollada con el paso del tiempo. Cada 

pescador fue un aprendiz en otro tiempo. A través de los años, 

y con práctica, él mejora, gana conocimiento, recoge el equipo 

necesario, y se convierte en un pescador informado. Durante 

el proceso, él perderá cualquier número de ganchos, carnadas, 

y otro equipo. Él cometerá errores y perderá pez. Sin embargo, 

sobre el tiempo menos pez escapen debido a un set mejorado 

de habilidad y él raras veces vuelve a casa con manos vacías. 

El equipo no ha cambiado. Todo lo que ha cambiado es su 

inversión en desarrollar su habilidad para usar el equipo y 

ganar el conocimiento que él necesita para ser un buen 

pescador. 

Compartir el evangelio es lo mismo. Cuando comenzamos, 

cometeremos errores. ¿Usaremos los errores para mejorar y 

crecer en nuestra habilidad para ser pescadoras de hombres? 

Tengan presente que no todo de pescador es práctico en pescar 

cada tipo de pez. No está mal tener en la mira un grupo 

determinado de personas y volverse bueno en alcanzar ese 

grupo. 

El compromiso – ¿Qué entra en juego? Convertirse en un 

pescador exitoso se trata de compromiso. Se trata de saber que 

ustedes no siempre atraparán a un pez o que lo que usted 

atrapa sea un chasco. Le toma tiempo aprender a pescar, cómo 
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encontrar el pez, qué carnada y el equipo es necesario, y 

montones de práctica. Nadie perfectamente lanza una caña de 

pescar a la primera. Nadie lanza una red correctamente sin 

práctica. Un buen pescador se levanta temprano para pescar, 

se queda hasta el final todo el día para pescar, y llega a casa 

tarde de pescar. Un buen pescador pasa el tiempo cuidando de 

su equipo, reparando lo que está dañado, y cuando necesario, 

aprendiendo a hacer o encontrar su propia carnada. Todo ello 

lleva su tiempo. 

Y alcanzar lo perdido no es diferente. Si ustedes no harán el 

compromiso, inviertan su vida, y continúen haciéndola, 

ustedes no alcanzarán a lo perdido. De hecho, ustedes aun no 

pueden encontrar ésos dispuestos a dejarle compartir el 

evangelio con ellos. 

la pesca y la siembra tienen en común algunas características: 

Ambos requieren perseverancia. Preparándo el terreno, 

plantando la semilla, cosechando y cuidando para los 

resultados toma perseverancia y debe ser repetida en una base 

anual. Pescar no es diferente. Si ustedes quieren atrapar al pez 

ustedes continuarán intentando hasta que ustedes tienen éxito. 

La perseverancia es fundamental para el evangelismo. 

Ustedes no saben cómo mucho trabajo estará involucrado en 

alcanzar a una persona, y ustedes no saben cuándo ustedes 

encuentren al que está listo. Pero ustedes deben perseverar. 

Ambos requieren paciencia. Las plantas no producen su 

fruta de la noche a la mañana. Algunos están más rápido que 

otros y sólo llevan meses, mientras los otros toman los años. 

La paciencia mantiene un pescador pescando hasta que él 

atrapa a un pez, y atrapando a una le hace aún más dispuesto 

para tener paciencia en las esperanzas de atrapar otro. El 

evangelismo se trata de alcanzar a las personas y sea paciente 

para saber cuándo el tiempo es correcto para alcanzarlas. 
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Ambos requieren adaptabilidad. Desde que el terreno en 

cualquier parte es diferente, uno debe tener la planta y semilla 

correcta en el momento oportuno. Al pescar, uno debe escoger 

el cebo y carnada correcta para atraer al pez y adaptarse al 

clima y factores ambientales. Las personas no son uniformes. 

Tienen   intereses, horarios, hábitos, necesidades, y 

conocimientos diferentes. ¿Se adaptarán ustedes a ellos? 

Ambos requieren dedicación. Ustedes no pueden plantar una 

semilla y alejarse andando. Ustedes necesitarán quedarse y 

cuidar de eso. Si no, los insectos, las enfermedades, las aves, 

y las hierbas malas ganarán. Ustedes necesitan dedicarse al 

trabajo, si ustedes quieren comer al fin del proceso. No es 

inusual para un pescador pescar inexitosamente por horas y 

después encontrar éxito en su último intento. Día tras día el 

pescador regresará porque él cree que él puede atrapar a un 

pez. 

El evangelismo es lo mismo. Ustedes a menudo no tienen 

éxito la primera vez que ustedes comparten el evangelio con 

una persona. De hecho, ustedes no pueden conseguir 

compartir lo que ustedes tienen hasta después de muchas 

conversaciones y muchos encuentros. Entonces finalmente 

responden porque ven su dedicación y de esta manera la 

verdad. 

Ambos requieren una decisión. Plantaré. Pescaré. Ya está. 

El evangelismo es lo mismo. Tengo que decidir que diré a 

alguien lo que sé. 

Hay otro aspecto de la parábola del sembrador que debería ser 

discutido. La parábola discute los cuatro tipos de terreno y 

nosotros podemos aplicar estos tipos de tierra a cómo las 

personas pueden responder al evangelio.   
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• Las semillas que caen sobre tierra dura: Éstas podrían 

ser semillas que caen sobre los corazones de 

musulmanes, hindúes, los marginados, los ateos, y los 

enemigos de Dios.  

• Las semillas que caen entre las rocas: Éstas podrían ser 

las semillas que aterrizan y crecen, pero son 

impactadas por la oposición de otros, una pérdida de 

comodidad en algún área, no comprendiendo el costo, 

experimentando aflicción, o su propia superficialidad.  

• Las semillas que caen entre hierbas malas: Éstas 

podrían ser las semillas que caen en las vidas de 

personas que están demasiado ocupadas con sus vidas, 

su trabajo, y su familia, y están simplemente 

demasiado ocupados para tener tiempo para Dios. 

A menudo cuando oímos los mensajes en esta parábola que 

dejamos con la impresión que deberíamos estar 

encontrándonos la buena tierra y evitando las demás tres 

tierras chillonas. ¿Es esto aún posible? He cumplido con labrar 

la tierra en varios países y me he enterado de que ustedes no 

siempre saben qué tierra va a ser dura, qué tierra tiene rocas 

bajo ella, y donde las hierbas malas crecerán. Cuando viene al 

tiempo de sembrar, toda la tierra puede aparecer bien, pero 

algo puede estar escondido y no revelado hasta después de que 

la siembra se termina. Las personas crearán senderos para 

cruzar el campo, las rocas se abren camino hacia la superficie, 

y el viento trae las semillas de hierbas malas al campo.  

De añadir en para esto, ¿jamás nos dice esta parábola a 

nosotros que nunca compartamos la verdad entre esos que son 

resistentes? ¿Nos dice esta parábola alguna vez a nosotros que 

entrevistemos al pueblo para ver cómo pueden ser afectados 

por los retos que llegarán? ¿Nos dice esta parábola a nosotros 

que evaluemos quien puede estar demasiado ocupado a seguir 

hasta el final en la enseñanza que reciben? 
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La verdad es que todo el mundo que ha escuchado y 

respondido estaba una vez u otra como cada una de estas 

tierras. Toda tierra, en un tiempo u otro, fue resistente a 

sembrar. Se requirió trabajo para romperlo (árenlo), quitar las 

rocas, y tratar de las hierbas malas antes de que se volviera 

productiva. No hemos sido llamados a trabajar en tierra fértil. 

Hemos sido llamados a sembrar las semillas en el mundo, 

adentro de las vidas de personas infectadas y controladas por 

el pecado. Hemos sido llamados a ir de pesca en el mundo, en 

las vidas de personas que preferirían esconder quiénes son 

antes que ser descubiertos. Somos llamados hacer todo esto en 

el mundo a fin de que vean a Cristo y sean capaces de 

identificar cuando Satanás está tratando de robar la verdad.  

Estamos cosechando las almas preparadas por Dios. Paguen 

atención especial a la palabra, preparado. Dios ha preparado 

y ha escogido. Varios versos (2 Tesalonicenses 2:13; 2timoteo 

2:21; Tito 3:3-7) hablan acerca de Dios trabajando, haciendo 

una selección, y preparando a las personas para pasar a formar 

parte de Su reino. Algunos son fácilmente atraídos por la 

verdad, como Mateo, quien oyó la verdad y dejó todo. Los 

otros fueron tierra muy resistente, dura, como Pablo. Él peleó 

la verdad, encarcelando y matando esos que siguieron a Jesús.  

El trabajo de evangelismo se trata de ser activo hasta que ya 

no podemos ser activos. Debemos decir la verdad, compartir 

el amor de Dios, y orar por lo perdido hasta que no somos 

capaces de hacer eso.  

Entonces, sean una luz en la oscuridad – pero eso quiera decir 

que ustedes necesitan entrar en los lugares oscuros. 

Entonces, sean la sal de la tierra – pero eso signifique que 

ustedes vayan donde la sal es necesitada. 

Revelando la luz dentro de usted (Mateo 6:22) y tu propia 

salvación (Perdido, pero encontrado, Lucas 15:8), otros 
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pueden ver la verdad y pueden encontrar la luz. Sin embargo, 

eso no es posible si ustedes no están activos en el mundo y no 

siendo como Jesús. 
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Capítulo 12 Ser Fructífero – Lo Que ocurre 

cuando somos como Cristo 
Esto puede sonar más como a un resultado que una característica, 

pero la verdad es que los resultados no son automáticos. Dos 

personas, con habilidades y metas similares, pueden hacer la misma 

actividad, y sin embargo uno puede experimentar más éxito que el 

otro. 

El concepto de fructífero es usado muchas veces por Jesús. Es una 

idea central de Juan 14 y la discusión de la vid. Ser fructífero se 

trata de estar correctamente relacionado a la fuente de nuestra 

actividad, ser cuidado correctamente, y sacar cualquier cosa que 

podría entrabar nuestra habilidad a ser fructífera. 

Jesús habla acerca de árboles y la fruta que producen, diciendo que 

un buen árbol no produce fruta mala, mientras un árbol malo no 

produce buena fruta. En otra historia un jardinero, quien tiene la 

tarea de cuidar del jardín de su amo, está trabajando duramente para 

cuidar de un árbol que no está produciendo. Él continúa cuidando 

de eso, esperando que sea productivo, pero luego de varios años que 

nada ocurre y el amo le dice a él que lo tale y siga adelante. Sin 

embargo, el jardinero pide un año más y otra vez trabaja en cuidar 

del árbol. Él promete que si no hay resultados después de un intento 

más que él eliminará el árbol y hace espacio para algo que será 

fructífero. El foco está en ser fructífero. (Ustedes verán la misma 

idea en la discusión de la vid en Juan 14. Lo que no es fructífero 

eventualmente será sacado.) 

Un aspecto clave de ser fructífero es la habilidad para sacrificar esas 

cosas que podrían entrabar nuestra productividad. Jesús estableció 

referencias para esta idea al hablar de nuestras familias. Debemos 

sacrificarlas para seguir a Jesús (Mateo 10:37). Jesús llamó a Pedro, 

Santiago, y Juan, y dejaron sus botes y sus redes para seguir a Jesús 

(Mateo 4:18-22; Lucas 5:11). Jesús llamó a Mateo para seguirle 
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y   Mateo prontamente abandonó su negocio como un recaudador 

de impuestos para seguir a Jesús (Mateo 9:9; Lucas 2:14). Jesús, 

después de una discusión acerca de obedecer los mandamientos, le 

desafía a un joven rico en Mateo 19:20. Él es desafiado a vender su 

propiedad y regalar su riqueza. A pesar de seguir los mandamientos, 

el apego del joven para sus posesiones y las cosas del mundo le 

estaban impidiendo seguir a Jesús y siendo un seguidor provechoso.  

Si no aprendemos a sacrificarnos, no seremos capaces de producir 

fruta. Siempre habrá algo entrabando nuestra habilidad para enfocar 

y estar completamente vinculado con Jesús. Alimentando la vid, el 

árbol, o alguna otra planta implica invertir lo que tenemos y 

sacrificar, a fin de que obtengamos lo que es necesario para volverse 

productivo.  

Es el concepto detrás de la idea que a menos que la semilla muera 

y sea plantada no producirá. Está en el proceso de sacrificar lo que 

tenemos, que una cosecha se vuelve posible.  

Juan 12:24-26 

Ciertamente les aseguro que si el grano de trigo no cae en 

tierra y muere, se queda solo. Pero si muere, produce mucho 

fruto. 25 El que se apega a su vida la pierde; en cambio, el 

que aborrece su vida en este mundo, la conserva para la vida 

eterna. 

Tal sacrificio implica riesgo. Habrá persecución y molestia. Las 

semillas y las plantas que producen afrontan cualquier número de 

problemas potenciales incluyendo inundación, granizo, la sequía, 

los insectos, y las hierbas malas. Asimismo, hay riesgos potenciales 

que tienen lugar siendo provechosos y hacer sacrificios, que 

incluyen persecución (Lucas 21:12), encarcelación (Mateo 10:19-

20), y traición (Mateo 24:10), todo lo que los discípulos 

experimentaron. 
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Al mismo momento que somos prometidos que si hacemos los 

sacrificios y tomamos los riesgos que habrá una recompensa (Mateo 

5:12), el reconocimiento por Dios (Mateo 10:32), y las mayores 

oportunidades (de referencia la descripción de sus cadenas de Pablo 

en Filipenses 1:13-14). Pedro le preguntó a Jesús acerca de este 

asunto y Jesús respondió diciendo que todo el mundo que se 

sacrificó recibiría cien veces en este mundo y eternidad (Mateo 

19:29; Marcos 10:30). Él dijo que habrá beneficios en tomar riesgo, 

como visto en la parábola del sembrador. La única siembra, 

sacrificadora, cosechará una cosecha de 30, 60, o incluso cien veces 

más de lo que fue sembrado (Lucas 8:8).  

Ser fructífero es estar dispuesto a aceptar responsabilidad por lo que 

hemos sido dados y lo usamos sabiamente. Y acostumbrando 

sabiamente significa usarlo para producir más. Esto da como 

resultado una bendición doble, o siendo fructífero en tres niveles. 

El primer nivel está sabiendo que hemos hecho mérito para la 

confianza de Dios porque él está dispuesto a darnos acceso y pedir 

que invirtamos   Sus recursos. En segundo lugar, hemos oído las 

palabras que Dios aprueba de lo que hemos hecho. En tercer lugar, 

nuestros actos abren mayores posibilidades de crecimiento y 

productividad. En las parábolas descritas de arriba, los temas 

comunes de más recursos, más responsabilidad, y más autoridad. 

que él recibió, haciendo disculpa para su falta de esfuerzo, y casi 

culpando al amo por incluso dándole tal responsabilidad.  

La cosa que necesitamos aprender es que Dios nos ha dado recursos 

y ellos necesitan ser invertidos. Esto es el punto de las siguientes 

dos parábolas: La parábola acerca de los talentos (Mateo 25) y   la 

parábola acerca de minas (Lucas 19). En cada uno, el amo da a sus 

sirvientes una responsabilidad y ellos están supuestos a cuidar de 

eso. Dos de los sirvientes toman un riesgo e invierten lo que han 

recibido y, en ambos casos, prosperan y reciben mayor 

responsabilidad como el reconocimiento de lo que han hecho.  
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Hay otra bendición enterrada en este proceso. La bendición del 

trabajo. Esos que gustosamente aceptan sus responsabilidades 

también muy probablemente se darán cuenta de la alegría y 

bendición en hacer el trabajo. Disfrutan de servir y reproducir, otro 

tipo de la productividad, que alientan a los otros a volverse 

involucrados. 

La productividad verdadera no se trata de saber qué tan mucho se 

producirá, pero saber que siempre será bastante. No se trata de saber 

cuánto tiempo entrará en juego, pero saber que, si soy obediente y 

amo a Dios con todo mi corazón, la mente, el cuerpo, y el alma, 

entonces cualquier cosa que hago será lo suficiente. Éste es el 

corazón de la historia del dueño del viñedo que contrató a las 

personas en los tiempos diferentes del día (Mateo 20:1-10). 

El dueño del viñedo necesitó a los trabajadores y durante todo el día 

fue en búsqueda de más trabajadores. El concepto clave es que todos 

aquellos que fueron invitados a ayudar en la cosecha, aceptaron su 

oferta. Todos ellos supieron que necesitaron trabajar. Sin embargo, 

todos ellos fueron invitados a unirse al trabajo a las horas diferentes. 

Por ellos contratado más tarde en el día, aunque estuviera la 

promesa de   trabajo, no hubo mención de lo que podrían ser 

pagados. Se alegraron por la oportunidad de ganar algo y así es que 

fueron al campo para trabajar. 

Al final del día, por las razones no explicadas, el dueño eligió pagar 

a todo el mundo una paga diaria a fin de que cada uno tuviera lo 

suficiente para pagar por comida, refugio, y ropa por un día. En este 

punto, esos que habían trabajado todo el día objetaron. Tiene la 

apariencia de una objeción legítima, ¿verdad? ¿Por qué debería 

lográrseles tal como esos que trabajaron duro? Ninguna respuesta 

es dada por el dueño aparte de que el dueño decidió ser generoso y 

proveer para las necesidades básicas de todos. 
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¿Y cuál es la necesidad básica de todo el mundo? Puedo pensar 

acerca de varias ideas. 

1. Todo el mundo necesita lo suficiente como para mantener 

su vida. Todos nosotros necesitamos una cierta cantidad de 

comida, una cierta cantidad de agua, y otras cosas 

esenciales para vivir. Esto quiere decir que necesitamos 

trabajar y producir algo que ganará lo suficiente como para 

vivir ese día. El dueño supo esto. Como se relaciona con el 

evangelismo, todo el mundo necesita el perdón de Dios. 

Recibir esto no se basa cuánto hacemos, o cuánto tiempo 

servimos, sino nuestro compromiso para hacer lo único que 

Dios dice es necesario. Cada persona debe llegar a Dios y 

le debe pedir perdón. 

2. Todo el mundo quiere un futuro. Queremos hacer algo que 

significará que tendremos algo más allá de hoy. El primer 

paso es tener cuidado del día de hoy y entonces en segundo 

lugar, hacer lo que es necesario para vivir más allá hoy. Otra 

vez, todo el mundo necesita esto, pero nadie lo puede 

garantizar. Somos todos dependientes económicamente en 

cosas que no podemos controlar. Todos nosotros 

necesitamos que alguien provea dirección y una promesa. 

El dueño proveyó esto, y al final del día, recibieron la 

oportunidad en un futuro. 

3. Todo el mundo quiere estar bendito. El grupo contratado al 

principio del día perdió de vista el hecho que supieron que 

tuvieron trabajo. Supieron que estarían lo suficientemente 

pagados. Supieron que sus necesidades serían satisfechas. 

Supieron que gozarían un día de trabajo provechoso, serían 

alimentados, y al final del día estarían pagados. Podrían 

relajarse y podrían disfrutar del trabajo. Esos contratados 

más tarde en el día no supieron esto. Y para cada uno 

contratado más tarde y más tarde adentro el día, la 
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incertidumbre aumentaba. Había menos bendición, menos 

libertad de preocupación, y menos esperanza. Ese primer 

grupo recibió tanto más y no se dio cuenta de lo que 

tuvieron. Más bien, se sintieron timados porque el dueño 

eligió bendecir a los otros y dejarlos libre de sus miedos y 

cumplir con sus necesidades también. 

4. Todo el mundo quiere experimentar paz. Esto es parte de la 

idea previa de bendiciones, pero no se trata de lo que 

recibieron por modo de los beneficios y comestibles para su 

parte en el trabajo. Más bien, se trata cómo sintieron. 

Imagínense lo que eso debe sentir como para esos que 

andan buscando el día de trabajo. El día no comienza con 

ninguna paz y sólo el miedo que aquél no podría quedarse 

contratado, especialmente si hay otros buscando trabajo 

similar. Imagina la paz cuando el dueño le contrata. Ahora, 

consideren que los otros que llegaron tarde y no hay 

ninguno buscando a trabajadores. Entonces, encuentran 

alivio cuando el trabajo es ofrecido a ellos cuando, sin razón 

que pueden ver, una persona llega y los contrata. Cada vez 

que él regresa y contrata, hay alivio. Pero para esos 

contratados al final del día, ¿tienen verdaderamente alguna 

paz? Lo dudo. Son sólo prometido trabajo, pero no esperan 

mucha paga. Imagina el alivio y la paz cuando son pagados 

una paga diaria completa. El primer grupo no tuvo que 

sufrir por ese proceso. Pasaron el día en paz. Hay frutas que 

de algunos disfrutan porque servimos para todas nuestras 

vidas mientras los otros sólo se ponen a disfrutar de esas 

frutas en breve porque son demoradas. Todos nosotros 

recibimos paz, pero algunos podrían disfrutar de esa paz 

para un tiempo que dura toda la vida.     

Ser fructífero se trata de involucrarse y no acerca de cuándo nos 

involucramos. Todos nosotros tenemos la capacidad de producir 

fruta. Todos nosotros recibiremos lo que es necesario para ser parte 
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del trabajo y todo lo que es pedido es que usamos lo que somos 

dados.  

Aquí están los asuntos que necesitamos mantenernos enfocadas al 

entrar en la cosecha y consideran lo que está involucrado en ser 

fructífero.  

Como el sembrador (Mateo 13:8) - hay riesgo. Tendremos que 

sacrificar algo para ser productivas. Cuando hacemos eso, habrá 

otros riesgos. Algunas semillas estarán aplastadas debajo de los 

pies, llevado fuera, afectado por rocas, o sobrepasado por las 

hierbas malas. Pero, si somos fieles, habrá una cosecha. 

Como el pescador - siempre habrá incertidumbre si estamos en el 

lugar correcto y haciendo lo correcto (Mateo 13:47). No hay 

garantías acerca de los resultados, que tamaño de peces 

atraparemos, o aun cuántos. Pero, sabemos, siempre habrá otra 

oportunidad para pescar. 

Como el árbol (Mateo 7:17; 12;33) - Si fielmente hacemos nuestro 

trabajo, habrá fruta. Ocupará tiempo y cuidado. Y debemos estar 

seguras de que hacemos el trabajo correctamente a fin de que haya 

buena fruta. La mala gerencia del árbol reducirá su productividad, 

la puede causar a producir fruta inútil, o aun causa que sea 

improductiva.  

Como una vid (Juan 15:1-8) - Si nos aseguramos de que todo lo que 

es inútil es sacado, entonces habrá fruta. Se nos dice en Hebreos 

12:1 Quita de todo lo que nos entrabe a fin de que podemos ser 

productivos. Esa es la poda que necesita ser hecha. Si no 

controlamos el crecimiento y el foco, entonces hay crecimiento 

excesivo. Este tipo de crecimiento es improductivo. Necesitamos 

estar seguras de que mantenemos cosas en foco y no nos distraemos 

por lo que aparece bien sino, en realidad, es improductivo. 
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Como un trabajador (Juan 4:36; Mt 9:38) – Si nos aseguramos de 

que invirtamos el tiempo y la energía en el trabajo, porque sabemos 

que habrá fruta y sabemos que un día llegará cuando nosotros y los 

otros disfrutarán de la fruta de ese trabajo.  

La genial noticia y fuente de ánimo es que Dios ha provisto todo lo 

que necesitamos para ser fructíferos. Hemos recibido la autoridad 

para hacer el trabajo (Mateo 28:18), el poder para hacer el trabajo 

(él 1:8), uno para aconsejar como hacemos el trabajo (Juan 14:26), 

una promesa de paz para mantener todo en perspectiva como 

hacemos el trabajo (Juan 14:26, 15:26), y una recompensa futura 

para nuestra labor y el trabajo (Juan 14:2). 

Con esto en mente, somos desafiados para levantar la cruz como 

Jesús hizo para la alegría antepuesta a él (Mateo 10:38; Hebreos 

12:22). Y al hacer eso, somo dichos a no mira hacia atrás, pero 

mantener nuestros ojos fijados a lo que es eterno (Lucas 9:62; 2 

Corintios 4:18). Esto nos dará la fuerza para sacrificar nuestras 

vidas (Juan 12:25) y dar lo que es necesario para otros, aunque sea 

simplemente una taza de agua en el nombre de Cristo (Mateo 9:42). 

Debemos aprender cuándo adaptarnos a lo que ya existe (parchando 

vestidos viejos) o debemos hacer cambios claves (los nuevos odres) 

para ser productivos y trabajar en tal manera que la fruta estará 

disponible para los otros (Lucas 5:6-38). 

Todo esto es posible si seguimos a Jesús. Como demoramos en 

comprender la vida de la gente que alcanzamos, comprender nuestra 

responsabilidad para ser parte de su mundo, y compartir la verdad 

en su contexto cultural, produciremos fruta que dura. 

Tenemos una puerta abierta – podemos entrar. ¿Por qué? Porque las 

personas no andan buscando a otro gran maestro u otro predicador. 

Andan buscando a cristianos legítimos que no sólo se parecen a 

Cristo, pero vive, habla, y los toca como Cristo. Las personas que 

viven como conocen a Jesús porque él es parte de sus vidas. Los 
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discípulos y los seguidores de Cristo fueron hombres simples, no 

entrenados que caminaron con Cristo. Cristo no nos está llamando 

a ser grandes maestros, pero ser grandes seguidores. 

La puerta está abierta dejemos ir y producir fruta mucha fruta. 

 

 

 


